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João Azevêdo entregou, ainda, as passagens aéreas a 75 paraibanos que seguem para as Paralimpíadas Escolares em São Paulo.  Página 21

Paratletas da PB ganham equipamentos esportivos
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13o salário de servidores estaduais 
será pago antes de 15 de dezembro

BOA NOTÍCIA

Recursos já estão garantidos em razão do equilíbrio fiscal da PB, mesmo em tempos de queda do ICMS.  Página 13

Confira o que 
funciona no 
feriado em JP, 
Campina e Patos

Bancos fecham hoje no 
estado. Em João Pessoa, 
principais shopping centers 
vão funcionar normalmente.
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Hildeberto 
Barbosa lança 
livro de caráter 
filosófico

Gabarito oficial 
do Enem 2023 
é divulgado no 
site do Inep

“Da Volúpia do Erro: 
Pensamentos Provisórios” 
terá, amanhã, sessão de au-
tógrafos em João Pessoa.
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Gabarito está na página 
oficial do órgão. Resultados 
individuais só serão divul-
gados no dia 16 de janeiro.
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Instituto Padre 
Zé mantinha 
supersalários de 
quase R$ 30 mil

Novo diretor, padre 
Goerge Batista, está promo-
vendo demissões e “mendi-
gando medicamentos”.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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Tiago Fontes suicidou-se após matar Ana Sophia
Em coletiva à imprensa, delegado Aldrovandro Grisi disse que as provas de que Tiago foi o 

autor do crime são irrefutáveis. Investigações seguem para tentar encontrar o corpo da criança.
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n “Quando amadurecemos, não 
importa a quantidade, mas a 
dose certa; nem o tamanho de 
algo, mas o sentido construtivo. 
Os melhores presentes não nos 
impressiona à primeira vista”.

Emerson Barros de Aguiar
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n “Já me vi percorrendo 
as tenebrosas veredas da 
desesperança por perdas de 
entes queridos ou de bens 
materiais, incapaz de reavê-los. 
Nesses momentos, isolo-me”.

Luiz Augusto de Paiva
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n “Influenciadores trabalham 
como intermediadores de 
pontos de vista das marcas do 
mercado de consumo. Esse 
trânsito vira ferramenta na 
contratação dessas figuras”.

José Maria Mendes
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Rock e blues 
são sucesso no 
Palco Tabajara

A segunda noite desta tem-
porada foi aberta pela banda 
In The Mood Hard Blues, segui-
da da Retrohollics.
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O calor é um dos temas em evidência nas conversas diárias dos brasileiros, 
seja, por exemplo, dentro de casa, nas praças e ruas ou nos locais de trabalho. E 
não poderia ser diferente. O Instituto Nacional de Meteorologia (Inmet), inclusi-
ve, emitiu alerta vermelho, chamando atenção para a onda de calor que atinge o 
país, com regiões amargando uma quentura acima de 40 graus, fator de ameaça 
para a saúde humana e do meio ambiente.

Parafraseando uma conhecida máxima, o tempo não é mais o senhor da ra-
zão, ou melhor, a razão do tempo, no sentido meteorológico mais amplo, precisa 
urgentemente de sérios cuidados, pois de tanto ser agredido, pela raça humana, 
foi acometido, entre outros males, de esclerose múltipla, falando um intraduzível 
dialeto e movendo-se sem coordenação motora, como se fora um boneco inflável 
solto no meio de um temporal.

E esse tempo adoecido, portanto, imprevisível, está dando trabalho não só aos 
cidadãos e cidadãs, de modo geral, como também aos governos, das três esferas 
político-administrativas, que precisam agora encontrar respostas eficazes para 
esse problema que a sociedade contemporânea batizou de evento extremo climá-
tico, cuja origem está associada a outra grave enfermidade ambiental: o aqueci-
mento global. 

Sob um certo aspecto, a raça humana não tem mais contra si apenas os seus 
próprios espécimes - em particular, os que se armam até os dentes e digladiam-
se inexoravelmente. A natureza, fonte de tanta justificação espiritual, motivação 
científica e inspiração poética, como que fere agora a humanidade com armamen-
tos cuja fabricação é gerenciada pela espécie que se diz a única iluminada pelo 
cristal da inteligência.

A onda de calor é uma das contraofensivas. Fora isso, o nível do mar aumen-
ta, favorecendo a inundação de áreas costeiras. Florestas incendeiam-se, trans-
formando em cinzas casas e outras construções próximas. Cidades são varridas 
por furacões, que elevam até automóveis aos céus. Ninguém mais sabe quando 
e onde vão desabar os temporais, daí o receio que muita gente tem de viajar para 
lugares onde há rios e mares.

As cidades precisam se remodelar para se acautelar melhor. Tudo, porém, será 
em vão, caso o planeta continue sendo vítima de mazelas como a queima de com-
bustíveis fósseis, o desmatamento irracional e a agricultura-pecuária desrespei-
tosa, no que se refere ao uso de agrotóxicos. Instituições ambientalistas alertam: 
é preciso diminuir a poluição e o desmatamento. Mas, quem, de fato, tem ouvi-
dos para elas?

Crônica

A onda do calor
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Árvore-homem
Na vida urbana, a árvore é vítima, não 

é vilã. Homens também são vítimas de ou-
tros homens. Na esquina o sopro mais for-
te vindo das nuvens e a agitação da chuva 
desequilibrada provocam o baque sobre 
fios, rua, carros e pessoas. De repente, a es-
curidão tempestuosa faz da noite o que é 
ela é, noite, e apaga a artificial iluminação. 

É o fim da sombra sob o calor extenuante, 
o término da fruta dependurada com sa-
bor que é mais que alimento para o cor-
po, é caixa de memórias, de encontros, de 
brincadeiras. O tombo de uma, duas, de-
zenas de árvores é fruto de muitos erros. 
A árvore é vítma.

O homem, ser prodigo em encontrar 
razões e culpados, olha o imenso ser de-
senraizado como um juiz impiedoso. Logo 
aponta: Eis a causa do problema do breu, 
da desconexão mundial, da via bloquea-
da, da vida interrompida. O corpo vege-
tal estirado causa dó a poucos. A maioria 
só enumera os transtornos. A árvore agora 
só importa que seja removida. Que venha 
o “rabecão” remover galhos, troncos, raí-
zes e lhe dê destino longe dali, pois é pre-
ciso retirar o que “atrapalha”, a vida, não 
aquela caída, continua.

A árvore estirada inteira ao chão é como 
o pobre abatido a tiro ou atropelado na rua 
na contramão da vida. Lamento de pou-
cos, infortúnio de alguns, atrapalho de 
muitos. Quem quer saber da raiz do ho-
mem plantado inadequadamente na po-
breza e na violência? Alguém pergunta se 
havia espaço para crescer à base do vege-
tal quando um dia se tornar adulta? Pou-
cos observam se será possível a evolução, 
se o tronco encontrará solo fértil e alcan-
çará as alturas com firmeza. Ou o plantio 
só trará como  certeza a queda a qualquer 
tempo, em um temporal.

Árvore-homem cai diante da forte tem-
pestade. Homem-árvore desaba após mui-
tas pancadas (i)naturais, e mesmo morto é 
incoveniência, afora para quem recebia a 
sua sombra, cuidado de sobrevivência. A 
lembrança do doce fruto, do balanço in-
fantil no galho firme, a proteção à chuva, 

o abraço natural, é memória de raros.  
A árvore que tem o tronco ferido, a copa 

serrada, a seiva que sangra. É o pássaro a 
perder o ninho seguro, o cão e o gato da 
rua que ficam sem a terra fria para deitar 
à sombra, a grama desprotegida que quei-
mará sob o Sol. Fim de vida que desenca-
deia términos de vivências. 

O homem cai bêbado, de tiro, de esque-
cimento. O corpo chamará atenção na hora 
em que estiver já frio, inerte. Na rua, atra-
palha o fluxo da continuação. Causará até 
assombração, medo de ser confrontado 
com a vergonha, de ocupar espaço públi-
co sem autorização. 

A árvore e o homem. Pobres corpos lar-
gados na rua no aguardo do recolhimento. 
Vítimas da negligência da tempestade dos 
homens. Galhos, raízes e folhas da plan-
ta serão largados em algum terreno para 
secar e decompor. Do outro será atirado à 
madeira de um caixão a desfazer-se abaixo 
a poucos palmos do chão numa cova rasa. 
Vítimas, não vilões.
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O clima não está fácil

“Na vida 
urbana, a 
árvore é 
vítima, não é 
vilã. Homens 
também são 
vítimas de 
outros homens

´Clóvis Roberto

Pode chega a medir mais de dois me-
tros de altura e se chama Amorphophallus 
titanum. É uma planta originária das flo-
restas da Indonésia e Sumatra. Raramen-
te floresce, mas, quando o faz, costuma 
impressionar bastante pelas suas dimen-
sões. Na primavera de 2006 brotaram três 
casulos de 120 quilos no jardim botânico 
da cidade de Bonn, na Alemanha. O peso 
é considerado recorde, mesmo para esta 
espécie gigante. 

Essa flor, de enormes proporções, tem, 
contudo, um grave inconveniente para o 
olfato humano: o seu cheiro é semelhan-
te ao da carne apodrecida. Isso mesmo: a 
maior flor do mundo, fede. E muito!

É inevitável que o enxerguemos como 
uma metáfora. 

Quando vamos amadurecendo, vemos 
que não importa a quantidade e sim a dose 
certa. Percebemos que não interessa o ta-
manho de algo, mesmo de um sentimen-
to, mas sim se possui ou não um sentido 
construtivo. Verificamos que os melhores 
presentes que a vida nos oferece não cos-
tumam impressionar à primeira vista. A 
sua aparência, com frequência, sequer cor-
responde às nossas expectativas. Porém, 
quando os abrimos, vemos que era tudo 
aquilo com que sonhávamos. 

Deus parece não se importar muito 
com embalagens. Esta, pelo menos, é a 
minha percepção. Nós é que nos focamos 
muito na aparência, na impressão que os 
outros possam ter do tamanho da nos-
sa felicidade, do nosso talento, das nossas 
qualidades, do nosso sucesso, do nosso de-
sempenho. Numa perspectiva produtivis-
ta que aplicamos a nós mesmos e também 
aos outros. Coisas tão tolas que, diante do 
que verdadeiramente importa, fedem ain-
da mais do que carniça. 

A flor mais perfumada do mundo não 
faz nenhuma questão de ser posta sob 
um pedestal. Nem se preocupa em saber 
se terá ou não a sua fragrância copiada 
por uma grife francesa de perfumes. Tal-
vez esteja oculta sob a folha de uma outra 
planta, apenas sendo o que é e nada mais. 
Ela não procura ser. Ela não pretende ser. 
Ela é. Por isso, não necessita se mostrar ou 
ser contemplada por muitos, pois lhe bas-
ta simplesmente ser. Se for descoberta por 
alguém que a admire por um instante, que 
sinta o seu delicioso aroma, talvez inspi-
re um poema ou, quiçá, uma canção. Mas 

se ninguém a vir, ainda assim, terá cum-
prido o seu papel sobre a Terra. Terá sido 
parte do jardim secreto de Deus. Terá par-
ticipado de toda a beleza não revelada des-
te mundo, infinitamente mais bela do que 
aquela que aparece. É nisto que consiste a 
grandeza de tudo o que é simples, de tudo 
o que é humilde, de tudo o que é pequeno. 

Na ordem da natureza tudo é simples, 
mesmo a malcheirosa flor gigante da Ocea-
nia. Tudo é perfeito e atende a uma neces-
sidade real. Há um papel reservado a cada 
criatura que desempenha silenciosa e, às 
vezes, imperceptivelmente a sua missão. 
Assim acontece igualmente com cada um 
de nós. Estamos inscritos num grande pla-
no, que, para ser cumprido a contendo, de-
pende de tarefas pontuais, humildes e de-
licadas. Todos somos operários na Grande 
Obra Divina. E quanto mais humildes nos 
tornamos, mais imprescindíveis, impor-
tantes e fundamentais somos. 

Como acontece com a maior flor do 
mundo, não serão a altura e o peso das nos-
sas realizações que farão qualquer diferen-
ça, mas sim o perfume que deverá exalar 
da simplicidade do nosso próprio coração.

A maior flor do mundo

“Essa flor, 
de enormes 
proporções, 
tem, contudo, 
um grave 
inconveniente 
para o olfato 
humano: o 
seu cheiro é 
semelhante ao da 
carne apodrecida

Emerson Barros de Aguiar
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RECONDUZIDO 
À FAMUP

“NUNCA VAI  
TER CONSENSO

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“COM UM CORAÇÃO PESADO, DEVO  
INFORMAR QUE NÃO PODEREI ACEITAR”

“AMIZADE DE MAIS DE 40 ANOS”

“POSSO DIZER QUE FOI UM ALÍVIO”

ROMERO QUER PRAZO 

O deputado Mersinho Lucena (Progressistas) se 
reportou à relação entre Cícero Lucena e o gover-
nador João Azevêdo, ao ser indagado sobre even-
tuais questionamentos que possam surgir sobre 
a manutenção da aliança entre os socialistas e o 
Progressistas. “Amizade de mais de 40 anos e re-
lação política e administrativa. Não tenho dúvidas 
de que João sabe que o melhor gestor para João 
Pessoa é o prefeito Cícero”, afirmou.

Mersinho Lucena (PP) criticou o que ele chama de 
ânsia de poder do também deputado Ruy Carnei-
ro (Podemos), que tem desferido críticas à gestão 
de Cícero Lucena: “Ruy tomava café, almoçava e 
jantava na casa dos meus pais. Agora, a gente 
viu a ânsia dele pelo poder, mas com o passar do 
tempo as coisas vão sendo desmascaradas”, disse 
em entrevista à TV, “posso dizer que foi um alívio 
quando ele deixou de frequentar lá em casa”.

Adriano Galdino revelou que o deputado federal 
Romero Rodrigues (Podemos) pediu um prazo para 
decidir se migra para o Republicanos e disputa 
a prefeitura de Campina Grande, em 2024. Para 
presidente da ALPB, um prazo aceitável para “ele 
botar o bloco na rua é até o final do ano”.

“JP é muito grande para 
homenagear um único 
nome. Mas isso [mu-
dar o nome da capital] 
causaria uma confusão 
enorme. Vai aparecer 
400 nomes e nunca vai 
ter um consenso. Acho 
que tem assuntos mais 
importantes pra gente 
tratar na Paraíba”. Do 
presidente da ALPB, 
Adriano Galdino, re-
ferindo-se à proposta 
para substituir o nome 
de João Pessoa.

George Coelho foi 
reconduzido à presi-
dência da Federação 
das Associações de 
Municípios da Paraíba 
(Famup) para o triê-
nio 2024/2026. Ele foi 
reeleito com 61% dos 
votos, unanimidade 
entre os participantes 
do processo eleitoral, 
que ocorreu na sede 
da entidade, em João 
Pessoa. Coelho é pre-
feito do município de 
Sobrado.

Vice-prefeito de Sousa, Zenildo Oliveira desistiu de 
disputar a prefeitura de Sousa na eleição do próxi-
mo ano. “Com um coração pesado, devo informar 
que não poderei aceitar essa honrosa responsabi-
lidade de ser prefeito de nossa cidade (...) A vida é 
uma jornada repleta de escolhas, e nem sempre po-
demos seguir o caminho que inicialmente parecia 
o mais adequado. Neste momento, devo priorizar 
questões pessoais, empresárias e familiares que 
requerem minha atenção e dedicação exclusiva”.

CÍCERO: “QUEM ESTIVER COM  
JOÃO ESTÁ COMIGO, E QUEM  
ESTIVER COMIGO, ESTÁ COM JOÃO”

O prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena (foto, do Pro-
gressistas), foi provocado por jornalistas a falar sobre a 
recente reunião ocorrida entre representantes do PSB – 
leia-se Tibério Limeira, presidente do partido na capital 
– e do PT – leia-se Marcus Túlio, presidente municipal. O 
encontro teria sido convocado pelos petistas para discu-
tir estratégias no tocante à eleição do próximo ano. De 
acordo com Tibério, em declaração à rádio, “não exis-
te [no âmbito do diretório municipal] uma decisão so-
bre candidatura própria ou a manutenção da aliança”. 
Para o dirigente partidário, “não precisamos decidir ain-
da este ano, poderá acontecer no início do próximo”. O 
prefeito pessoense preferiu não polemizar acerca do as-
sunto. “Eu sempre disse e repito: quem estiver com João 
está comigo, e quem estiver comigo, está com João”. O 
governador João Azevêdo (PSB) tem defendido, publica-
mente, o apoio à reeleição do gestor municipal.

No total, 500 atletas participam dos torneios, que se encerram no domingo

Capital recebe quatro 
eventos de vôlei de praia

NA PRAIA DE TAMBAÚ

João Pessoa receberá, a 
partir de hoje, quatro grandes 
eventos de vôlei de praia, que 
terão as partidas disputadas 
nas areias da Praia de Tam-
baú, próximo ao Busto de Ta-
mandaré, com jogos realiza-
dos nos períodos da manhã, 
tarde e noite. A maratona des-
ses eventos iniciará pelo Cir-
cuito Brasileiro Aberto (Open) 
e ainda o Top 12, que reunirão 
as melhores duplas do país, 
cujas finais serão no domin-
go (19). A realização dos qua-
tro eventos na capital paraiba-
na é resultado de negociações 
do Governo da Paraíba junto à 
Confederação Brasileira de Vo-
leibol (CBV).

Ainda no domingo, será 
iniciado o Circuito Brasileiro 
para atletas até 21 anos, que 
será concluído no dia 22 deste 
mês de novembro, quando co-
meçará a última etapa do Cir-
cuito Mundial Elite 16, que terá 
a duração de quatro dias. Con-
tando com o apoio do Governo 
do Estado, os eventos são or-
ganizados pela Confederação 
Brasileira de Voleibol (CBV) e 
Federação Internacional de Vo-
leibol (FIVB).

“A capital paraibana será 
verdadeiramente a capital do 
vôlei de praia com esses qua-
tro eventos, que movimenta-
rão a arena que ficará próxi-
mo ao Busto de Tamandaré e, 
assim, João Pessoa continuará 
com a marca de ter sido a úni-
ca capital brasileira a nunca ter 
deixado de receber o Circuito 
Brasileiro. O Governo do Esta-
do teve a iniciativa de abrir um 
diálogo com a CBV, que con-
solidou a realização não só de 
uma etapa, como de quatro, in-
cluindo uma do Circuito Mun-
dial com as 16 melhores duplas 
do ranking internacional”, dis-
se Harlen Vilarim, secretário 
executivo de Esporte e Lazer.

João Pessoa sedia ainda o Circuito Mundial com 16 duplas do ranking internacional
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O presidente da Empresa 
Paraibana de Turismo (PBTur), 
Ferdinando Lucena, ressal-
tou a importância dos even-
tos esportivos para o turismo 
e também para os comercian-
tes locais. “Os eventos espor-
tivos são importantes para o 
desenvolvimento do turismo, 

principalmente quando envol-
vem competições e disputas 
de âmbito nacional e mundial, 
que atraem atletas de vários 
países e turistas apaixonados 
por esportes. Com certeza, es-
ses eventos beneficiarão toda 
uma rede econômica, pois gera 
uma demanda para a hotelaria, 

transporte, gastronomia e ou-
tros setores”, comentou.

De acordo com a CBV, ao 
todo, serão 500 atletas partici-
pando da competição, 100 pes-
soas trabalhando na organiza-
ção e ainda há a expectativa de 
duas mil pessoas por dia assis-
tindo os jogos.

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Saúde (SES) e o Proje-
to de Aprimoramento do Mo-
delo de Atenção na Rede de 
Saúde (Amar), por intermé-
dio da Escola de Saúde Públi-
ca (ESP), lançou edital de sele-
ção para a concessão de bolsa 
para a Rede de Apoio Insti-
tucional para Qualificação e 
Matriciamento Gerencial de 
Trabalhadores e Gestores do 
SUS (Reap Quali). O edital foi 
publicado, ontem,  no Diário 
Oficial do Estado, e tem como 
foco a regionalização da Rede 
de Atenção à Saúde. São 115 
vagas voltadas para gestores 
das Secretarias Municipais 
de Saúde, trabalhadores vin-
culados ao Complexo Regu-
lador, trabalhadores vincu-
lados aos serviços estaduais 
e mMunicipais, gestores das 
Gerências Regionais de Saú-
de e trabalhadores vincula-
dos à Rede de Atenção à Saú-
de da Paraíba.

Segundo a secretária exe-
cutiva de Saúde da Paraíba, 
Renata Nóbrega, o projeto do 
Reap Quali objetiva ampliar 
a estratégia de Apoio Institu-

cional da SES para diferentes 
áreas, trabalhar a instrumen-
talização às equipes de saú-
de para o desenvolvimento 
das ações de qualificação nas 
áreas de regulação, controle, 
avaliação e auditoria no SUS 
regional, além de fortalecer a 
Atenção Primária em Saúde 
como centro organizador dos 
sistemas de saúde. 

“A SES, junto ao Amar e 
à ESP, nossa Escola de Saú-
de Pública, vem trabalhando 
com a educação e investimen-
tos em profissionais que pos-
sam ser qualificados para me-
lhorar os nossos indicadores 
da Atenção Primária em Saú-
de e, consequentemente, dar 
mais qualidade de vida à po-
pulação. A contratação desses 
profissionais visa ampliar a 
estratégia de apoio institucio-
nal da SES em diferentes áreas 
como Planejamento e Gestão, 
Educação na Saúde, Atenção 
Primária a Saúde (APS), Saú-
de Digital (SD), Vigilância em 
Saúde (VS), e Regulação em 
Saúde. ”, pontua. 

A inscrição vai até o dia 
25 de novembro no www.esp.
pb.gov.br/editais.

PB abre edital de bolsas 
para apoio institucional 

REDE DE ATENÇÃO À SAÚDE

A Escola Cidadã Integral 
Socioeducativa Almirante Sal-
danha realizou uma série de 
Mostras de Ciências Múltiplas 
“Futuro Ancestral” nas qua-
tro unidades de internação da 
Fundação Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente “Alice 
de Almeida” (Fundac) nas quais 
vem atuando, com o intuito de 
pesquisar o universo dos Po-
vos Originários da Paraíba, sua 
cultura, ancestralidade, espiri-
tualidade, luta e atuação políti-
co-social. 

A mostra teve início no mês 
de setembro, no Centro de Aten-
dimento Socioeducativo Rita Ga-
delha, e encerrou esta semana, 
no Centro Educacional do Jovem 
(CEJ), depois de passar pelo Cen-
tro Socioeducativo Edson Mota 
(CSE) e Centro Educacional do 
Adolescente (CEA). As ativida-
des contaram com Exposições 
Temáticas e Apresentações Cul-
turais envolvendo a participação 
plena dos adolescentes e jovens 
que cumprem medidas judiciais 
de internação, em João Pessoa. 

A Mostra de Ciências Múlti-
plas “Futuro Ancestral” é uma 
experiência pedagógica do se-
tor de Educação da Fundac, por 

meio da Escola Cidadã Integral 
para estudo e pesquisa da his-
tória e costumes dos Povos In-
dígenas da Paraíba, envolvendo 
as áreas de Linguagens, Exatas, 
Natureza, Humanas, Diversi-
dade e Profissionalização, des-
pertando nos socioeducandos a 
importância da cultura em nos-
so cotidiano.

De acordo com o presiden-
te da Fundac, Flavio Moreira, a 
mostra é um trabalho intraesco-
lar que promove a interação pe-
dagógica e o protagonismo estu-
dantil. “Uma ação que envolve 
toda a comunidade socioeduca-
tiva (escola, servidores, familia-
res e socioeducandos) e dialoga 
sobre uma temática cultural ex-
tremamente importante para a 
nossa sociedade”, disse. 

A ação contou ainda com 
abordagens científicas e cultu-
rais sobre as tecnologias dos po-
vos originários das Américas e 
como estes aspectos de ances-
tralidade podem dialogar com 
perspectivas contemporâneas e 
futuristas, ponderando, acima 
de tudo, as inquietações de ter-
ritorialidade e decolonialidade 
nos discursos e posturas atuais 
dos indígenas e indigenistas.

Socioeducandos participam 
de Mostra de Ciências

DA FUNDAC
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Celulares e tablets estarão integrados ao sistema de comunicação dos CICC para otimizar o atendimento de ocorrências

Segurança tem novos equipamentos
POLÍCIAS E BOMBEIROS

As polícias e bombei-
ros da Paraíba, desde on-
tem, passaram a trabalhar 
com mais um equipamen-
to que visa à otimização do 
serviço de segurança pú-
blica, com a distribuição de 
aparelhos eletrônicos - ce-
lulares e tablets – que esta-
rão integrados ao sistema 
de comunicação dos Cen-
tros Integrados de Coman-
do e Controle (CICC) e irão 
receber, de forma imediata, 
despachos de ocorrências, 
permitindo uma resposta 
mais ágil e eficiente diante 
das demandas. 

O secretário da Seguran-
ça e da Defesa Social, Jean 
Nunes, fez a entrega dos no-
vos aparelhos, reforçando o 
compromisso do Governo 
da Paraíba com a moderni-
zação e o aprimoramento 
contínuo das operações de 
segurança em todo o estado. 
“É o aprimoramento do sis-
tema de tecnologia que vem 
sendo implantado na Segu-

rança Pública, já contamos 
com três Centros Integrados 
de Comando e Controle que 
permitem que a segurança 
consiga colocar em pratica 
várias ações e procedimen-
tos para que o policial pos-
sa ter facilidade durante o 
trabalho, e hoje estamos fa-
zendo exatamente isto, en-
tregando para as guarni-
ções do Beptur mais uma 
ferramenta que traz tecno-
logia para os seus serviços 
e ganha com isto a polícia e 
a população”, ressaltou.

“Com a nova tecnologia 
vai ser possível calcular o 
tempo resposta das ocor-
rências e dar mais agilida-
de ao atendimento. Quan-
do o cidadão ligar para o 
190 ou 193, a ocorrência vai 
ser encaminhada para os 
despachantes dos Centros 
Integrados de Comando e 
Controle (CICC) que infor-
mam para a viatura que está 
mais próxima ao fato. A lo-
calização chega no celular 

da guarnição que segue para 
o ponto de forma rápida”, ex-
plicou Fabiano Abrantes, ge-
rente de Tecnologia da In-
formação da Secretaria de 
Estado da Segurança e da 
Defesa Social.

A primeira equipe bene-
ficiada com os celulares e 
tabletes foram os policiais 
militares do Batalhão Espe-
cializado em Policiamento 
Turístico (Beptur). “Esta é 
uma ferramenta excelente 

para o policial, pois vai aju-
dar muito no atendimento 
das ocorrências, diminuin-
do o tempo no trajeto, pois 
vai ser possível deslocar a 
guarnição mais próxima da 
área onde precisa da pre-

sença do policial. Uma pres-
tação de serviço com ain-
da mais qualidade para os 
cidadãos”, falou o subco-
mandante- Geral da Policia 
Militar da Paraíba, coronel 
Ronildo de Sousa.

Secretário da Segurança e da 
Defesa Social, Jean Nunes, fez a 
entrega dos novos aparelhos
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Os candidatos que fize-
ram as provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) neste ano já podem 
consultar o gabarito oficial e 
os cadernos de questões. As 
informações estão disponí-
veis no portal do Instituto 
Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio 
Teixeira (Inep).  

Gabarito oficial do Enem está disponível para consulta
NO SITE DO INEP

Sabrina Craide 

Agência Brasil

Acesse o gabarito na
 página oficial do Inep 

através do QR Code

n 

Uma das 
questões 
da prova foi 
anulada. A 
pergunta 
questionava 
sobre o grupo 
de risco mais 
exposto do 
H1N1

Já o resultado final do 
Enem, com as notas de cada 
candidato, será divulgado 
no dia 16 de janeiro de 2024, 
conforme o edital do exame, 
na Página do Participante.  

Quem quiser solicitar a 
reaplicação do Enem deverá 
fazer o pedido na Página do 
Participante até a próxima 
sexta-feira (17). As pessoas 
que faltaram por problemas 
logísticos ou doenças infec-
tocontagiosas, como prevê 

o edital, podem pedir para 
fazer as provas nos dias 12 
e 13 de dezembro. O mesmo 
vale para quem foi alocado 
em locais de prova com dis-
tância superior a 30 quilô-
metros da residência infor-
mada na inscrição.

O Exame Nacional do 
Ensino Médio avalia o de-
sempenho escolar dos estu-
dantes ao término da educa-
ção básica e é considerado a 
principal porta de entrada 

para a educação superior no 
Brasil, por meio do Sistema 
de Seleção Unificada (Sisu) 
e de iniciativas como o Pro-
grama Universidade para 
Todos (Prouni). Os resulta-
dos também são utilizados 
como critério único ou com-
plementar dos processos se-
letivos, além de servirem de 
parâmetro para acesso a au-
xílios governamentais, como 
o Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies).

As bandas In The Mood 
Hard Blues e Retrohollics le-
varam, ontem, ao Palco Ta-
bajara – que acontece, gra-
tuitamente, até o dia 5 de 
dezembro (sempre às ter-
ças-feiras), na Usina Cultu-
ral Energisa, em João Pessoa 
–, muito blues e rock’n’roll. 
Transmitidos ao vivo pela 
Rádio Tabajara (105.5 FM) 
e pelo canal da emissora no 
YouTube, os shows foram um 
sucesso e movimentaram, na 
véspera do feriado, a cena 
underground paraibana.

A segunda noite desta 
temporada foi aberta pela 
banda In The Mood Hard 
Blues. A apresentação da 
banda In The Mood Hard 
Blues, que estreou no proje-
to promovido pela Empre-
sa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), em parceria com 
a Energisa, foi marcada por 
dois momentos, sendo um 
deles composto por músi-
cas do álbum “Eu só pre-
ciso de blues”, lançado em 
2010, e o outro, pelo projeto 
atual, denominado “Parah-
yba mood”. 

No repertório, foram to-
cadas as principais músicas 
que misturam, em um úni-
co ritmo, blues, rock e a ori-
ginalidade que tem o grupo 

com quase 20 anos de histó-
ria na cena musical. Entre 
os sucessos tocados, desta-
cam-se “De cima do muro”, 
que, segundo o vocalista 
Levi Oliveira, é uma das 
mais pedidas pelo público, 
além de “Espírito blues” e 
“No mundo cão”.

Já o show da Retrohollics, 
segunda atração da noite, rea-
lizou, pela primeira vez, em 
17 anos – segundo adiantou 
o vocalista Bruno Trindade –, 
uma apresentação 100% auto-
ral. “Depois de muito tempo 
tocando tributos, trouxemos 
um show só com os nossos 
singles lançados”, destacou 
Levi, ressaltando que esta foi 
a primeira participação da 
Retrohollics no Palco Taba-
jara.  O público foi embalado 
por grandes sucessos como 
“Blast From The Past”, “The 
Forsaken Death Row”, “Spi-
ritualized” entre outras. 

As artistas Val Donato e 
Cíntia Peromnia, apresen-
tadoras do programa, ani-
maram tanto as pessoas que 
estavam presencialmente 
na Sala Vladimir Carvalho 
da Usina Cultural Energisa 
quanto aquelas que acom-
panharam pelas platafor-
mas digitais. “Mais uma noi-
te de rock and roll e blues 
no Palco Tabajara com es-
sas duas bandas, mostran-
do mais uma faceta da mú-

Blues e Rock invadem o Palco Tabajara
USINA CULTURAL

In The Mood Hard Blues anima a noite na Usina Energisa
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Começou, ontem, a 
campanha Papai Noel dos 
Correios, uma das mais tra-
dicionais mobilizações na-
talinas do país. Com mais 
de três décadas de existên-
cia, por meio da adoção de 
cartinhas, a campanha rea-
liza os desejos de crianças 
em situação de vulnerabi-
lidade social de todo o Bra-
sil. A iniciativa segue até 15 
de dezembro.

As cartas escritas por 
crianças podem ser reco-
lhidas em qualquer agên-
cia dos Correios e também 
pela internet. Quem adota 
uma cartinha se compro-
mete a adquirir o presen-
te e entregá-lo em pon-
tos de coleta dos Correios, 
nas próprias agências. A 
empresa se encarrega de 
entregar os brinquedos a 
quem pediu.  

Empenho
Após se reunir com o 

presidente da estatal, Fa-
biano Silva, no Palácio do 
Planalto, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva pediu 
empenho do governo para 
reforçar a campanha este 
ano. O objetivo é amplifi-

car a ação, mobilizar o po-
der público, a sociedade 
civil e a iniciativa privada 
para contribuírem. No ano 
passado, de acordo com os 
Correios, foram mais de 
260 mil cartas recebidas, 
mas só cerca de 187 mil fo-
ram adotadas.

“Essa campanha dos 
Correios dialoga com a 
mensagem que o Governo 
Federal pretende transmi-
tir ao povo brasileiro. Che-
gou a hora de as famílias 
voltarem a passar o Natal 
juntas, chegou a hora de a 
gente virar a página da de-
savença, da intolerância. E 
iniciativas como essa dos 
Correios dialogam com a 
mensagem que o governo 
e o presidente Lula querem 
transmitir para a socieda-
de”, explicou o ministro 
da Secretaria de Comuni-
cação Social da Presidên-
cia da República (Secom), 
Paulo Pimenta. 

Para adotar uma carti-
nha, basta se dirigir a uma 
agência dos Correios ou 
acessar o site da campa-
nha. Siga o passo a passo 
para adotar uma cartinha 
pelo site: Clique em ‘ado-
tar agora’ Escolha a car-
tinha com o pedido que 
quer realizar.

Governo reforça a 
campanha este ano

PAPAI NOEL DOS CORREIOS

sica paraibana, com um som 
de muita qualidade e perso-
nalidade dos dois lados”, co-
mentou Val Donato. 

No próximo programa, 
previsto para o próximo dia 
28, vão subir ao palco As Ca-
lungas e Os Fulano. Já no dia 
5 de dezembro, na noite de 
encerramento desta tempo-
rada, apresentam-se As Ga-
tunas e Sarah Soul. A entra-

da no evento, que começa 
sempre às 20h, é gratuita.

Além da transmissão 
pela da Rádio Tabajara FM 
(105.5) e pelo canal da emis-
sora no YouTube, o Palco Ta-
bajara também é transmiti-
do pelo canal TV Assembleia 
(8.2), com cobertura nas cida-
des de João Pessoa, Campi-
na Grande, Catolé do Rocha, 
Matureia, Patos e Cajazeiras.

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

Ítalo Arruda                           
ianolivrura@gmail.com
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Padre George, que está na direção da instituição, afirmou que gestores chegavam a receber R$ 30 mil por mês

Ex-diretores tinham supersalários
NO HOSPITAL PADRE ZÉ

Alinne Simões 

alinnesimoesjp@gmail.com

O atual diretor do Hospital 
Padre Zé, Padre George Batis-
ta, declarou, ontem, que desde 
que assumiu a gestão do hos-
pital tem tomado várias pro-
vidências no sentido de facili-
tar as investigações em relação 
ao caso do padre Egídio, bem 
como, dar transparência a to-
das as atividades desenvolvi-
das pela instituição. Ele reve-
lou ainda que tinham diretores 
do instituto recebendo super-
salários, com valores aproxi-
mados de R$ 30 mil. 

O padre fez um forte ape-
lo por doações, especialmente, 
de insumos. “Estamos promo-
vendo demissões no hospital, 
trabalhando o enxugamento 
da máquina, porque encon-
tramos salários incompatíveis 
com uma instituição filantró-
pica, com pessoas da direto-
ria ganhando quase R$ 30 mil. 
Isso é inadmissível”, apontou 
o padre, que não revelou quais 
os cargos e profissionais que 
estavam recebendo esses su-
persalários. 

Ele destacou que nos pró-
ximos dias deverá ser realiza-
da uma reforma no Estatuto 
da instituição que irá modi-
ficar a forma de ingresso de 
membros do Conselho Fiscal, 
que é responsável por fiscali-
zar as contas do local. “Vamos 
agora em dezembro promo-
ver uma mudança no Conse-
lho Fiscal introduzindo pes-
soas que não fazem parte da 
fundação, que não frequentam 
a minha comunidade, para fi-

Mudanças
 Atual gestor 
informou que 

está demitindo 
funcionários e 

enxugando a máquina 
da instituição 

“Hoje, o hospital 
está mendigando 
medicamentos. Eu 
estou estendendo 
minha mão. 
Precisamos de 
insumos, peço aqui 
a sensibilidade 
dos médicos, dos 
profissionais da 
área de saúde,  
para que doem 
amostra grátis

Padre George Batista

car uma coisa bem transparen-
te.” Atualmente, os membros 
do Conselho Fiscal trabalham 
no hospital, o que gera uma in-
compatibilidade com o cargo, 
pois eles fiscalizam a si pró-
prios. 

Dentro da reforma estatu-
tária estão previstas também 
mudanças nas funções desem-
penhadas pelo presidente. “Es-
tamos descentralizando o po-
der do presidente da instituição 
na reformulação estatutária, 
que iremos apresentar à socie-
dade, em determinado momen-
to,e, é claro, a Dom Delson, a 
quem devo obediência”.

Transparência 
Como forma de gerar 

mais transparência, o gestor 
informou que está em fase 
de implantação um Portal 
da Transparência, para que 
possam ser registrados e di-
vulgados tudo o que “entra 
e para onde vai”. A platafor-
ma está sendo feita de for-
ma gratuita e deverá ser uti-
lizada também na Fundação 
Padre Pio. “É do nosso inte-
resse que toda a sociedade te-
nha ciência de todo dinheiro 
que entra na instituição, e o 
que será feito desse dinhei-
ro”, frisou. 

Está faltando suprimentos
O padre George fez um ape-

lo para que as pessoas conti-
nuem fazendo suas doações 
regularmente ao Padre Zé e des-
tacou que é preciso somar forças 
para salvar o hospital. “Hoje, o 
hospital está mendigando medi-
camentos. Eu estou estendendo 
minha mão, nós estamos preci-
sando de remédio porque o hos-
pital foi literalmente roubado. 
Precisamos de insumos, peço 
aqui a sensibilidade dos médi-
cos, dos profissionais da área de 
saúde, para que doem amostra 
grátis. Nós precisamos de remé-
dio, de comida, o que você ima-

ginar de insumos para o hos-
pital nós estamos precisando”. 

Quando assumiu a direção 
do hospital, o religioso infor-
mou que o padre Egídio havia 
feito dois empréstimos bancá-
rios que somam um valor de R$ 
13 milhões, além de uma dívida 
com fornecedores que chega a 
quase R$ 3 milhões. No dia 10 de 
novembro, o hospital realizou 
a venda de uma caminhonete 
Chevrolet S10, que havia sido 
comprada pelo antigo diretor
-presidente da unidade de saú-
de. O carro foi vendido por R$ 
177.300,00 e deverá ser reverti-
do para as despesas do hospital.

n 

Dentro da 
reforma 
estatutária 
estão 
previstas 
alterações 
no cargo de 
presidente 
do hospital 

Será realizada uma reforma no Estatuto do hospital. A medida irá modificar a forma de ingresso no Conselho Fiscal

Fotos: Roberto Guedes

A Paraíba está sob aler-
ta de baixa umidade relati-
va do ar, com grau de severi-
dade de perigo potencial (cor 
amarela), conforme o Institu-
to Nacional de Meteorologia 
(Inmet). Ao todo são 112 mu-
nicípios com essa sinalização. 
Essa condição meteorológica 
só não atingirá as regiões do 
Litoral e Brejo paraibano. On-
tem, o órgão chegou a elevar 
a severidade da baixa umida-
de do ar no Estado passando 
a considerar como de perigo 
(cor laranja), quando a umi-
dade do ar ficou entre 20% e 
12%, principalmente no Ser-
tão. Esse sinal perdurou até 
as 18h.

O alerta amarelo segue até 
às 22h de sexta-feira, quando a 
umidade estará variando entre 
30% e 20%. “Na última segun-
da-feira, o município de Mon-
teiro chegou aos 12%, Cabacei-
ras 23%, e Sousa 18%. Estamos 
em um período que requer to-
tal atenção de todos para evitar 
problemas de saúde”, disse a 
meteorologista do Inmet, Mor-
gana Viturino de Almeida. 

O alerta de perigo poten-
cial vale para 112 municí-
pios, entre os quais Areia de 
Baraúnas, Amparo, Belém 
do Brejo do Cruz, Cajazei-
ras, Catolé do Rocha, Sousa, 
Sumé, Riacho dos Cavalos, 

Inmet emite alerta para 112 municípios da PB
BAIXA UMIDADE 

Na manhã de ontem, a 
Secretaria de Serviços Ur-
banos e Meio Ambiente 
da Prefeitura de Campina 
Grande (Sesuma), em par-
ceria com a Secretaria de 
Obras (Secob), realizou o 
transplante de árvores que 
estavam na calçada da Rua 
Lino Gomes Filho. As espé-
cies estavam no trecho em 
que será construído o via-
duto, ligando o Parque Eval-
do Cruz ao Parque do Povo.

As árvores, da espécie 
espatódea, com cerca de 
16 anos cada, foram reim-
plantadas no Parque Evaldo 
Cruz. A ação contou com a 

presença de representantes 
do Ministério Público, Se-
cob, Sesuma e da empresa 
responsável pela execução 
da obra, Engemat.

“A coordenação do Meio 
Ambiente participa de todo 
o processo do Parque Eval-
do Cruz desde o início des-
sa obra tão grande e impor-
tante para nossa cidade. 
Durante esse transplante 
das árvores, vários órgãos 
acompanharam a ação, in-
cluindo o Ministério Públi-
co, que estará monitorando 
todo o processo”, explicou 
Lilian Ribeiro, coordenado-
ra de Meio Ambiente.

Prefeitura faz transplante 
de árvores em Campina

EM TRECHO DE OBRA

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Quixaba, Salgadinho, Patos, 
Princesa Isabel, e outros. 

O órgão orienta que as 
pessoas bebam bastante lí-
quido, evitem desgaste físico 
nas horas mais secas, e não 
se exponham ao sol nos mo-
mentos mais quentes do dia. 
“Nessa terça-feira (ontem) ti-
vemos uma umidade ainda 
mais baixa, o que fez com que 
nossa equipe, depois de uma 
reunião no período da ma-
nhã, emitisse o alerta laran-
ja. Então, toda prudência nes-
se momento, em termos de 

exposição ao sol e exercícios 
mais intensos, se faz impor-
tante manter. Além disso, to-
mar bastante líquido é acon-
selhável”, frisou. 

O alerta não atingiu Cam-
pina Grande, mas as pessoas 
têm reclamado principalmen-
te de sensação da garganta 
seca. “O simples gesto de an-
dar depois do meio-dia, já me 
faz ficar um pouco mais can-
sado e com a sensação de que 
não tomei água há muito tem-
po”, disse a estudante Jéssika 
Alves Pedrosa.

Durante o 
período de 
calor inten-
so, popula-
ção não deve 
esquecer de 
manter a 
hidratação 
e evitar a 
exposição  
ao sol nos 
horários 
mais quen-
tes do dia

Foto: Valdívia Costa

• Os níveis considerados pelo 
Inmet para alerta são divididos 
em três. O primeiro é o baixo, 
com nível de perigo potencial 
abaixo de 30%, o segundo 
é o de perigo, com umidade 
entre 20% a 12%, e o terceiro 
que é o de grande perigo, 
quando fica abaixo dos 12%. 
Para maiores informações a 
população deve procurar in-
formações junto à Defesa Civil 
(telefone 199) e ao Corpo de 
Bombeiros (193).

Estados atingidos  
pela alta temperatura

Além da Paraíba, o aviso de 
perigo potencial atingiu outros 
10 estados. Veja quais são?

• Ceará

• Bahia

• Piauí

• Pernambuco

• Alagoas

• Rio Grande do Norte

• Maranhão

• Sergipe

• Tocantins

• Minas Gerais.

Saiba mais

Trabalho foi acompanhado pela equipe ambiental e pelo MP

Foto: Secom-CG
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Secretário João Alves frisou que educação das pessoas privadas de liberdade é uma das linhas de trabalho da pasta

Reinserção de apenado é destacada
DURANTE FESTEJO NA SEAP-PB

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

Durante a celebração dos 
95 anos da Secretaria de Es-
tado da Administração Pe-
nitenciária da Paraíba (Sea-
p-PB), ocorrida ontem, o 
secretário da pasta, João Al-
ves de Albuquerque, citou o 
trabalho de reinserção das 
pessoas privadas de liberda-
de na área da educação, como 
uma das principais linhas 
de trabalho do órgão. “Tive-
mos 1.500 pessoas inscritas 
no Enem; foram mais de duas 
mil inscritas na PPL (Política 
de Acessibilidade e Inclusão 
do Inep); e mais de duas mil 
no Encceja (Exame Nacional 
para Certificação de Compe-
tências de Jovens e Adultos). 
Essa é a orientação do Gover-
no do Estado e nós estamos 
tentando fazer o melhor pos-

sível, dando condições de me-
lhoria, de crescimento”. 

As festividades referen-
tes ao aniversário da insti-
tuição ocorreram no Cen-
tro Estadual de Formação 
de Professores, em João Pes-
soa. Na ocasião, também foi 
comemorado o Dia Estadual 
da Polícia Penal, celebrado 
em 26 de outubro. João Al-
ves, ainda comentou sobre a 
missão de tentar ressociali-
zar os apenados. 

 “É uma responsabilida-
de enorme ressocializar pes-
soas que estão privadas à 
liberdade, e é nessa linha, se-
guindo a orientação do go-
vernador João Azevêdo, que 
nós estamos nesse processo 
de reinserção na educação, 
no mercado de trabalho e em 
vários eixos que aplicamos”, 
disse o secretário, pontuan-
do a participação dos ape-

nados no Enem. Um outro 
projeto desenvolvido pela 
Seap, o Programa de Inclu-
são Através da Música e das 
Artes (Prima), abrange as fa-
mílias e filhos dos apenados. 
Segundo ele, a iniciativa traz 
oportunidade para que os fi-
lhos de reeducandos apren-
dam música. “O Prima vem 
se apresentando, todo sába-
do, em uma unidade prisio-
nal, para que a família possa 
conhecer esse projeto, ins-
crever os seus filhos, rece-
ber um acompanhamento 
enquanto ele estiver estu-
dando até os 18 anos”, afir-
mou o gestor.

O evento ainda trouxe 
um estande com produtos 
produtos confeccionados pe-
los apenados e o lançamento 
do livro “95 anos - Secretaria 
de Estado da Administração 
Penitenciária”. 

Fotos: Roberto Guedes

n 

Seap-PB 
registrou um 
total de 1.500 
apenados 
inscritos 
no Enem e 
mais de dois 
mil no Encceja

Regulamentação 
Antes da solenidade ter 

início, João Alves de Albu-
querque também abordou 
a questão da regulamenta-
ção da Polícia Penal, que está 
em discussão em Brasília. “A 
Polícia Penal no Brasil ainda 
não está regulamentada, ain-

da esta semana estive em Bra-
sília numa reunião com o Mi-
nistério da Justiça, e tratamos 
desse tema”.

Segundo ele, a Seap-PB 
está aguardando que a me-
dida seja regulamentada em 
nível federal. “Para que pos-
samos seguir fazendo uma 
lei parecida, mudando a nos-
sa realidade”, disse o secretá-
rio, destacando a importância 
dessa regulamentação.

Valorização 
O secretário de Estado da 

Administração Penitenciária 
destacou os esforços do Go-
verno do Estado na valoriza-
ção dos agentes penais e in-
formou sobre a construção da 
nova sede da Escola de Ges-
tão Penitenciária da Paraíba 
- Egepen-PB. 

 “Estamos conseguindo 
uma sede através do Gover-

no do Estado, que autorizou a 
sede para a nossa Escola Peni-
tenciária, que nós não temos. 
Vamos dar seguimento às me-
lhorias no sistema penitenciá-
rio da Paraíba”, disse. 

O secretário acrescentou 
que estava solidário aos poli-
ciais penais que foram agra-
ciados com certificados por 
desempenho e por tempo de 
serviço. “Então, é uma forma 
de dizer aos nossos policiais 
penais que nós nos preocu-
pamos com eles também”, fi-
nalizou.

A solenidade em celebra-
ção aos 95 anos da Secreta-
ria de Estado da Administra-
ção Penitenciária da Paraíba 
contou com a presença de 
policiais e agentes penais, 
demais servidores da Ad-
ministração Penitenciária, 
e autoridades da Segurança 
Pública no Estado. 

A 2ª Feira Nordestina 
da Agricultura Familiar e 
da Economia Solidária (Fe-
nafes) terá início amanhã no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rego e se estenderá até do-
mingo. A feira é o maior do 
Nordeste dedicado à agricul-
tura familiar e deve receber 
mais de 12 mil visitantes. O 
objetivo é promover o inter-
câmbio de experiências, co-
nhecimentos e produtos en-
tre os agricultores familiares 
da região.

O evento é promovido 
pelo Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Agricultura Familiar e De-
senvolvimento do Semiári-
do, em parceria com o Con-
sórcio Nordeste, através da 
Câmara Temática da Agri-
cultura Familiar. A inicia-
tiva ainda tem a finalidade 
de apoiar ações que favore-
çam à integração de políticas 
públicas para o desenvolvi-
mento rural sustentável. 

Além disso, busca dis-
ponibilizar um espaço de 
diálogo sobre as ações que 
estimulam a agricultura fa-
miliar no Nordeste, com a 
presença de representantes 
de governos e movimentos 
sociais.  O evento também 
pretende fortalecer o coope-
rativismo solidário e o pro-
cesso de comercialização dos 
produtos da agricultura fa-

Feira Nordestina da Agricultura 
Familiar começa, amanhã, em JP

FENAFES

Apoio
Feira busca apoiar ações 

que favorecem  
a integração de  

políticas públicas  
para o desenvolvimento 

rural sustentável  

miliar.  A Fenafes reúne dife-
rentes parceiros que, juntos, 
organizam, realizam e espe-
ram receber os visitantes du-
rante os quatro dias do even-
to. O público-alvo é formado 
por estudantes, profissionais 
de diversas áreas, pesquisa-
dores, agricultores familia-
res, extensionistas e interes-
sados em geral.

Durante a Fenafes, tam-
bém serão realizados even-
tos de formação, palestras, 
oficinas e cursos sobre as 
temáticas centrais: acesso à 
terra; sistemas agroalimen-
tares e produção de alimen-
tos saudáveis; agroecologia; 
assistência técnica e exten-
são rural e acesso ao crédito; 
mudanças climáticas; acesso 
aos mercados, cooperativis-

mo solidário e protagonismo 
feminino. 

Valorização da cultura 
O evento será uma opor-

tunidade de valorizar e di-
vulgar a cultura do Nor-
deste, os conhecimentos e a 
gastronomia que fazem par-
te da identidade da região. 
Quem visitar a feira poderá 
degustar os pratos típicos, 
na ala de alimentação “Sa-
bores da Terra”, além de cur-
tir uma variada programa-
ção cultural, com shows de 
artistas nordestinos e apre-
sentações diversas durante 
o evento.

A Fenafes tem a parceria 
da Fundação Parque Tecno-
lógico da Paraíba; Funda-
ção Osvaldo Cruz (Fiocruz); 
Banco do Nordeste; Cai-
xa; Fundo Internacional de 
Desenvolvimento Agríco-
la (Fida); Instituto Interame-
ricano de Cooperação para 
Agricultura (IICA); Proje-
to de Desenvolvimento Sus-
tentável do Cariri, Seridó e 
Curimataú (Procase); Banco 
Mundial; PB Rural Sustentá-
vel; Cooperar; Empaer; Sin-
dicato dos Trabalhadores e 
Trabalhadoras Rurais; Fede-
ração dos Trabalhadores na 
Agricultura da Paraíba (Fe-
tag) e Ministério do Desen-
volvimento Agrário e Agri-
cultura Familiar.

A Prefeitura de João Pes-
soa mantém os três pontos fi-
xos para vacinação abertos, 
nesse feriado da Proclama-
ção da República , com obje-
tivo de garantir a assistência 
principalmente para aquelas 
pessoas que não conseguem 
ir até um serviço de saúde 
durante a semana, no horá-
rio comercial de funciona-
mento das salas de vacinas 
da rede municipal.

 A orientação é para quem 
for aos estabelecimentos - 
Shopping Sul, no bairro dos 
Bancários, no Home Center 
Ferreira Costa, às margens 
da BR-230, ou no Shopping 
Tambiá, no Centro -, que le-
vem a caderneta de vacina-
ção e aproveitem para colo-
car as vacinas em dia, nesse 
feriado. As equipes de saúde 
estarão promovendo a assis-
tência preventiva no perío-
do de 12h às 20h, com a ofer-
ta de todas as vacinas contra 
Covid-19 e Influenza e as pre-
vistas no Programa Nacional 
de Imunização (PNI).

Todos os imunizantes 
disponíveis das campanhas 
ativas (Covid-19 ou Influen-
za) podem ser administra-
dos simultaneamente com 
qualquer outro que faz parte 
do calendário de rotina, em 
qualquer intervalo de tempo, 
na faixa etária de seis meses 
de idade ou mais.

Prefeitura de JP vai manter pontos 
fixos de vacinação funcionando

NO FERIADO

Em solenidade comemorativa aos 95 anos da secretaria, João Alves discursou para os convidados. Na ocasião, também foram expostos produtos confeccionados pelas pessoas privadas de liberdade

n 

Shopping Sul, 
Home Center 
Ferreira Costa 
e Shopping 
Tambiá 
estarão 
abertos ao 
público que 
procura 
imunização

 
Outras vacinas 

A Prefeitura de João Pes-
soa também mantém aberto 
o Centro Municipal de Imu-
nização (CMI), localizado no 
bairro da Torre, que funcio-
na nos finais de semana e fe-
riados, no período das 8h às 
12h, exclusivamente para va-

cinação antirrábica humana 
e a vacina dT (difteria e té-
tano) para pessoas que tive-
ram alguma exposição para 
doença, com alguns tipos de 
acidentes, com perfuro cor-
tantes e no caso da antirrá-
bica para pessoas que foram 
mordidas por cães e gatos 
não vacinados ou, ainda, por 
morcegos.

 
Documentação 

Para ter acesso à vacina 
contra Covid-19, o usuário 
deve apresentar um docu-
mento oficial e o cartão de 
vacina, que comprove outras 
doses do imunizante, além 
do Cartão SUS. Já para rece-
ber a vacina contra Influen-
za e demais vacinas do calen-
dário de rotina, é importante 
levar o cartão de vacina, Car-
tão SUS e um documento ofi-
cial do usuário.

• Home Center Ferreira Costa
Horário: 12h às 20h
 
• Shopping Sul
Horário: 12h às 20h
 
• Shopping Tambiá
Horário: 12h às 20h

• Centro Municipal  
de Imunização

Exclusivamente para vacinação 
antirrábica humana e a vacina 
dT (difteria e tétano) de urgên-
cia
Horário: 8h às 12h

Saiba mais
Locais de vacinação em João Pessoa no  
feriado de 15 de novembro:
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Aldrovilli Grisi revelou que o suspeito teria matado a criança e ocultado o cadáver; Bombeiros retomam buscas

Corpo é de Tiago Fontes, diz polícia
CASO ANA SOPHIA

Julio Silva 

julioviniciuss@gmail.com

A Polícia Civil confirmou 
em entrevista coletiva na ma-
nhã de ontem que o corpo en-
contrado na zona rural de Ba-
naneiras era de Tiago Fontes, 
principal suspeito do desa-
parecimento da menina Ana 
Sophia, no dia 4 de julho, no 
distrito de Roma, naquele mu-
nicípio do Brejo paraibano. A 
investigação aponta que Tia-
go matou a garota e ocultou o 
corpo dela. Ontem mesmo, o 
Corpo de Bombeiros retomou 
as buscas na área onde o cor-
po do suspeito foi encontrado.

O laudo pericial compro-
vou que Tiago cometeu suicí-
dio por enforcamento, segun-
do o diretor do Instituto de 

Polícia Científica (IPC), Mar-
celo Burity. A identidade dele 
foi comprovada através de um 
exame necropapiloscópico e 
um exame necroscópico con-
firmou o enforcamento. O cor-
po dele foi encontrado na últi-
ma sexta-feira (10).

Procura pelo corpo
O trabalho de investiga-

ção agora segue com a reto-
mada das buscas pelo cor-
po de Ana Sophia. De acordo 
com o tenente-coronel Paiva 
Neto, do Corpo de Bombei-
ros, será estabelecido um raio 
de atuação próximo ao local 
onde Tiago Fontes foi encon-
trado enforcado.

“Não estamos trabalhan-
do com achismo, estamos tra-
balhando com certeza. E com 

essa responsabilidade pode-
mos afirmar que foi Tiago 
Fontes que assassinou Ana 
Sophia e não existe a possibi-
lidade dela estar desapareci-
da, ela está ocultada”.

Conforme o tenente-coro-
nel Paiva Neto, do Corpo de 
Bombeiros, as buscas serão 
centralizadas em dois pontos: 
próximo ao local onde o cor-
po de Tiago foi encontrado e 
o trajeto do condomínio onde 
Tiago trabalhava até o distri-
to de Roma.

“A região tem muitos de-
talhes: poços, cacimbas, cai-
xas d’água, casas abandona-
das. Desde o início fazemos 
buscas nesses locais, mas va-
mos ampliar para a área que 
ele fez o deslocamento”, expli-
cou o oficial. Delegado detalhou as investigações e disse que laudo comprovou o suicídio de Tiago
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to

: E
va

nd
ro

 P
er

ei
ra

Conforme o delegado Al-
drovilli Grisi, Tiago quase 
confessou o crime por três 
vezes. Esse foi um dos prin-
cipais indícios da autoria do 
crime, segundo o policial ci-
vil. Ele explicou que a análi-
se das provas colhidas, como 
imagens de câmeras de segu-
rança e depoimentos de teste-

munhas foram “fechando o 
cerco” sobre Tiago.

“As provas testemunhais 
de pessoas que viram Ana 
Sophia antes dos 15 metros 
da casa de Tiago e outras di-
versas testemunhas que não 
viram a menina após a casa 
de Tiago, a própria imagem 
foi trabalhada de forma cien-

tífica e conseguiu determi-
nar pelo caminhar, a altura, 
a semelhança, as provas tes-
temunhais, inclusive do pró-
prio Tiago que disse não sa-
ber quem era aquela pessoa 
que entra no imóvel. A crian-
ça de 14 anos, filha dele, que 
disse que não sabia quem era. 
A babá, que foi coagida den-

tro da delegacia a ficar em si-
lêncio pelo próprio Tiago. To-
dos esses elementos foram 
fechando a linha de investi-
gação”, detalhou Aldrovilli.

Depoimentos
O delegado ainda acres-

centa que a esposa e a filha 
de Tiago foram convidadas 

a depor durante o processo, 
e enquanto elas eram ouvi-
das, Tiago compareceu à de-
legacia. “Esse foi o momento 
que ele esteve à beira de con-
fessar o crime. Ele falou para 
mim por três vezes que ti-
nha ‘acabado com a vida dele’ 
e que queria falar, mas em 
dado momento ele baixava a 

cabeça, refletia mais e dizia 
‘eu não tenho o corpo’. Aqui-
lo ali representava pra mim 
que ele tinha ocultado o cor-
po de uma forma extrema-
mente segura e sabia que se 
não fosse por meio dele, pos-
sivelmente não acharíamos o 
corpo (de Ana Sophia)”, con-
tou o delegado.

Delegado afirmou que assassino quase confessou o crime

Uma atitude de Tiago le-
vantou suspeitas da investi-
gação: imagens de uma câ-
mera instalada na casa dele 
mostram que a esposa chegou 
com o carro para que ele saís-
se minutos depois. Ele colo-
cou o carro na garagem, algo 
que ele não costumava fazer, 
depois saiu de casa para ir tra-
balhar, mas muda o trajeto.

“Ele foi com o carro dele 
por uma rota distinta da co-
mum, num período climático 
que impossibilitava o trajeto 
por uma via de barro, enla-
deirada. Ele vai pro trabalho e 
sai antes - pelo menos 1h30 - e 
acreditamos que nesse tempo 
ele se desfez do corpo”, disse 
o delegado.

Depois, segundo o dele-
gado, ele foi visto limpando a 
garagem, possivelmente para 
remover quaisquer indícios 
do crime. “Ele estava extre-
mamente preocupado que o 
localizassem, foi muito me-
ticuloso, detalhista. Não foi 
uma investigação fácil”, afir-
mou Aldrovilli.

A casa de Tiago foi peri-
ciada, bem como celulares 
e computadores utilizados 
pela família. Um dos apare-

Segundo investigação, ele saiu de 
casa por trajeto diferente do usual

Corpo de Bombeiros retomou as buscas na tentativa de localizar corpo da menina

Foto: Redes sociais

A Polícia Militar pren-
deu 16 suspeitos de homicí-
dios, tráfico de drogas, por-
te ilegal, estupro e extorsão, 
nas primeiras horas da ma-
nhã dessa terça-feira (14), 
nas cidades de João Pessoa, 
Bayeux, Lucena e Conde. Os 
alvos foram entregues dire-
tamente na Penitenciária de 
Segurança Média Juiz Hi-
tler Cantalice, na Zona Sul 
da capital, já que estavam 
descumprindo medidas im-
postas pela Justiça.

Os presos já tinham 
condenações pelos crimes 

PM cumpre mandados e prende 
16 suspeitos de assassinatos

OPERAÇÃO

A Polícia Civil, através 
da Delegacia Especializada 
de Atendimento à Mulher 
de João Pessoa (Deam Sul), 
cumpriu nessa segunda-
feira (13), mandado de pri-
são em desfavor de B.K.B.S., 
de 26 anos, investigado por  
agredir sua ex-companhei-
ra, de 23 anos, no corredor 
do condomínio onde resi-
diam, no bairro de Muçu-
magro, na capital.

O caso foi registrado em 
31 de outubro deste ano e 
teve grande repercussão 
após divulgação das ima-
gens da agressão, registra-
das pelas câmeras de segu-
rança do prédio.

As agressões foram de-
nunciadas por moradores 
do condomínio onde ocor-
reu a violência e a vítima foi 
atendida na Deam Sul, oca-

sião em que foram solicita-
das as medidas protetivas 
de urgência. 

A vítima foi encaminha-
da para exame de corpo de 
delito e foi instaurado in-
quérito policial. Na sequên-
cia, a autoridade policial so-
licitou a prisão preventiva 
do acusado. 

Após várias diligên-
cias bem-sucedidas da Po-
lícia Civil, realizadas pelas 
equipes da Coordeam e da 
Deam Sul, o investigado se 
apresentou à Delegacia Es-
pecializada nessa segunda.

“Nossas equipes foram 
muito diligentes, realizando 
um trabalho de grande efi-
ciência, e a sociedade tam-
bém teve uma participação 
importantíssima nesse caso, 
ao denunciar a violência. É 
fundamental compreender-

mos que cada cidadão, cada 
cidadã deve atuar no enfren-
tamento à violência contra a 
mulher e pode salvar uma 
vida, através de uma sim-
ples ligação para a polícia”, 
afirmou a delegada Maria 
Sileide de Azevedo, coorde-
nadora das Delegacias Espe-
cializadas de Atendimento à 
Mulher (Coordeam/PB).

Denúncia
Qualquer pessoa pode 

denunciar casos de violência 
contra a mulher, de forma 
anônima, através do Disque 
180 e 197. Caso a violência es-
teja ocorrendo naquele mo-
mento, deve-se ligar para 
190, para que a Polícia Mi-
litar possa intervir de ime-
diato, efetuando a prisão 
em flagrante, caso seja pos-
sível localizar o agressor. 

Polícia detém homem flagrado 
agredindo mulher em condomínio

VIOLÊNCIA DOMÉSTICA

Locais
Ação da Polícia Militar 

ocorreu nas cidades 
de João Pessoa, 

Bayeux, Lucena e 
Conde; presos 

já tinham 
condenações 

anteriores

que respondem. Eles ti-
nham sido liberados me-
diante medidas de res-
trição, mas, conforme os 
levantamentos, continua-
vam envolvidos em ações 
criminosas. Mais de 100 
policiais militares estive-
ram atuando direta e indi-
retamente na localização e 
prisão dos alvos.

A operação deu início ao 
reforço da segurança para o 
feriado da Proclamação da 
República, que prevê vá-
rias ações até o fim da noi-
te de hoje.

lhos encontrados pela perí-
cia tinha sido formatado. Ou-
tro celular, que foi encontrado 
escondido dentro de um ar-
mário na casa do sogro de 
Tiago, segundo o delegado, 
forneceu provas incontestá-
veis do crime.

Tiago fez pesquisa
O delegado detalhou tam-

bém que horas após a comuni-
cação do desaparecimento de 
Ana Sophia, Thiago usou o ce-
lular no dia 5 de julho, por vol-
ta das 4h da manhã, para pes-
quisar sobre decomposição do 
corpo humano. Nos dias se-
guintes, prosseguiu com bus-
cas sobre quanto tempo as mo-
léculas de DNA permanecem 
em cabelos, além de casos de 
desaparecimento e morte da 
adolescente Júlia dos Anjos, 
em abril do ano passado.

“Nós acreditamos que, 
muito provavelmente, por 
ele ter tido contato físico com 
a vítima, ele se preocupou em 
vestígios dele serem localiza-
dos no corpo da criança”, dis-
se Aldrovilli.

Uma pesquisa que tam-
bém chamou a atenção da in-
vestigação foi a busca sobre 
o caso Bárbara, uma menina 
de Minas Gerais que foi estu-
prada e morta, além de ter o 
corpo ocultado, e após o au-
tor ser identificado, cometeu 
suicídio. Segundo o delega-
do, esse fato pode indicar que 
a morte de Ana Sophia seria 
um crime sexual.

“Nós acreditamos 
que, muito 
provavelmente, 
por ele ter tido 
contato físico 
com a vítima, 
ele se preocupou 
em vestígios 
dele serem 
localizados no 
corpo da criança

Aldrovilli
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Em JP, Campina Grande e Patos, comércio, shoppings e circulação de veículos sofrem alteração de horários

Feriado muda rotina das cidades
FUNCIONAMENTO

Alinne Simões  
alinnesimoesjp@gmail.com

Hoje  é o dia dedicado a 
Proclamação da República no 
Brasil e a data que está dentro 
do calendário dos feriados na-
cionais, altera o funcionamen-
to dos principais serviços em 
todo o país. Em João Pessoa, 
alguns serviços permanecem 
funcionando normalmente, 
enquanto outros tiveram seus 
horários alterados. 

De acordo com a Federação 
Brasileira de Bancos (Febra-
ban), os bancos não terão aten-
dimento nas agências bancá-
rias. O comércio e as feiras, por 

exemplo, ficam a critério dos 
lojistas e feirantes, todavia, o 
comércio que abrir deverá pa-
gar o funcionário, conforme 
convenção trabalhista. Os ôni-
bus deverão ter sua frota redu-
zida e o trens não funcionarão. 

Shoppings de Patos terão 
horários diferenciados

Em Campina Grande, 
hoje, comércio, shoppings, 
espaços de lazer, como o 
Parque da Criança, devem 
interromper os seus servi-
ços ou alterar os horários 
de atendimento ao público 
devido ao feriado da Pro-
clamação da República. As 
repartições públicas muni-
cipais, estaduais e federais 
não funcionarão, manten-
do em atividade apenas os 
serviços essenciais. 

O sistema de transpor-
te coletivo irá circular com 
a frota reduzida, semelhan-
te ao que é ofertada nos dias 
de domingo. "Com exceção 
ao início do horário, hoje os 
ônibus começarão a circular 

às 5h para que o trabalha-
dor que vai para o seu pos-
to de emprego chegue sem 
atraso. Eles estarão circu-
lando até as 18h. No entan-
to, a linha 245 permanecerá 
em circulação até às 22h30, 
para atender às pessoas que 
trabalham no principal sho-
pping da cidade, no bairro 
do Catolé. Vale lembrar que 
durante todo o dia estare-
mos monitorando para caso 
ocorra demanda, possamos 
fazer os ajustes”, disse a ge-
rente da Superintendência 
de Trânsito e Transporte 
(STTP), Araci Brasil.

Já o comércio varejis-
ta da cidade, conforme a 
Câmara de Dirigentes Lo-
jistas (CDL), pela Conven-
ção Coletiva de Trabalho 
2023/2024 vigente, os esta-

belecimentos comerciais na 
base territorial de Campina 
Grande poderão abrir suas 
portas para funcionamen-
to comercial no dia de hoje, 
desde que cumpra as nor-
mas estabelecidas na con-
venção.

Já os shoppings da cida-
de terão horários de fun-
cionamento diferenciados. 
O Partage, no Catolé, terá 
as suas lojas, quiosques e 
a praça da alimentação em 
atividade das 10h às 22h. O 
supermercado estará aber-
to das 9h às 22h. As áreas de 
lazer das 11h às 22h. O Sho-
pping Luiza Motta, tam-
bém no Catolé, funcionará 
em horário normal de 9h às 
20h. Porém as lojas de servi-
ços, Circunscrição Regional 
de Trânsito (Ciretran), e lo-

térica estarão fechadas.
O Shopping Cirne Cen-

ter e o Popular Edson Diniz, 
ambos localizados no Cen-
tro, estarão fechados. 

Áreas de lazer
As principais áreas de 

lazer da cidade estarão 
abertas, atendendo à po-
pulação durante todo o dia 
para que possa praticar es-
portes, piqueniques, levar 
as crianças para os brinque-
dos instalados nos locais, ou 
simplesmente ler um livro à 
sombra das árvores.

A cidade conta com os 
parques da Criança, da Li-
berdade e a Vila Olímpi-
ca Plínio Lemos, e hoje es-
tarão funcionando das 6h 
às 18h, sem intervalo para 
o almoço.

Órgãos públicos e bancos estarão fechados

Para adequar a oferta do 
transporte público coletivo 
urbano à demanda redu-
zida, hoje, feriado alusivo 
à Proclamação da Repú-
blica, a Superintendência 
Executiva de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP) autorizou as em-
presas concessionárias do 
serviço na capital a opera-
rem com quadro do domin-
gos. Apenas as linhas cir-
culares 1500 e 5100 e a 116 
(Colinas do Sul) vão operar 
com quadro dos sábados.  

Como fica 
Operando com o quadro 

dos domingos a frota circu-
lante, hoje, terá 242 veícu-
los realizando um total de 
1.606 viagens para atender os 
usuários do serviço de trans-

Frota de ônibus com quadro de domingo

Essencial
Serviços essenciais 

continuarão 
sendo oferecidos 

normalmente

Em Patos, no Sertão da Pa-
raíba, o feriado também vai 
alterar o funcionamento de 
diversos segmentos da cida-
de. Alguns estabelecimentos 
e serviços fecham ou funcio-
nam em horários especiais. O 
comércio pode funcionar nor-
malmente, enquanto agências 
bancárias e repartições públi-
cas não abrem.

No entanto, os empresários 
que optarem por abrir os seus 
empreendimentos, precisam 
pagar ao empregado um valor 
de R$ 60 pelo dia trabalhado 
e compensar com uma folga, 
a ser concedida preferencial-
mente na semana seguinte ou 
no intervalo de até, no máxi-
mo, 30 dias, conforme estabe-
lecido na convenção coletiva da 
categoria, firmada entre o Sin-
dicato do Comércio Varejista e 
o Sindicato dos Trabalhadores 
no Comércio e Serviços de Pa-
tos e Região. 

Por ser um feriado nacional, 
as repartições públicas federais, 
do estado e municipais e bancos 
não funcionam. Voltando as ati-
vidades normais amanhã.

Hoje, serão mantidos ape-
nas os serviços essenciais e in-
dispensáveis, que funcionam 
normalmente como STtrans, 
Guarda Civil Municipal, Samu, 
UPA-24 Horas Otávio Pires de 
Lacerda e UPA João Bosco, o 
mercado público e as vendas na 
Feira Central da cidade. 

Também ficam mantidos 
os serviços de coleta de lixo, 
limpeza, iluminação pública 
e o plantão da Defesa Civil. 

Horários diferenciados
Os shoppings, Patos sho-

pping e o Guedes Shopping, 
funcionam com uma progra-
mação diferente, que varia de 
acordo com o serviço oferecido.  
As lojas estarão abertas das 13h 
às 21h e a praça da alimentação 
funcionará das 11h às 22h. Já 
o cinema está aberto de acor-
do com as sessões disponíveis.

• Os shoppings da capital devem 
abrir normalmente, porém, os 
serviços bancários e casas da 
cidadania não estarão em funcio-
namento. Já os espaços de lazer, 
como o Parque Arruda Câmara e 
o Parque da Lagoa vão funcionar 
conforme o habitual. Veja o que 
abre e fecha:

• Feiras
Fica a critério dos feirantes. A fei-
ra de Jaguaribe que ocorre sem-
pre às quartas-feiras funcionará 
normalmente. Os demais optam 
por fechar mais cedo, como o 
Mercado Central que informou 
abrir até as 14h. Mas no geral, as 
feiras devem funcionar. 

• Comércio
A CDL informou que os estabele-
cimentos comerciais devem estar 
fechados, todavia, caso o comer-
ciante opte por abrir o comércio 
deverá retribuir o funcionários, 
de acordo com a convenção tra-
balhista.

• Transporte público
A Semob informou que o esque-
ma para o feriado será o mesmo 
dos dias de domingo, com frota 
reduzida. A CBTU comunicou que 
os Veículos Leves sobre Trilhos 
(VLTs) não estarão funcionando. 

• Bancos
Não haverá atendimento nas 
agências bancárias. As áreas de 
autoatendimento como os ca-
nais digitais e remotos (internet 
e mobile banking) funcionarão 
normalmente. Já os carnês com 
vencimento no dia do feriado 
poderão ser pagos no próximo 
dia útil, sem acréscimo.

• Repartições públicas
As repartições públicas não  
funcionarão neste feriado,  
mas os serviços essenciais  
serão mantidos.

• Parque Arruda  
Câmara (Bica)
A Bica vai funcionar normalmente 
durante o feriado, no horário das 
9h às 17h, com bilheteria aberta 
até 16h. 

• Parque da Lagoa 
O parque é uma opção de lazer 
durante o dia e a população pode 
conferir a iluminação de Natal. 

• Shopping Manaíra 
O Shopping Manaíra funcionará 
no seu horário normal das 10h às 
22h. Bancos e Casa da Cidadania 
fecham. Lotérica, SinturJP e labor 
câmbio abrem das 10h às 20h e 
a academia abrirá das 8 as 18h.

• Mangabeira Shopping  
Abrirá das 10h às 22h com lojas 
e praça de alimentação funcio-
nando normalmente. A academia 
deverá funcionar das 08h às 14h.

• Mag Shopping
Deverá abrir em horário normal, 
com lojas funcionando das 9h às 
21h e praça de alimentação das 
10h às 22h. Cinema abrirá das 
13h às 22h.

• Shopping Sul
Lojas abrem das 12h às 20h e 
praça de alimentação  
das 11h às 22h.

• Shopping Sebrae
Horário normal com lojas abrin-
do a partir das 12h e praça de 
alimentação às 11h. 

• Pátio Altiplano
O shopping deverá abrir nor-
malmente com lojas e quiosques 
funcionando das 13h às 21h e 
praça de a alimentação a partir 
das 10h. A academia funcionará 
em horário normal.
Shopping Rural Tambaba
Abrirá no seu horário normal.

Saiba mais

Exclusiva-
mente, as 
linhas circu-
lares 1500, 
5100 e 116 
- Colinas 
do Sul vão 
operar com 
esquema do 
sábado

porte coletivo de João Pessoa. 

Reforço
Os agentes da fiscalização 

de transportes da Semob-
JP de plantão nos terminais 
poderão determinar o re-
forço da frota e das viagens 

na linha que apresentar au-
mento de demanda, man-
tendo a qualidade do ser-
viço.

n 

A decisão de 
abrir as lojas 
cabe a cada 
proprietário, 
desde que 
se pague aos 
funcionários 
conforme 
convenção 
trabalhista

Foto: Roberto Guedes

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

Em Campina Grande, a STTP irá monitorar a demanda durante o dia para o caso de necessidade de ajustes na oferta de ônibus

Autonomia para abrir em pleno feriado vale para área central e espaços comerciais nos vários bairros da capital

Foto: Valdívia Costa Foto: Valdívia Costa

Foto: Secom-JP

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com
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Confira alguns textos 
presentes na coletânea

Alguns assuntos me atraem. Gostaria 
de escrever um pequeno tratado acerca 
da lágrima. Sua história, sua pedagogia, 
seus efeitos no interior das civilizações. 
Penso, muitas vezes, em me dedicar 
ao estudo dos adjetivos em certos 
autores. Clarice Lispector, Roberto 
Bolano e Philip Roth, por exemplo. Ando 
coletando dados bibliográficos para 
um ensaio livre sobre as cenas eróticas 
da literatura bíblica. Quem sabe, um 
dia, não pesquise os fundamentos de 
uma ética vegetal. De uma filosofia dos 
reinos imaginários, de uma ciência 
dos acasos, de uma epistemologia do 
episódico. Sempre tive a preocupação 
em ampliar a escala cognitiva de 
nossos objetos formais de estudo e 
me atirar, sem temer qualquer risco, 
nem mesmo o do ridículo, nos abismos 
indevassáveis dos conhecimentos 
heterodoxos. Dos saberes que não 
passam pelo interesse nem pelos 
cuidados da academia. Se não ousarmos 
na volúpia da incerteza, na blasfêmia da 
curiosidade, nos sortilégios da loucura, 
nunca sairemos da mesmice.

nnnn

Sempre desconfiei de qualquer 
crença. Em mim, a dúvida, o tédio, o 
ceticismo se instalaram logo cedo, 
desde as primeiras leituras e desde 
que procurei estabelecer relações 
com o bicho humano, em suas 
insólitas e inclassificáveis tipologias. 
Desconfio principalmente dos 
profetas e dos mártires. Mais perto 
de nós, dos politicamente corretos. 
Desconfio dos ideólogos, dos 
doutrinadores, dos que se consideram 
eleitos. Dogmas, idolatrias, absolutos, 
fanatismos merecem a minha mais 
ardorosa desconfiança. Desconfio 
dos que se acham os donos do 
saber, dos que criam sistemas 
políticos, filosóficos, religiosos e se 
comprazem enquanto Prometeus 

iluminados e senhores da verdade. 
Também desconfio da verdade, 
sobretudo, quando a verdade se 
estreita na ilusão ou na fraude de 
axiomas insustentáveis. Desconfio 
dos silogismos da história, dos 
grandes marcos, das datas solenes, 
do espetáculo dos acontecimentos 
monumentais, dos heróis que tentam 
curar ou salvar a humanidade. 
Ativistas, filantropos, pedagogos, 
padres, pastores, psicólogos, 
professores, líderes sindicais ou 
gurus de qualquer seita. Enfim, todos 
aqueles que apostam na falácia da 
mudança ou da transformação, para 
sanear a humanidade de suas mazelas 
intrínsecas, estimulam e alimentam a 
minha velha desconfiança. De resto, 
discordo da palavra final.

nnnn

Como um caramujo, orgulhoso e 
sedutor, o poema guarda, preserva e 
esconde alguma coisa que se nos escapa 
para sempre.

nnnn

Quantas metáforas não se cristalizam 
na luz de um pequenino e polido 
diamante. Quantas geografias não se 
divisam num solitário cinzeiro, se nos 
dermos à auscultação de suas mudas 
narrativas. As coisas possuem alguma 
espiritualidade.

nnnn

 Crio pássaros como quem cria filhos. 
Crio filhos como quem alimenta estrelas e 
se joga no espaço disposto ao castigo de 
todas as luzes e todos os brilhos.

Nascido 
diretamente das 
redes sociais 
do autor, obra 
reúne entre 150 
a 200 aforismos 
sobre diversos 
temas, escritos 
ao longo 
dos últimos 
dois anos, 
produzidos “ao 
calor da hora”

Paraibano Hildeberto Barbosa Filho resumiu a coletânea como várias meditações 
sobre o espectro geral da vida humana, cujos assuntos mais frequentes são a 
poesia, a arte, a filosofia, a cultura, e, sobretudo, a política brasileira
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Amanhã, em João Pessoa, o poeta, escritor 
e crítico literário Hildeberto Barbosa Filho 
lançará o seu primeiro livro de caráter 
filosófico: ‘Da Volúpia do Erro’

Entre a filosofia 
dos pensamentos 
provisórios

LITERATURA
Foto: Ideia Editora/Divulgação

O seu primeiro livro de 
caráter filosófico, den-
tro da vertente da tra-
dição do aforismo, o 

poeta, escritor e crítico literário 
paraibano Hildeberto Barbosa Fi-
lho lança a coletânea Da Volúpia do 
Erro: Pensamentos Provisórios (Ideia 
Editora, 135 páginas, R$ 40). A ses-
são de autógrafos acontecerá ama-
nhã (dia 16), a partir das 17h30, no 
Bar do Baiano (localizado na Rua 
dos Ipês, 37, no Bairro dos Bancá-
rios), na cidade de João Pessoa.

A obra reúne entre 150 a 200 afo-
rismos sobre variados temas, que 
o autor escreveu e postou, ao lon-
go dos últimos dois anos, em sua 
conta no Facebook. “Fui estimula-
do pela minha filha Carolina, que 
me sugeriu escrever no espaço de-
nominado ‘No que você está pen-
sando’, disponibilizado nessa rede 
social. O curioso é que, por ser um 
campo volátil, fluido, fui respon-
dendo e escrevendo textos não mui-
to longos, mas dentro da margem 
entre 10 a 20 linhas, com um pará-
grafo só”, explicou o autor.

Entre a produção de poesia, 
crítica, crônica e memória, esse é 
o 63º título de Hildeberto Barbo-
sa Filho. “Só que esse é um livro 
diferente, não se enquadra em 
nenhum desses gêneros. É um li-
vro filosófico, baseado na prática 
do aforismo, que são pequenos 
pensamentos. Às vezes, sou cri-
ticado por publicar muitos livros, 
mas não me incomodo por isso, 
porque cada um tem o seu ritmo. 
Devo esse livro ao Facebook e à 
minha filha”, disse ele.

O conteúdo de Da Volúpia do 
Erro: Pensamentos Provisórios é di-
versificado. “São meditações sobre 
o espectro geral da vida humana. 
Os temas que mais aparecem são 
sobre a poesia, a arte, a cultura, a 
filosofia, a política e, sobretudo, a 
política brasileira, como a eleição 
para a disputa da Presidência do 

Brasil entre Bolsonaro e Lula, num 
processo onde me posicionei cla-
ramente. O livro é muito variado 
e não tem uma ordem temática, e 
é como a Bíblia, onde se abre em 
qualquer parte do livro e se come-
ça a ler. Não tem capítulos e nem 
data, mas o leitor vai perceber o 
momento histórico na hora da lei-
tura, como a disputa presidencial 
e aquele momento em que prédios, 
como o do Supremo Tribunal Fe-
deral, em Brasília, foram invadi-
dos pela população e vandaliza-
dos. São textos escritos ao calor da 
hora”, informou ele.

Hildeberto Barbosa comen-
tou que o livro não tem prefácio, 
mas tem dedicatória aos filósofos 
Montaigne, Pascal, Kierkegaard, 
Schopenhauer, Nietzsche e Cio-
ran, mestres que o autor vive len-
do desde a sua juventude, sendo 
os modelos da sua composição de 
aforismo. “Há, ainda, três epígra-
fes de Heidegger, Pascal e do frei 
brasileiro Arcângelo R. Buzzi, da 
Igreja Católica e ligado à Teologia 
da Libertação. O livro também 
surgiu a partir do interesse mani-
festado pelo editor da Ideia, Mag-
no Nicolau, que me encorajou e fi-
cou feliz quando decidi lançar a 
obra, e dos que acompanham a 
publicação dos meus textos no Fa-
cebook, onde tenho mais de cinco 
mil leitores”, prosseguiu ele. 

Por conta do volume de textos 
publicados nas redes sociais, o es-
critor teve de fazer uma seleção 
para publicar no livro. “Fiz uma 
triagem, escolhendo aqueles afo-
rismos que tivessem consistência, 
que pudessem despertar o interes-
se e levar o leitor a abri-lo em qual-
quer tempo e a qualquer hora. É 
levar o leitor a pensar e a compar-
tilhar a tradição filosófica do afo-
rismo, pois são textos que acredi-
to ser capazes de transformar, de 
certa forma, a realidade”. 

Não é um tratado
O título do livro, Da Volúpia 

do Erro: Pensamentos Provisórios, 

é provocativo, passando “a ideia 
de pensamentos provisórios, que 
nasceram na rede social, mas tam-
bém porque, o que é mais interes-
sante, dá a ideia de que o conteúdo 
não se fecha, está sempre aberto, 
pois não se pode dar conta de tudo 
o que você pensou”, explicou Hil-
deberto Barbosa.

“O ato de pensar é contínuo. O 
ato de pensar é um milagre do ser 
humano, embora muitos se recu-
sem a exercitá-lo. A maior parte 
da população brasileira não cos-
tuma pensar, porque não lhe dão 
acesso a uma formação através 
das escolas, da leitura. A maioria 
vive para atender às necessidades 
primárias. É possível que alguém 
passe toda sua vida e nunca che-
gue a ouvir, por exemplo, uma so-
nata de Beethoven. Além de dis-
tinguir o homem do animal, o 
pensamento também é um direi-
to do homem, mas que está restri-
to a uma minoria, que o usa para 
explorar, escravizar”.

Para o autor, a obra não é um 
sistema ou um tratado filosófico. 
“Procuro refletir sobre o que me 
inquieta e acredito que inquieta o 
leitor. O livro não é só um exercí-
cio temático, mas também – o que 
é fundamental – é um exercício 
de estilo, que agrade ao público e 
mostre como estou escrevendo e 
sobre o que estou pensando. Isso 
quem diz são os leitores e o que es-
tou é, de certa forma, repercutin-
do”, afirmou o escritor.

Hildeberto Barbosa Filho ante-
cipou já ter pronto o seu próximo 
projeto. Trata-se do livro No fim de 
todas as coisas, que terá duas par-
tes, sendo a primeira um poema 
longo e, na segunda, uma série 
de poemas esparsos, todos inédi-
tos. “Estou esperando a escritora 
Elizabeth Marinheiro concluir o 
prefácio para enviar tudo para a 
Ideia Editora. Se tudo der certo, 
pretendo lançar no dia 9 de ou-
tubro de 2024, data em que esta-
rei comemorando 70 anos de ida-
de e 50 anos de poesia”.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Colunista colaboradora

GI com Tônica Gi Ismael 
gi.ismael@gmail.com

Janelas da História Fundação Casa de José Américo

Minha atividade aqui neste jornal sempre 
resulta em retribuições, através de livros 
enviados por leitores, conhecidos ou não, 

que sem dúvida esperam ver suas obras aqui 
repercutidas, o que faço com muito prazer.

Recentemente, recebi, pelos correios, um livrinho 
encantador, A Fada do Contrário (Editora Lux, de 
São Paulo, 2021), da autoria da escritora ROSInete 
FLOR e da ilustradora Edilza FLORêncio. Vocês 
devem ter estranhado a grafia que dei aos nomes 
das autoras, capitalizando algumas das letras 
que remetiam ao universo floral, mas isso não foi 
nada gratuito. Tem tudo a ver com o conteúdo do 
livro, que está situado no âmago florido, no “reino 
encantado” da natureza.

Não conheço pessoalmente as autoras, mas 
o endereço da remetente, Maria Rosinete Gomes 
Flôr, indica que ela mora em Queimadas (PB). 
Na cartinha que acompanha o livro, a autora 
menciona o fato que o “Senhor Dr. Thélio Farias” 
é quem lhe fornecera o meu endereço. Aproveito 
a oportunidade para agradecer ao Dr. Thélio 
pela gentileza, sem a qual eu ficaria privada de 
conhecer livro tão encantador, em cuja companhia 
voltei à minha infância querida de leitora de contos 
de fadas. Imagino que as crianças que tiverem 
acesso a este livrinho ficarão tão encantadas 
quanto eu com a fadinha Mel.

Em tempos tão violentos em que vivemos, 
ameaçados com assaltos e guerras, com tão 
pouco espaço para o encantamento, entrar em 
contato com o universo florido da fadinha, mesmo 
que seja um serzinho que faz tudo ao contrário, 
é um doce alento, sem contar com o fato que 
as ilustrações encantadoras de Edilza nos 
transportam para um universo cheio de magia e 
beleza. Tendo me deliciado com as travessuras 
da fadinha que fazia tudo ao contrário do que lhe 
mandavam, passarei o livrinho adiante para uma 
criança que vai se encantar com suas aventuras 
(e desventuras também).

No mesmo ritmo de encantamento, mas 
voltando a reingressar na realidade, li o livro do 
meu amigo Antonio Souto Coutinho, Lembranças 
Crônicas (Gráfica Moura Ramos, 2023), que 
me chegou pelas mãos da amiga Maria do 
Rosário Moura Bezerril. Este autor eu conheço 
pessoalmente, e conheço seus filhos, Marco 
Antonio e Marcelo, também meus amigos. O 
universo de Coutinho (como nós o chamamos) é o 
ambiente universitário e muitos dos personagens 
aludidos no livro, como os professores Cleantho da 
Câmara Torres e Antonio Maria Amazonas Mac 
Dowell, foram meus companheiros de trabalho 
na Pró-Reitoria de Pós-Graduação durante no 
reitorado de Lynaldo Cavalcanti, na Universidade 
Federal da Paraíba.

O universo abordado por Coutinho tem um 
largo espectro nacional, que vai desde a UFPB 
até São Carlos (SP) e revela particularidades 
de ambos os universos. Como fui professora da 
UFPB por 25 anos, e trabalhei como assessora da 
PRPG, com Mac Dowell e também com Cleantho, 
conheço bem esse universo, como aluna e também 
como professora. Mas Coutinho também se detém 
no ambiente familiar, a quem se refere sempre de 
forma afetuosa, e, no terreno das amizades e no 
universo científico em que se aprofundou. Também 
já vislumbro o próximo leitor do livro de Coutinho, 
um amigo seu que já foi seu colega na UFPB e é 
seu amigo até os nossos dias.

Esses dois livros a que me refiro são muito 
diferentes em seus conteúdos, mas ambos me 
enriqueceram, cada um ao seu modo. Aos autores 
agradeço pela lembrança e desejo-lhes muito 
sucesso na vida literária e profissional.

E assim continua caminhando a 
humanidade...

Vitória 
  Lima

Dois livros
paraibanos

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

Há pouco menos de um mês, es-
treou nas plataformas de streaming a 
nova temporada do podcast Projeto Hu-
manos, intitulada O Caso Leandro Bossi. 
Os novos episódios, lançados toda ter-
ça-feira, acompanham o caso real de 
um assassinato ocorrido há mais de 30 
anos no Paraná, poucos meses antes da 
notória morte do menino Evandro ter 
acontecido na mesma cidade de Guara-
tuba. A temporada é lançada em meio 
a diversas atualizações tanto do caso 
Evandro, quanto do caso Leandro Bos-
si, que vieram à tona graças aos achados 
do jornalista Ivan Mizanzuk (criador, 
roteirista e narrador do Projeto Huma-
nos) ao longo de quase uma década de 
pesquisa e veiculação.

Para quem está por fora, vou ex-
plicar: era o ano de 1992 quando uma 
criança chamada Evandro Ramos Cae-
tano foi encontrada morta na cidade de 
Guaratuba, município litorâneo do Pa-
raná. Além da crueldade de terem ti-
rado a vida de uma criança, o que cha-
mou a atenção no caso foi o estado em 
que estava o corpo do menino, violen-
tado e mutilado. Muito começou a ser 
especulado na época e tanto a popula-
ção quanto a mídia local e nacional pas-
saram a acreditar e difundir a teoria de 
que o crime teria acontecido num ritual 
satanista, de “magia negra”. Houve his-
teria coletiva, prisões, interrogatórios e 
tribunais, e tudo isso resultou na prisão 
de sete pessoas que, segundo a justiça, 
teriam sido as responsáveis pela mor-
te do menino.

Mas o caso nunca pareceu tão sim-
ples para Ivan Mizanzuk, nascido no 
Paraná e que cresceu nos anos 1980 e 
1990 em meio ao medo que rondava o 
estado. Por conta própria, ele decidiu 
investigar a fundo tim-tim por tim-tim 
do caso a fim de entender as falhas pro-
cessuais, o motivo das prisões, linhas 
do tempo e todas as inconsistências que 

haviam no processo. Eis que dentre di-
versas descobertas, Ivan chegou até fi-
tas cassete gravadas no momento em 
que os acusados confessavam o crime e 
essas fitas provaram que eles, como in-
sistiram em suas defesas, haviam sido 
torturados para assumir a autoria do 
assassinato que não cometeram nem 
tinham relação alguma.

Esse foi um divisor de águas no caso, 
especialmente em 2021, quando a ver-
são televisiva do podcast chegou à Glo-
boplay. Resumindo o que houve desde 
então, no último dia 9 de novembro, a 
justiça do Paraná anulou as acusações 
após a comprovação de que os acusados 
foram torturados por policiais do Gru-
po Águia da Polícia Militar. Essa revi-
ravolta deixou em cheque outro caso 
muito similar que aconteceu meses an-
tes do crime: o desaparecimento do me-
nino Leandro Bossi.

Esse caso é citado diversas vezes por 
Mizanzuk na temporada do Caso Evan-
dro porque, entre muitas semelhanças 
entre as duas crianças (aparência física, 
idade, região onde moravam), uma dife-
rença era substancial: o corpo de Lean-
dro, teoricamente, nunca havia sido 

encontrado (algo que o narrador ques-
tionou a veracidade diversas vezes). 

Toda a popularidade dos casos fez 
com que a Secretaria de Segurança Pú-
blica do Paraná realizasse 30 anos depois 
um novo exame de DNA em uma ossada 
encontrada nos anos 1990 com as roupas 
de Leandro e que foi descartada a hipó-
tese de ser o garoto, pois os testes apon-
tavam ser uma menina. Com novas tec-
nologias em ação, o teste revelou 99,99% 
de compatibilidade com o DNA de Bos-
si. Confirmada a morte dos dois garotos 
e a absorção dos acusados erroneamen-
te pelo crime, fica uma grande lacuna 
quando ainda não se tem a resposta de 
quem cometeu os crimes horrendos. 

Há alguns meses, escrevi aqui sobre 
a quinta temporada do podcast (Altami-
ra) e como a produção é refinada, em-
basada e crível, sendo uma aula de pro-
cessos penais, investigação jornalística, 
narrativa, roteirização e por aí vai. Po-
rém, mais do que isso, Projeto Humanos 
é uma prova de como o jornalismo, alia-
do à mídias de larga escala, tem força e 
ferramentas para buscar a justiça, dando 
espaço ao contraditório e expondo falhas 
enquanto busca por respostas.

Jornalismo e a justiça social

Mulheres na ‘Era Nova’: Albertina Correia Lima

Em 1921, a Parahyba do 
Norte viu surgir um novo pe-
riódico de imprensa: Era Nova. 
Apresentando-se como literá-
ria e noticiosa, de circulação 
quinzenal, trazia, desde o seu 
primeiro número, a presença 
de mulheres em suas páginas, 
tanto nas capas e fotografias 
que a ilustravam, quanto em 
temas abordados e textos as-
sinados por elas. Embora estes 
últimos tenham sido de menor 
ocorrência, impõem-se como 
bastante representativos, con-
siderando um contexto histó-
rico em que ainda soava como 
novidade o registro de mulhe-
res atuando em espaço público 
e, em especial, escrevendo para 
a imprensa. Dentre as primei-
ras a ocuparem esse lugar, en-
contramos a professora Alber-
tina Correia Lima (1912-1975), 
da qual localizamos alguns ar-
tigos nos cinco anos de existên-
cia da publicação.

Mas antes de olharmos 
mais detidamente para as 
contribuições de Albertina 
na revista, importa conhecer 
um pouco da trajetória desta 
que foi uma das fundadoras, 
em 1933, da Associação Parai-
bana para o Progresso Femi-
nino (APPF), um dos braços 
regionais da Federação Brasi-
leira para o Progresso Femini-
no (FBPF), coordenada nacio-
nalmente pela bióloga Bertha 
Lutz, entidade então compro-
metida com as lutas pelo su-
frágio e pela educação das 
mulheres no país.

Nascida em 1889, em João 
Pessoa, oriunda de uma famí-
lia de bacharéis e políticos, Al-
bertina diplomou-se profes-
sora pela Escola Normal, em 

1912. A pesquisadora Shirley 
Targino, na sua dissertação – 
O Discurso de Mulheres Educado-
ras na Imprensa Paraibana (2017) 
–, conta que, de ex-aluna, ela 
passou a atuar como mestra 
nessa escola, além de lecionar 
no Liceu Paraibano. Em 1931, 
formou-se bacharel pela Facul-
dade de Direito do Recife e en-
trou no seleto rol das paraiba-
nas com ensino superior, sendo 
uma das primeiras a exercer o 
ofício da advocacia em nosso 
estado. Além de contribuir com 
textos para jornais e revistas da 
época, ela escreveu Geogenia, a 
estrutura da Terra (1922) e A mu-
lher e seus direitos em face da nossa 
legislação (1933). Seus textos, no 
geral — em especial, este últi-
mo —, marcam uma trajetória 
atuante em relação às pautas 
feministas que se apresenta-
vam naquele contexto.

Na Era Nova, cerca de uma 
década antes desses registros 
mais engajados pelos direitos 
das mulheres, encontramos, 
em 1922, duas publicações que 
se alinham com o tema do seu 
livro, lançado no mesmo ano. 
As discussões envolviam des-
de hipóteses sobre a sua for-
mação até descrições das suas 
características estruturais — 
no caso, a autora descreve as 
linhas de pesquisa predomi-
nantes em torno dos estudos 
da geogenia, que se opunham 
à teoria do criacionismo, consi-
derando os aspectos geomór-
ficos e eletromagnéticos na 
definição da origem e das ca-
racterísticas físicas do plane-
ta. Chama-nos atenção que es-
ses textos foram publicados no 
mesmo período em que ocor-
ria, na capital, o 7º Congresso 
Brasileiro de Geografia, tam-
bém noticiado pela revista e 

durante o qual o tema aborda-
do por Albertina encontrava-se 
em discussão. Não sabemos se 
ela participou do evento, mas é 
importante destacar que, nesse 
cenário, a Era Nova abriu espa-
ço para que uma mulher publi-
casse seu conhecimento e inte-
resse sobre um tema científico, 
complexo e polêmico, ocupan-
do página inteira da parte cen-
tral do periódico. 

Já nessa época, a escrita de 
Albertina marcava a diferença 
por se distanciar de temas tra-
dicionalmente vistos como fe-
mininos. A ciência e o conheci-
mento – e a defesa de que isso 
se disseminasse e estivesse ao 
alcance das mulheres – foram 
a tônica ao longo do seu cami-
nho. Esse caráter também pre-
domina no seu terceiro texto na 
revista. Desta vez, ela se dedi-
ca a um tema que envolve não 
somente a geografia, mas tam-
bém a história: uma análise so-
bre o Egito e sua luta contra o 
que ela nomeia de “opressora 
dominação de estrangeiros”, 
reportando-se aos embates do 
país africano pela sua recém-
conquistada soberania frente 
ao domínio inglês. Ali, além 
de mais uma vez demonstrar 
sua capacidade de análise de 
temas que estavam na ordem 
do dia, declara sua simpatia 
pelas bandeiras nacionalistas 
e pelos esforços e resistências 
dos colonizados. 

Na sua última contribuição 
para a Era Nova, em 1923, assi-
na o artigo A educação domés-
tica, em que, alinhada a uma 
visão de sua época, marcada 
pela concepção higienista do 
papel da maternidade para 
contribuir com o futuro da na-
ção, defende com veemência a 
importância deste tipo de edu-

cação como âmbito privilegia-
do de atuação das mulheres. 
A compreensão de Alberti-
na era a de que, sem se afastar 
das obrigações tradicionais li-
gadas ao mundo privado, as 
mulheres pudessem também 
participar dos negócios públi-
cos e contribuir de forma cí-
vica e patriótica por meio da 
formação dos seus filhos. Para 
tanto, precisavam, antes de 
tudo, de “uma instrução sóli-
da e uma completa e perfeita 
educação”. Dez anos depois, 
a atuação na APPF, a maturi-
dade e o seu próprio investi-
mento em busca de uma car-
reira liberal fizeram com que 
ela aliasse esta perspectiva de 
educação fortemente à econo-
mia, a uma preocupação com 
que as mulheres, por meio do 
saber e do trabalho, criassem 
estratégias para sustentar o lar, 
defendendo a perspectiva de 
valorização da administração 
deste por elas, dentro de uma 
lógica econômica e social mais 
abrangente, como se verá em 
outros textos dela na impren-
sa, nos anos 1930.

Albertina Correia Lima não 
esteve sozinha nessa jornada. 
Outras mulheres escreveram 
na Era Nova, algo que figura-
va como a entrada de “novos 
tempos” para elas. Por meio 
do subprojeto de pesquisa Os 
Modernismos na Paraíba: a Re-
vista Era Nova e a novela Refle-
xões de uma Cabra, desenvol-
vido pela FCJA, com apoio da 
Fapesq-PB, estamos mapeando 
essas presenças femininas na 
imprensa, com sua diversidade 
de olhares e interesses. O obje-
tivo é dar visibilidade às vozes 
que ali se inscreviam e abriam 
espaços em territórios que ain-
da lhes eram restritos.

Alômia Abrantes
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o Capas de ‘Lembranças 
Crônicas’ (ao lado), de 
Antonio Souto Coutinho, 
e ‘A Fada do Contrário’ 
(abaixo), de Rosinete 
Flor e Edilza Florêncio

‘Podcast’ acompanha o caso de assassinato ocorrido há mais de 30 anos no PR
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Livros e filmes, pelo menos os que apreciamos 
de forma mais fervorosa, estão aí para deixar 
uma marca indelével em nossas vidas. Ficam 

ali colados como uma tatuagem e vez ou outra, 
basta uma fagulha, para que essas lembranças se 
transformem num braseiro da maior quentura.

E quando um de seus livros preferidos se 
transforma em filme e este vai tomar acento nas 
primeiras poltronas de suas preferências? Estou 
aqui, no caso, me referindo a Zorba, o grego; livro 
de Nikos Kazantzakis (1863-1957), publicado pela 
primeira vez em 1946. A obra virou filme que veio às 
telas em 1964 e foi dirigido por Michael Cacoyannis 
(1921-2011). Tanto o filme como o livro, estão em 
minhas duas galerias dos “10 mais”.

Essa película, vez ou outra, faz-me praticar 
algumas idiossincrasias quando estas minhas 
coronárias reclamam atenção e se sentem 
naqueles períodos de apertura. Isso mesmo, 
quando coração e alma estão pequeninos, sem 
forças e pedem por socorro.

Mas, para justificar esses pormenores de minha 
intimidade, é urgente que eu vá linhas à frente 
dando uma vaga ideia do enredo dessa fita rodada 
em preto e branco na ilha de Creta, lá no mar Egeu. 
Então uma pequena sinopse:

Um jovem escritor, Basil (Alan Bates), vai até a 
ilha de Creta para explorar uma mina de linhito 
que herdara do pai. Na viagem turbulenta de 
navio encontra o nativo Alexis Zorba (Anthony 
Quinn), que se diz especialista em mineração 
que acaba conseguindo emprego com o jovem 
forasteiro. Aí começa a convivência do intelectual 
amante dos livros, mas ingênuo quanto aos 
mistérios da vida, com o homem rude de poucas 
letras, mas sábio onde exatamente faltava 
experiência ao seu novo patrão. 

Na ilha, Basil irá conhecer e se apaixonar bela 
viúva (Irene Papas), será hóspede de uma cortesã 
decadente, Madame Hortência ou Bubulina como 
Zorba lhe apelidara (Lila Kedrova). Basil vai se 
deparar com um povo que parecia perdido no 
tempo. Apegados à fé, e a preconceitos. Por não 
conseguir hospedagem é que se instala na casa 
de Bubulina. Presenciará tragédias como a morte 
por apedrejamento da bela viúva. Verá as últimas 
horas de vida de madame Hortência com os 
aldeões dentro do velho palacete, como abutres, 
só esperando a velha dar seu último suspiro para 
depenarem a residência da cortesã. 

Mas e a mina? E o empreendimento?
Quando começam os trabalhos, Basil, que tinha 

ideias progressistas, é advertido por Zorba que 
o avisa para manter a distância dos contratados 
para que o respeitem. Na mina, Zorba e Basil 
descobrem que as madeiras de sustentação estão 
podres e pode ocorrer um desabamento. Precisam 
de lenhos novos e estes podem ser encontrados no 
alto de uma montanha em propriedade de monges 
ortodoxos. Zorba convencesse os religiosos a 
autorizarem a derrubada de árvores e projeta uma 
espécie de teleférico, que permitirá transportar os 
toros montanha abaixo.

Basil concorda com os planos e constroem o 
teleférico, mas a estrutura deste não suporta os 
troncos descendo velozmente e o teleférico desaba. 
Com isso, Basil está falido. Seu tempo em Creta 
fora um desastre. Diante da falta de perspectiva 
e a sós com Zorba em uma praia cretense, pede o 
amigo: Ensina-me a dançar!

Tentei um resumo da obra (e do filme) ciente que 
tive de omitir passagens importantes, mas cheguei 
até aqui para mostrar onde, para mim o filme 
supera o livro. É na música que é tocada nas últimas 
cenas para que os amigos dancem que faz toda a 
diferença entre o filme e o livro.

Zorba ensina Basil a dançar ao som dos acordes 
da composição de Mikos Theodorakis (1925-2021). 
Essa música se popularizou e é dançada hoje em 
salas requintadas ou em praças públicas. E o que 
esta melodia traz ao coração deste escrevinhador? 
Ah, meus amigos, minhas amigas. Estas significam 
para mim, tanto a música como a dança, a magia 
do recomeço. Quando há um túnel escuro a minha 
frente, esse som pode ser uma luz, um poderoso 
suplemento a me dar forças para um reinício. Assim 
como aconteceu com Basil.

Já me vi algumas vezes percorrendo as 
tenebrosas veredas da desesperança, por perdas 
irreparáveis de entes queridos ou mesmo de bens 
materiais quando me vejo incapaz de reavê-los. 
Nesses momentos, isolo-me. Aí recorro à trilha 
sonora de Zorba e como aqueles dois tresloucados 
fizeram naquela praia deserta, danço! Sim, 
isso mesmo. Sem que ninguém veja para não 
pensarem que enlouqueci, tento imitar aqueles 
passos de Anthony Quinn e Alan Bates e danço 
a balada de um novo recomeço! É minha forma 
solitária de não desistir da vida e encontrar 
forças para seguir em frente. É por isso que ainda 
consigo estar por aqui.

Crônica 
  Em destaque

Nikos, Mikis e eu

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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ESTREIAS

AS MARVELS (The Marvels. EUA. Dir.: Nia 
DaCosta. Aventura. Livre). A Capitã Marvel, 
também conhecida como Carol Danvers (Brie 
Larson ), está de volta para mais uma mis-
são: agora, ela precisa lidar com consequên-
cias não intencionais que a levam a carregar 
o fardo de um universo desestabilizado. Po-
rém, enquanto tenta resolver o problema, Den-
vers vai parar acidentalmente em um buraco 
de minhoca anômalo, que faz com que seus 
poderes acabem entrelaçados aos de outras 
duas heroínas: a superfã Kamala Khan (Iman 
Vellani), também conhecida como Ms. Mar-
vel, e a sobrinha afastada de Carol, a capitã 
Monica Rambeau (Teyonah Parris), que ago-
ra trabalha como astronauta. CENTERPLEX 
MAG 3: 14h45 (dub.) - 17h (dub.) - 19h15 (dub.) 
- 21h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 
3D): 13h30 - 16h - 18h30 - 21h; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 7 (dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 9 - MacroXE (3D): 14h40 (dub.) - 
17h (leg.) - 19h30 (dub.) - 22h (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg., 3D): 14h - 16h30 - 19h 
- 21h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub., 
3D): 14h30 - 17h - 19h30 - 22h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub., 3D): 16h (exceto qui. a 
sáb.) - 18h30 (exceto sex.) - 21h (exceto sex.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h (exceto 
qua.) - 19h (exceto qua.); CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 14h30 (exceto qua.) - 16h30 (ex-
ceto qua.) - 18h30 (exceto qua.) - 20h30 (exceto 
qua.); CINE SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 16h 
(exceto qua.) - 18h (exceto qua.) - 20h (exceto 
qua.); CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 14h30 
(exceto qua.) - 16h30 (exceto qua.) - 18h30 (ex-
ceto qua.) - 20h30 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub., 3D): 16h (exceto qua.) - 18h 
(exceto qua.) - 20h (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (leg.): 18h30.

MISSÃO ANTENA: UMA AVENTURA IN-
TERGALÁCTICA (Lille Allan - den menneske-
lige antenne. Dinamarca. Dir.: Amalie Næsby 
Fick. Animação. Livre). Allan é um tímido ga-
roto que, durante suas férias de verão, acaba 
passando por algo bem inesperado: seu vizi-
nho, um homem idoso, é completamente obce-
cado por alienígenas, e acredita que Allan seja 
uma “antena humana” que pode ajudá-lo a lo-
calizar extraterrestres. Por obra do destino, a 
dupla acaba encontrando Luna, uma garo-
ta alienígena que estuda os seres humanos e 
acaba caindo na Terra por acidente. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7 (dub.): 13h (sáb. e dom.).

NINA – A HEROÍNA DOS SETE MARES 
(Pattie et la colère de Poséidon/Argonuts. Fran-
ça. Dir.: Eric Tosti, Jean-François Tosti e David 
Alaux. Animação. 16 anos). Ratinha aventu-
reira sonha em se tornar uma grande heroína. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 13h50 - 16h10; 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 (ex-
ceto seg.) - 16h45 (exceto seg.); CINE SERCLA 

TAMBIÁ 3 (dub.): 15h (exceto qua.); CINE SER-
CLA PARTAGE 4 (dub.): 15h (exceto qua.).

CONTINUAÇÃO

ASSASSINOS DA LUA DAS FLORES (Kil-
lers of the Flower Moon. EUA. Dir.: Martin 
Scorsese. Drama. 16 anos). O ano é 1920, na 
região norte-americana de Oklahoma. Miste-
riosos assassinatos acontecem na tribo indí-
gena de Osage, uma terra rica em petróleo. O 
caso foi investigado pelo FBI, a agência que ti-
nha acabado de ser criada na época. Os as-
sassinatos dados a partir de circunstâncias 
misteriosas na década de 1920, assolando os 
membros da nação Osage, acaba desenca-
deando uma grande investigação envolven-
do o poderoso J. Edgar Hoover, considerado o 
primeiro diretor do FBI. CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 - VIP (leg.): 15h45 - 20h15.

DINHEIRO FÁCIL (Dumb Money. EUA. 
Dir.: Craig Gillespie. Drama e Comédia. 16 
anos). Baseado na história real, Keith Gill 
(Paul Dano) começa a postar sobre suas 
apostas no fórum r/WallStreetBets e, após 
viralizar, atrai mais pessoas para o movi-
mento. Porém, os engravatados de Wall 
Street começam a revidar. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1 (leg.): 18h40.

FIVE NIGHTS AT FREDDY’S - O PESADE-
LO SEM FIM (Five Nights at Freddy’s. EUA. Dir.: 
Emma Tammi. Terror. 14 anos). Em um restau-
rante familiar tipicamente norte-americano, 
um jovem (Josh Hutcherson) é contratado para 
trabalhar como o vigia noturno do local. Sob 
o comando do gerente (Matthew Lillard), o lu-
gar é muito famoso por seus característicos ro-
bôs animados que fazem a festa das crianças. 
Porém, quando chega a noite, um segredo obs-
curo e mortal surge: os animatrônicos se trans-
formam em assassinos psicopatas. CENTER-
PLEX MAG 4 (dub.): 15h30 - 21h15; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 2 (dub.): 13h45 (exceto sáb. e dom.) 
- 16h15 - 18h45 - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 
5 (dub.): 14h30 (seg. e ter.) - 17h15 (seg. e ter.) 
- 19h45 (seg. e ter.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 18h45 (exceto seg.) - 21h15 (exceto 
seg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 15h 
- 17h30 - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
16h35 (exceto qua.) - 18h40 (exceto qua.) - 
20h45 (exceto qua.); CINE SERCLA PARTAGE 3 
(dub.): 16h35 (exceto qua.) - 18h40 (exceto qua.) 
- 20h45 (exceto qua.).

MUSSUM – O FILMIS (Brasil. Dir.: Síl-
vio Guindane. Biografia. 12 anos). A história 
real sobre a vida e trajetória de Antônio Car-
los Bernardes Gomes, popularmente apeli-
dado de Mussum (Ailton Graça). Tendo cres-
cido como um garoto pobre, Mussum ficou 
conhecido por ter se tornado um dos maio-
res humoristas do Brasil por conta de Os Tra-
palões, além de fundar o grupo musical Os 

Originais do Samba. CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: 19h15 - 21h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2: 19h (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
2: 18h35 (exceto qua.); CINE SERCLA PAR-
TAGE 5: 18h35 (exceto qua.).

NÃO ABRA! (It Lives Inside. EUA. Dir.: 
Bishal Dutta. Terror. 14 anos). Uma adolescen-
te de origem indiana (Suri) é moradora de um 
subúrbio com sua família conservadora nos 
EUA. Ela luta para lidar com várias inseguran-
ças culturais, que acabam aumentando por 
conta de sua amiga distante (Mohana Krish-
nan), que sempre carrega consigo um miste-
rioso jarro vazio. Após um desentendimento 
entre elas, o jarro acaba quebrado, libertando 
uma força demoníaca antiga e extremamen-
te perigosa. CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 
21h10; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
21h45 (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 2 
(dub.): 21h (exceto qua.) ; CINE SERCLA PAR-
TAGE 5 (dub.):  21h (exceto qua.).

PATRULHA CANINA - UM FILME SU-
PERPODEROSO (PAW Patrol: The Mighty 
Movie. EUA. Dir.: Cal Brunker. Animação. 
Livre). Os filhotes da Patrulha Canina ga-
nham poderes após um meteoro mági-
co cair na cidade. CINE SERCLA TAMBIÁ 4 
(dub.): 14h45 (sáb. e dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 14h45 (sáb. e dom.).

TAYLOR SWIFT – THE ERAS TOUR (EUA. 
Dir.: Sam Wrench. Musical. 14 anos). Um fil-
me-concerto que documenta a The Eras, a 
turnê de 2023–2024 da cantora e composito-
ra estadunidense Taylor Swift. CENTERPLEX 
MAG 4 (leg.): 18h; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 
(leg.): 14h30 (qui. a dom.) - 18h (qui. a dom.) 
- 21h30 (qui. a dom.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5 (leg.): 14h30 (qui. a sáb.) - 18h (sex.) - 
21h30 (qui.); CINE SERCLA PARTAGE 4 (leg.): 
20h30 (sex. a dom.).

TROLLS 3 – JUNTOS NOVAMENTE (Trolls 
Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. Anima-
ção. Livre). Branch e Poppy embarcam em 
uma jornada angustiante e emocionante para 
salvar um irmão que foi sequestrado por um 
par de vilões pop star. CENTERPLEX MAG 
1 (dub.): 15h15 - 17h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 2 (dub.): 13h45 (sáb. e dom.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3 (dub.): 14h15 - 16h45; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 14h (exceto seg.) 
- 16h15 (exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 16h45 (exceto qua.); CINE SERCLA 
PARTAGE 5 (dub.): 16h45 (exceto qua.).

FESTIVAL VARILUX DE CINEMA FRANCÊS

Evento acontece nas redes Cinépolis (Ma-
naíra Shopping) e Centerplex (MAG Sho-
pping), em João Pessoa. Programação comple-
ta no site oficial do festival (variluxcinefrances.
com/2023/cidade/joao-pessoa-pb/).

Retratar a riqueza dos momentos 
cotidianos e as nuances dos territó-
rios por onde o artista transita. Este 
é o mote da mostra Memórias do chão 
que piso: um encontro entre as diferen-
ças, do artista visual Alaido, que está 
aberta gratuitamente até o dia 12 de 
dezembro, no Salão de Exposição, lo-
calizado no térreo do Centro Cultural 
Banco do Nordeste (CCBnB), no mu-
nicípio de Sousa, no Alto Sertão pa-
raibano. A classificação indicativa é 
livre para todas as idades.

O trabalho traz como referência 
a beleza sutil que existe no encontro 
entre diferentes culturas, paisagens e 
contextos sócio geográficos, nos quais 
a expressividade do monocromático 
é traduzida em pinturas que eterni-
zam fragmentos das mais corriquei-
ras experiências humanas.

Alaido é artista visual e ilustrador 
baiano por vocação e tem como referên-
cias em seu trabalho momentos do coti-
diano, a essência da cultura nordestina 

e a sua ligação com elementos da natu-
reza. Ele dialoga com o imaginário po-
pular, provocando reflexões e reações 
que alimentam a criatividade dentro 
de suas pinturas ilustradas.

Vivendo e atuando na Bahia, Alai-
do já participou de exposições coleti-
vas e individuais, bem como projetos 
e festivais de arte urbana no seu pró-
prio estado natal, bem como em São 
Paulo, Espírito Santo e Paraíba.

A exposição Memórias do chão que 
piso faz parte da programação espe-
cial do Mês da Consciência Negra 
promovida pelo Centro Cultural Ban-
co do Nordeste.

Neste mês de novembro, haverá 
uma série de atrações englobando o 
circo, audiovisual, oficinas, contação 
de história, dentre outras, com desta-
que para o protagonismo da cultura 
e de pessoas negras.

Para conferir a programação com-
pleta do CCBnB de Sousa, basta acom-
panhar o perfil oficial da entidade no 
Instagram (@ccbnb_sousa) ou pela 
agenda no site (bnb.gov.br/cultura).

‘Memórias do chão que piso’ está aberta gratuitamente no município de Sousa

Mostra promove encontro 
entre diferentes culturas

ARTES VISUAIS

Da Redação
Imagem: Alaido/Divulgação

Detalhe de uma das obras do baiano Alaido
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Serão três dias de evento em Campina Grande, com a expectativa de reunir 400 delegados de todo o estado

Conferência de Cultura começa amanhã
QUARTA EDIÇÃO

Acontece amanhã e vai 
até o próximo sábado (dia 18), 
no Garden Hotel, em Cam-
pina Grande, a 4ª Conferên-
cia Estadual de Cultura da 
Paraíba. Com a expectativa 
de reunir 400 delegados de 
todas as regionais de Cul-
tura do Estado, o evento vai 
eleger os representantes lo-
cais para a Conferência Na-
cional de Cultura, que volta 
a ocorrer depois de 10 anos 
sem a realização da instân-
cia de debate e de proposi-
ção que define as diretrizes 
prioritárias das políticas pú-
blicas de cultura. A cerimô-
nia de abertura está marca-
da para acontecer às 19h e 
será seguida pela conferên-
cia “Culturalizando a demo-

cracia”, apresentada pela mi-
nistra do Supremo Tribunal 
Federal, Cármen Lúcia.

A única representante fe-
minina da mais alta corte do 
país foi a responsável por de-
ferir tutela de urgência para 
determinar o repasse de ver-
bas ao setor cultural previs-
tas na Lei Paulo Gustavo e 
prorrogar o prazo para exe-
cução da lei pelos entes fede-
rados. O governo do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro havia 
vetado a Lei Paulo Gustavo 
e também a Lei Aldir Blanc 
e, com a derrubada dos ve-
tos pelo Poder Legislativo, 
editou a Medida Provisória 
adiando os repasses e condi-
cionando-o à disponibilida-
de financeira, o que foi clas-
sificado por Cármen Lúcia 
como uma “indolência ad-
ministrativa”.

“A intenção do presidente 
anterior era engavetar a Lei 
Paulo Gustavo e foi um des-
pacho da ministra Cármen 
Lúcia que prorrogou a sua 
execução para 2023. Então 
temos que celebrar a presen-
ça dela na nossa conferên-
cia, principalmente porque 
é uma pessoa que demonstra 
uma incrível sensibilidade 
com a cultura e com as políti-
cas culturais”, considera o se-
cretário estadual da Cultura, 
Pedro Santos. O governador 
João Azevêdo comemorou 
a retomada da conferência, 
que chega à sua quarta edi-
ção, oferecendo uma opor-
tunidade de fortalecer o se-
tor na Paraíba.

“Esse é mais um importan-
te espaço de construção de po-
líticas culturais, de celebração 
ao fomento de políticas públi-

cas que impulsionam o setor 
e de definição de demandas 
que serão apresentadas em ní-
vel nacional”, destacou o go-
vernador. Para chegar até a 
etapa estadual, foram realiza-
das conferências municipais 
ou intermunicipais por toda a 
Paraíba para que fossem apre-
sentadas até três propostas 
por eixo temático para serem 
debatidas a partir de amanhã, 
em Campina Grande.

Serão três dias de deba-
tes com o tema “Democracia 
e Direito à Cultura”, discuti-
do em seis eixos: institucio-
nalização, marcos legais e 
sistema nacional de cultura; 
democratização do acesso à 
cultura e participação social; 
identidade, patrimônio e me-
mória; diversidade cultural e 
transversalidade de gênero, 
raça e acessibilidade na polí-

tica cultural; economia criati-
va, trabalho, renda e susten-
tabilidade; e direito às artes 
e linguagens digitais.

No último dia do evento 
está programada uma plená-
ria para a aprovação das di-
retrizes acordadas durante 
a conferência e, em seguida, 
haverá a eleição da delega-
ção paraibana para a 4ª Con-
ferência Nacional de Cultura 
(CNC), entre 4 e 8 março de 
2024, em Brasília. Serão elei-
tos até 60 delegados e dele-
gadas para a etapa nacional, 
devendo-se respeitar a pro-
porção de 2/3 da sociedade 
civil e 1/3 do poder público. 
“Cada vez mais a cultura se 
solidifica como uma estraté-
gia de fortalecimento do esta-
do democrático de direito, por 
meio do pertencimento das 
pessoas, o respeito à diver-

sidade e às diferenças e esse 
respeito é uma premissa da 
democracia, através da qual 
procura como se pensar po-
líticas públicas que atendam 
às necessidades dos segmen-
tos da sociedade, como os ar-
tistas e produtores culturais”, 
defende o secretário.

Antes realizada a cada 
quatro anos, a Conferência 
Nacional de Cultura teve sua 
última edição promovida em 
2013, quando participaram 
representantes de 128 cida-
des da Paraíba. Desde que a 
ex-presidente Dilma Rous-
seff sofreu o processo de im-
peachment, o evento não ocor-
reu mais, nem no mandato de 
seu sucessor, Michel Temer, e 
nem nos quatro anos da presi-
dência de Jair Bolsonaro, que 
extinguiu a estrutura do Mi-
nistério da Cultura.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência BrasilFoto: Roberto Guedes

Evento terá as presenças do secretário estadual da Cultura, Pedro Santos (E), e da ministra do Supremo Tribunal Federal, Cármen Lúcia (D), que apresentará a palestra “Culturalizando a democracia”

Funesc realiza Festival Pretitudes na capital paraibana
‘NOVEMBRO NEGRO’

Na capital paraibana, a 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) inicia, 
amanhã, a terceira edição 
do Festival Pretitudes, que 
reúne uma série de ações 
em alusão ao Dia da Cons-
ciência Negra. Até o próxi-
mo domingo (dia 19), em 
parceria com a Secretaria 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, todos os projetos 
que integram a programa-
ção terão como protagonis-
tas artistas negros. A entra-
da é gratuita.

Amanhã terá início ao 
projeto Visitas Afrocentra-
das, no Memorial Abelardo 
da Hora, no Espaço Cultu-
ral José Lins do Rego. Essas 
visitas guiadas acontecerão 
durante todo o mês. Tam-
bém amanhã, o Pretitudes 
terá uma atividade na Esco-
la Estadual João José da Cos-
ta (vivência de poesia, das 
13h30 às 17h, com a facilita-
dora Aline Cardoso).

Ainda na programação 
do primeiro dia, dentro do 
segmento de artes visuais, 
o estacionamento do Espaço 
Cultural receberá uma ação 
de grafitti, com quatro artis-
tas: Babilônia (Barbara de 
Mesquita), Pri Witch (Pris-
cila de Lima), Fany (Stefany 
Miranda) e Flora Santos.

Já na sexta-feira, Caroli-
na Porto ministrará uma ofi-

cina de audiovisual: Cinema 
de encruzilhadas: uma perspec-
tiva racial da produção no au-
diovisual paraibano. Será das 
14h às 18h, no Cine Bangüê. 
Também na sexta, o Festi-
val Pretitudes terá uma ati-
vidade na Escola Estadual 
João José da Costa (vivên-
cia de poesia, das 8h30 às 
11h, com a facilitadora Ali-
ne Cardoso).

O sábado começará com 
o cineasta Lúcio César Fer-
nandes ministrando Afro-
Cine - Realização Audiovisual 
- Oficina Básica de Elétrica, 
Maquinaria e Iluminação, das 
13h às 18h. Já na Escola de 
Circo Djalma Buranhêm, ha-
verá a oficina Despertando 
o circo em mim, com Sudail-
son Kennedy, das 8h às 12h 
e das 14h às 17h. O Memorial 

Abelardo da Hora, das 15h às 
18h, terá oficina com Juce Se-
bastião, Nawar afro – Estética 
capilar e turbantes.

Ainda no sábado, a par-
tir das 19h, no Teatro Paulo 
Pontes, haverá dança clás-
sica com Maria Luiza Pi-
res. Em seguida, dança fla-
menca, com Helena Gomes 
e Rejane Gomes. Yone Sán-
chez e Scheila Luiza mostra-

rão dança de salão. Também 
haverá performance Jurema 
Preta, com Ewellyn Lima 
(dança contemporânea com 
percussão ao vivo).

A partir das 19h45, a atra-
ção será Tambores do Forte. 
Já no Teatro de Arena, a par-
tir das 20h30, haverá shows 
dos artistas Sandra Belê e 
Elon, além da discotecagem 
da DJ Acarajow.

No próximo domingo, o 
último dia do Festival Preti-
tudes, contará com teatro e li-
teratura nos seus destaques. 
A partir das 19h, no Mezani-
no 1, haverá lançamento do 
livro Verter-se em caos, de Mu-
cane Silva. No Teatro Paulo 
Pontes, a partir das 20h30, 
será apresentado o espetácu-
lo O circo do palhaço Ditinho, 
que começa às 20h30.

Da Redação

Até o próximo domingo (19), Espaço Cultural José Lins do Rego terá uma programação com o protagonismo de artistas negros como DJ Acarajow (E), Elon (C) e Sandra Belê (D)

Foto: Fabi Veloso/DivulgaçãoFoto: Anabí Pinheiro/DivulgaçãoFoto: Thercles Silva/Divulgação



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 15 de novembro de 2023     13Políticas EDIÇÃO: Luiz Carlos Sousa
EDITORAÇÃO: Paulo Sergio

O governador da Paraí-
ba, João Azevêdo (PSB), con-
firmou que o pagamento da 
2ª parcela do 13º salário dos 
servidores será feito antes do 
dia 15 de dezembro. De acor-
do com o gestor, os  detalhes 
operacionais estão sendo re-
solvidos, assegurou durante 
entrevista coletiva na manhã 
de ontem, na Fundação Cen-
tro Integrado de Apoio à Pes-
soa com Deficiência (Funad), 
quando fez a entrega de ma-
terial esportivo e passagens 
aéreas aos paratletas que vão 
representar a Paraíba nas Pa-
ralimpíadas Escolares, que 
ocorrem em São Paulo. 

 “Estamos fechando só de-
talhes operacionais, mas o 
recurso está garantido”, as-
segurou o governador João 
Azevêdo, que, disse, ainda, 
que a gestão positiva é o que 
possibilita a garantia do pa-
gamento, mesmo em tempos 
de queda de arrecadação fis-
cal, e destacou a capacidade 

João Azevêdo diz que recursos estão garantidos por causa da gestão fiscal eficiente e positiva do Estado

Servidor recebe antes de 30 dias
13o SALÁRIO

Juliana Teixeira 

julianaaraujoteixeira@gmail.com

do estado, que obteve a nota 
máxima da avaliação da sua 
gestão fiscal pela Secretaria 
do Tesouro Nacional (STN) - 
o chamado Rating A, que ava-
lia a capacidade de endivida-
mento, a poupança corrente e 
a liquidez do estado. 

“O estado é absolutamente 
redondo, ao contrário de ou-
tros tempos. A Paraíba hoje,  
tem recebido diversos ban-
cos que vêm oferecer emprés-
timos e dinheiro ao estado 
para que a gente possa avan-
çar, por causa justamente da 

situação fiscal da gestão”, co-
memorou Azevêdo.

O governador ainda res-
saltou que, mesmo com as 
perdas de ICMS sofridas, o 
estado terá condições de ar-
car com os custos da folha de 
pagamento. João ainda lem-

brou que o Governo Federal 
fará uma compensação de 
parte das perdas oriundas 
dos repasses do ICMS (Im-
posto sobre Operações rela-
tivas à Circulação de Merca-
dorias e sobre Prestações de 
Serviços de Transporte Inte-

restadual e Intermunicipal e 
de Comunicação) que, em re-
lação ao Estado, não resolve, 
mas, ajuda. 

“A Paraíba tem, em fun-
ção de sua gestão fiscal, ca-
pacidade de superar proble-
mas. Nós tivemos uma perda 
de arrecadação em 2022 mui-
to grande. Em 2023, continua 
pela mudança da legislação 
do ICMS, o Governo Federal 
vai fazer uma compensação 
de parte dessas perdas, até 
porque as perdas acontece-
ram mais fortemente em ju-
lho, agosto e setembro. Para 
os estados  será feito somen-
te uma recomposição em ní-
vel de 2022, sem compensa-
ção de IPCA”, informou.

A Paraíba deve receber R$ 
403 milhões de recomposição. 
Na avaliação do governador, 
é um valor que não compensa 
as perdas, mas ajuda o estado. 

João Azevedo ainda ante-
cipou, sem dar detalhes, que 
o Estado fará os pagamen-
tos dos abonos natalinos dos 
programas sociais financia-
dos pelo Governo do Estado.

João Azevêdo disse, ontem, que apenas detalhes operacionais estão sendo fechados para o pagamento do 13º salário

O Banco Mundial enal-
teceu a atuação do estado 
na implantação do projeto 
Paraíba Rural Sustentável 
executado pelo Projeto Coo-
perar, voltado para o fortale-
cimento da agricultura fami-
liar. A avaliação do banco foi 
apresentada ao governador 
João Azevêdo, ontem, em re-
união na capital.

No total, o programa PB 
Rural Sustentável investe 
US$ 80 milhões na agricul-
tura familiar, sendo US$ 50 
milhões provenientes de fi-

nanciamento com o Banco 
Mundial e US$ 30 milhões 
de contrapartida do Estado, 
beneficiando 46 mil famílias 
paraibanas. O projeto está 
previsto para ser concluído 
em junho de 2025.

O chefe do Executivo es-
tadual ressaltou o esforço co-
letivo das equipes de gover-
no para o êxito dos projetos 
que têm melhorado a vida 
das pessoas no campo. “A 
nossa gestão fiscal tem cria-
do as condições necessárias 
para conduzir as obras. Já 

são mais de R$ 300 milhões 
executados no Paraíba Ru-
ral Sustentável, o que tem 
mudado o perfil da agricul-
tura familiar, com implanta-
ção de dessalinizadores, sis-
temas de abastecimento de 
água, passagens molhadas, 
cisternas. Nossa gestão já 
tem investido mais de R$ 1,2 
bilhão no segmento  e eu te-
nho certeza de que teremos 
muitos efeitos positivos des-
sas ações”, comentou.

O gerente do Banco Mun-
dial para o Projeto Cooperar, 

Leonardo Bichara, que parti-
cipou  por videoconferência, 
parabenizou o Governo do 
Estado pelo desempenho na 
execução do Paraíba Rural 
Sustentável. “Nós elevamos 
a nota do Projeto Cooperar 
em virtude do trabalho sé-
rio de toda a equipe e tere-
mos mais 18 meses para que 
todas as obras sejam concluí-
das. Eu agradeço a parceria 
de todas as secretarias e a 
capacidade fiscal do estado, 
o que facilita a nossa coope-
ração. Eu não conheço ou-

tra parte do mundo que se 
invista tanto em agricultu-
ra familiar e eu parabeni-
zo pelo pioneirismo e lide-
rança, certos de que vamos 
ter muitos resultados a cele-
brar”, pontuou.

Participaram da reunião, 
o coordenador do Projeto 
Cooperar, Omar Gama; o 
secretário de Planejamento, 
Orçamento e Gestão, Gilmar 
Martins; o cogestor do pro-
jeto Paraíba Rural Susten-
tável pelo Banco Mundial e 
especialista em água, Alfon-

so Alvestegui; o engenhei-
ro agrônomo para o Banco 
Mundial na África Central, 
Sheikh Dia; e os consultores 
do Banco Mundial, Adriana 
Ferret e Pablo Sidersky.

O Projeto Cooperar/PB 
Rural Sustentável é um pro-
grama do Governo da Paraí-
ba com o objetivo de melho-
rar o acesso à água, reduzir 
a vulnerabilidade agrocli-
mática e aumentar o acesso a 
mercados das organizações 
de produtores da agricultu-
ra familiar da Paraíba.

Banco Mundial destaca atuação para agricultura familiar

O Ministério Público da 
Paraíba ajuizou uma ação ci-
vil pública por ato de improbi-
dade administrativa contra o 
prefeito de Serraria, Petrônio 
de Freitas Silva, em razão de 
nepotismo, por ter nomeado 
sua filha, Pamella Gabrielly 
Ribeiro de Freitas Silva, para 
exercer o cargo de secretária 
municipal de Assistência So-
cial no ano de 2020, quando 
ela tinha apenas 18 (dezoito) 
anos de idade e sem a quali-
ficação técnica necessária. A 
ação civil foi ajuizada pelo 1º 
promotor de Justiça de Bana-
neiras, Ítalo Mácio de Olivei-
ra Sousa.

De acordo com o promotor 
de Justiça, foi instaurado pro-
cedimento para apurar infor-
mação sobre a nomeação da 
filha do prefeito, de 18 anos, 
em expressa afronta à Lei Or-
gânica do Município, que pre-
vê que os secretários do Mu-
nicípio, auxiliares diretos e de 
confiança do prefeito, devem 
ser maiores de 21 anos. 

Na ação civil é destacado 
que, embora os cargos comis-
sionados sejam de livre no-
meação e exoneração, regras 

e princípios constitucionais 
devem ser observados a fim 
de se evitar provimentos ar-
bitrários em prejuízo do de-
senvolvimento da atividade 
administrativa.

Além disso, o promotor de 
Justiça explica que o Supremo 
Tribunal Federal (STF) ressal-
vou, na Súmula Vinculante nº 
13, a nomeação de parentes 

para cargos políticos. Entre-
tanto, consta na Súmula que 
se o agente nomeado, mani-
festamente, não apresentar 
qualificação técnica para de-
sempenho das funções do car-
go e idoneidade moral, resta-
rá configurado o nepotismo.

“No presente caso, tem-se 
que o demandado nomeou a 
própria filha para exercer o 

cargo de secretária de Assis-
tência Social, sendo que ela 
não possuía a mínima quali-
ficação técnica e experiência 
profissional necessárias para 
assumir as atribuições da pas-
ta. Embora ela fosse estudan-
te do curso de Odontologia, 
na época da nomeação ainda 
estava iniciando a formação 
acadêmica e não tinha nenhu-

ma expertise na área de assis-
tência social”, complementa o 
promotor.

Também é apontado na 
ação civil que a filha do pre-
feito foi ouvida em audiên-
cia pelo Ministério Público e 
não foi capaz de discorrer a 
respeito de suas atribuições, 
quais projetos e ações foram 
desenvolvidos no âmbito da 
secretaria, embora devesse 
estar à frente dos trabalhos. 
Além disso, ela mostrou des-
conhecimento acerca do cor-
po de servidores vinculados 
à secretaria (quantidade de 
funcionários, local de atua-
ção dos assistentes sociais), 
da Lei de Assistência Social, 
do Sistema Único de Assis-
tência Social (SUAS) e o res-
pectivo censo.

“Além da tenra idade ao 
tempo da nomeação, a ine-
quívoca inaptidão e inex-
periência da filha do gestor 
municipal para atuar como 
secretária municipal de Assis-
tência Social evidenciou a vio-
lação frontal a mandamentos 
elementares previstos na Car-
ta Magna, não havendo dúvi-
das que a escolha para o car-

go de natureza política deu-se 
apenas por força do laço san-
guíneo entre o gestor e a no-
meada (pai e filha)”, concluiu 
o promotor.

Em contato com a Prefei-
tura de Serraria, o Jornal A 
União, em busca de ouvir os 
envolvidos citados pelo Mi-
nistério Público na ação civil 
pública por ato de improbi-
dade administrativa contra o 
prefeito de Serraria, por nepo-
tismo, não obtive êxito na ma-
nifestação das partes. 

Apesar das constantes ten-
tativas de contato, o prefeito e 
seus assessores não respon-
deram aos questionamentos. 

MPPB ajuíza ação contra prefeito de Serraria por nepotismo
IMPROBIDADE

Não sabe
Filha do prefeito foi 

ouvida em audiência 
pelo Ministério Público  

da Paraíba e não foi 
capaz de discorrer 
a respeito de suas 

atribuições

Petrônio Farias, segundo o MPPB, contratou a filha de 18 anos para cargo na Prefeitura
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A Assembleia Legislati-
va da Paraíba aprovou a con-
cessão de benefícios aos doa-
dores de sangue no Estado, 
visando incentivar a doação 
voluntária e regular de san-
gue, contribuindo para a ma-
nutenção dos estoques nos 
hemocentros. O texto apro-
vado durante sessão ordiná-
ria de ontem de autoria do 
deputado Wilson Filho, deter-
mina que haja isenção de taxa 
de inscrição em processos se-
letivos e acréscimo na nota fi-
nal em vestibulares.

Para o deputado Wilson 

Filho, a proposta de conces-
são de benefícios aos doado-
res de sangue busca incenti-
var a cultura de doação em 
prol de um bem comum, aten-
dendo a demanda por esto-
ques adequados de sangue. 
“Pretendemos estimular um 
maior número de pessoas a se 
engajarem nesse ato solidá-
rio, contribuindo assim para 
a melhoria da qualidade de 
vida da população paraiba-
na”, argumentou o deputado 
em seu projeto.

Entre os benefícios pro-
postos constam ainda 1 (um) 

dia de férias por ano, limita-
dos a 3 (três) dias, mediante 
comprovação de doação re-
gular de sangue a servidores 
públicos da administração 
pública direta ou indireta do 
Estado da Paraíba; a isenção 
do pagamento de taxa de ins-
crição em concursos públicos 
realizados pela Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
e em processos seletivos vin-
culados ao Estado da Paraí-
ba; além do acréscimo de 5% 
na nota final em concursos 
públicos e vestibulares reali-
zados no Estado da Paraíba.

Quem contribui para manutenção dos estoques de sangue terá isenções e nota privilegiada em vestibulares

ALPB aprova incentivos para doação
SOLIDARIEDADE

Os deputados estaduais ampliaram os benefícios para voluntários que doam sangue

Por unanimidade, a As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba tornou Área de Pro-
teção Ambiental (APA) a 
porção territorial do Estado 
da Paraíba onde está locali-
zada a “Serra do Padre Ben-
to”, compreendida entre os 
municípios de Pocinhos e 
Montadas.

O Projeto de Lei 440/2023, 
do presidente da ALPB, de-
putado Adriano Galdino 
tem o intuito de preservar 
os recursos ambientais da 
área, em especial, a fauna, a 
cobertura vegetal, os cursos 

d’água e as formações rocho-
sas, responsáveis pelo abrigo 
de espécies raras ou ameaça-
das de extinção, e controlar o 
uso do solo na região.

Com a criação da APA, 
fica proibido, de acordo com 
o texto, a implantação de ati-
vidades industriais ou mine-
rais de qualquer natureza; a 
realização de obras de terra-
planagem e a abertura de ca-
nais; a implantação e o exer-
cício de atividades capazes 
de provocar erosão ou asso-
reamento de cursos d’água; 
além do exercício de ativida-

des que impliquem matança, 
captura ou molestamento de 
espécies da fauna da região.

“A Serra do Padre Bento é 
uma das paisagens mais bo-
nitas da região, além de ser 
de grande importância his-
tórica e cultural. No entanto, 
a serra também possui uma 
grande relevância ambien-
tal, o que faz com que sua 
proteção seja fundamental 
para a preservação da biodi-
versidade local e para a ma-
nutenção dos recursos na-
turais da região”, justificou 
o presidente.

Serra é área de proteção ambiental

A vereadora Jô Oliveira 
(PCdoB), de Campina Gran-
de, foi alvo de duros ataques 
proferidos por uma entida-
de denominada Movimento 
Negro de Campina Grande 
(MNCG). A parlamentar foi 
a primeira mulher negra elei-
ta na história da Câmara Mu-
nicipal de Vereadores. A nota 
emitida pelo grupo foi envia-
da para diversas instituições 
ligadas ao movimento negro 
pelo país. O documento repu-
dia o mandato da vereadora, 
classificando a parlamentar 
como oportunista e incoeren-
te com a causa racial.

Os ataques à vereadora Jô 
Oliveira tiveram grande re-
percussão entre organizações 
ligadas à igualdade racial e 
luta pelas mulheres. A Rede 
de Mulheres Negras do Nor-
deste, atuante há mais de 10 
anos no combate ao racismo, 
violência de gênero e LBT-
fobias, emitiu nota em defe-
sa da vereadora. A declara-
ção da entidade considera o 
ataque contra a parlamentar 
como uma violência política. 
A Rede de Mulheres Negras 
do Nordeste questiona no do-
cumento a motivação dos ata-

ques contra uma mulher ne-
gra que atua na política.

A legenda da vereadora 
também saiu em defesa de 
Jô Oliveira. O Partido Comu-
nista do Brasil (PCdoB), na 
Paraíba, emitiu nota em so-
lidariedade. A nota de desa-
gravo enaltece o mandato da 
primeira mulher negra na 
história de Campina Grande, 
eleita para a Câmara de Ve-
readores. O documento apon-
ta que a vereadora Jô Oliveira 
foi atacada de forma vil, irres-
ponsável e indigna, por uma 
pessoa intitulada militante 
e representante o movimen-
to negro em Campina Gran-
de. Por fim, a nota do partido 
encerra citando que a mani-

festação é recheada com do-
ses de machismo, racismo e 
misoginia.

A vereadora Jô Oliveira 
participou da sessão da Câ-
mara Municipal, de ontem, 
na oportunidade a parla-
mentar usou a tribuna para 
se defender dos ataques so-
fridos. Segundo a vereadora, 
o trabalho desenvolvido pelo 
mandato é importante na luta 
constante em defesa de pau-
tas sociais minoritárias, espe-
cialmente, nas questões liga-
das à promoção da igualdade 
racial. A parlamentar durante 
o discurso agradeceu o apoio 
e a solidariedade recebida por 
amigos, familiares, apoiado-
res, políticos e instituições de 
todo o Brasil.

“Agradecer de forma bem 
sincera todas as organizações, 
tanto ao nível norte, nordeste, 
como as mensagens e ligações 
de apoio e solidariedade, em 
relação a uma nota instituí-
da por uma pessoa que se diz 
representante do movimento 
negro em Campina Grande. 
Quero deixar claro, que nos-
sa luta começou bem antes do 
mandato por justiça e igual-
dade. Acima de tudo pelo tra-
balho que faz parte da nossa 
história e trajetória”, destacou 
a parlamentar. 

Entidade faz ataques ao mandato 
de vereadora do PCdoB de Campina

AGRESSÃO

Ingreson Derze 

ingreson.jornalista@gmail.com

Vereadora de CG Jô Oliveira

Parlamentares participaram de reunião com a procuradora da República, Janaína Andrade
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Os vereadores de João 
Pessoa participaram de re-
união, ontem, com a pro-
curadora da República, 
Janaína Andrade, e repre-
sentantes da comunidade 
LGBTQIAPN+. O encon-
tro foi solicitado ao presi-
dente da Casa, Dinho Do-
wsley, para a discussão de 
políticas públicas voltadas 
para o combate ao precon-
ceito e a homofobia.

A reunião ocorreu pou-
cos dias antes da 22ª Para-
da LGBTQIAPN+ de João 
Pessoa, prevista para acon-
tecer em 19 de novembro, 
na Orla do Cabo Branco. 
O evento tem como lema 
“Diáspora de todas as co-
res: Antirracista, cultura e 
rexistência”. Na reunião, 
os vereadores foram con-
vidados a participar do 
evento.

Durante o encontro, os 
vereadores ouviram re-
latos sobre os crescentes 
casos de violência contra 
pessoass LGBTQIAP+ e 
pediram para serem ouvi-
dos em relação a matérias 
em tramitação na Casa.

Sobre os casos de vio-

lência, houve o relato so-
bre aumento nos casos de 
morte. Em 2021, para ci-
tar o último recorte con-
tabilizado no país, hou-
ve pelo menos 316 mortes 
violentas de pessoas lésbi-
cas, gays, bissexuais, tra-
vestis, transexuais e pes-
soas intersexo (LGBTI+). 
Esse número representa 
um aumento de 33,3% em 
relação ao ano anterior.

Além de Janaína An-
drade, estiveram presen-
tes Andreina Villarim, 
presidente da Associa-
ção de Pessoas Travestis 
da Paraíba; Felipe San-
tos, representante da Co-
munidade LGBQIAPN+ 
e vice-presidente do Mo-
vimento do Espírito Lilás 
e Fernando Domingos, do 
Coletivo LGBTQIA+ Re-
sistência.

Vereadores discutem políticas 
e combate ao preconceito em JP

LGBTQIAPN+

Vereadores de João Pes-
soa participaram, ontem, 
da solenidade de libera-
ção de Emendas Cidadãs 
destinadas a mais de 12 
instituições que prestam 
serviço social na cidade. 
No auditório do Sebrae, 
no bairro dos Estados, o 
prefeito Cícero Lucena e 
o vice Leo Bezerra fize-
ram a liberação dos recur-
sos de mais de R$ 1,5 mi-
lhão. As emendas cidadãs 
estão sendo destinadas a 
instituições que atuam nas 
mais diversas áreas na as-
sistência social, cidadania, 
esporte, cultura, acolhi-
mento de idosos, inclusão 
social, entre outras.

Foram contempladas 
as seguintes instituições: 
Associação Beneficente 
de Remanescentes Qui-
lombolas (ABCRQ), com 
emenda do vereador Man-
gueira (PP) R$ 75 mil; Casa 
São Miguel, emenda do 
vereador Marcílio do HBE 
(Patriota), valor de R$ 28 
mil; Instituto de Pesquisa 
e Promotoria do Desenvol-
vimento e da Sustentabi-
lidade (IPPEDS), emenda 
do vereador Manguei-
ra (PP), valor de RS 200 
mil; Instituto dos Cegos, 
emenda dos vereadores 

Marmuthe Cavalcanti (Re-
publicanos) e a suplente 
de vereadora Fabíola Re-
sende (PSB), valor de R$ 
527 mil; Fundação Padre 
Pio, emenda do vereador 
Bosquinho (PV), valor de 
R$ 170 mil; Casa da Divi-
na Misericórdia, emenda 
do vereador Thiago Luce-
na (PRTB), valor de R$ 45 
mil; Associação de Pais e 
Amigos dos Excepcionais 
(APAE), emenda do verea-
dor Thiago Lucena (PRTB), 
valor de R$ 40 mil; o Cen-
tro Educacional Jean Pia-
get, emenda da vereadora 
Eliza Virginia (PP), valor 
de R$ 293 mil; Centro de 
Apoio às Atividades Po-
pulares (CAAP), emenda 
do vereador Marcos Hen-
riques (PT), valor se R$ 80 
mil; Associação Desporti-
va Shekinah, emenda do 
vereador Durval Ferrei-
ra (PL), valor de R$ 30 mil; 
Associação Cristã Espe-
rança e Vida (Acev), emen-
da do vereador Bruno Fa-
rias (Cidadania), valor de 
R$ 40 mil; Vem Cuidar de 
Mim, emenda do ex-ve-
reador e atual deputado 
estadual, Tanílson Soares 
(PSB), no valor de R$ 153 
mil.

O prefeito Cícero Luce-

na destacou que as Emen-
das Cidadãs são o fruto 
da boa relação da Prefei-
tura de João Pessoa com 
a CMJP para beneficiar 
a população da Capital. 
“Isso é a consolidação de 
uma parceria entre o Po-
der Legislativo Municipal 
e o Executivo e por indica-
ção os vereadores apresen-
tam emendas com valores 
destinados a instituições. 
Nada melhor do que você 
compreender a importân-
cia dos vereadores que são 
os representantes do povo 
no Legislativo Municipal. 
Fico muito feliz e tenho a 
certeza de que esse dinhei-
ro cumprirá o seu papel, 
que é de melhorar a vida 
das pessoas de nossa cida-
de” asseverou. Ele ainda 
explicou que a Legislação 
das emendas cidadãs es-
tabelece a necessidade de 
um plano de trabalho após 
a indicação dos vereado-
res, que têm autonomia na 
indicação para quem pre-
tende assegurar o custeio, 
para que seja liberado. “É 
feito um plano de trabalho 
e cabe à prefeitura analisar 
esse plano e depois fiscali-
zar a devida aplicação com 
a chegada dos benefícios à 
população”.

Emendas cidadãs beneficiam 12 
instituições com R$ 1,5 milhão

Estatística
Em 2021, para citar 

o último recorte 
contabilizado no país, 
houve pelo menos 316 

mortes violentas de 
pessoas lésbicas, gays, 

bissexuais, travestis, 
transexuais e intersexo
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Candidatos negros e indígenas terão que obter nota mínima de 50%,  de acordo com as novas regras do conselho 

CNJ cria exame nacional para juízes
MAGISTRATURA

Agência Brasil

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) aprovou ontem a 
criação do Exame Nacional de 
Magistratura para selecionar 
candidatos aos cargos de juiz 
em todo o país. A aprovação no 
exame será pré-requisito para 
participação nos concursos para 
magistrados.

Conforme resolução aprova-
da pelo conselho, os candidatos 
terão que obter nota mínima de 
70% de acertos nas provas ob-
jetivas de ampla concorrência 
para serem aprovados. Candi-
datos autodeclarados negros e 
indígenas terão que obter nota 
mínima de 50%.

O novo exame será compos-
to por 50 questões objetivas de 
direito constitucional, direito 
administrativo, direitos huma-
nos e formação humanística.
As provas deverão ser realiza-
das uma vez por ano em todas 
as capitais de forma simultânea. 
A data da primeira prova ainda 
não foi definida.

Como será a prova?
De acordo com a resolução, 

a Escola Nacional de Formação 
e Aperfeiçoamento de Magis-
trados (Enfam) e a Escola Na-
cional de Formação e Aperfei-
çoamento dos Magistrados do 
Trabalho (Enamat) vão formar 
a comissão de concurso, que 
terá ainda a participação de 
representantes da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB) e 
do Conselho Nacional do Mi-
nistério Público (CNMP).

n 

O Conselho 
Nacional de 
Justiça ainda 
não definiu 
a data para 
a realização 
da primeira 
prova

O governo do Estado de 
Mato Grosso decretou situa-
ção de emergência ambien-
tal por 60 dias devido às altas 
temperaturas. Segundo o de-
creto nº 584, publicado ontem, 
o objetivo é buscar apoio do 
Governo Federal para refor-
çar as ações no combate aos 
incêndios florestais que vêm 
ocorrendo no estado. O go-
verno explicou, em nota, que 
a decisão considera as previ-
sões de altas temperaturas e 
baixa umidade para os pró-
ximos dias, que favorecem a 
ocorrência dos incêndios.

“O documento é um refor-
ço ao Decreto nº 579/2023, que 
determinou a prorrogação do 
período proibitivo para quei-
madas no estado até 30 de no-
vembro, para atender à exi-
gência do Governo Federal no 
pedido de apoio para comba-
te aos incêndios”, afirmou o 
governo mato-grossense.

“Dessa forma, as autori-
dades competentes, coorde-
nadas pelo governo do Esta-
do, ficam autorizadas a tomar 
todas as medidas necessárias 
à prevenção e ao combate aos 
incêndios florestais, como a 
compra de bens e materiais, 
com dispensa de licitação”.

Mato Grosso decreta 
emergência por 60 dias

ALTAS TEMPERATURAS

A Comissão Mista Per-
manente sobre Migrações 
Internacionais e Refugia-
dos (CMMIR) aprovou três 
requerimentos em reunião 
ontem. 

O primeiro propõe au-
diência pública para debater 
o fluxo migratório e as difi-
culdades da cidade de Paca-
raima (RR), com relação à 
saúde, à educação, ao trans-
porte e à segurança pública 
causadas pela crise humani-
tária advinda da Venezuela. 
Segundo o autor do REQ 
11/2023, deputado Zé Ha-
roldo Cathedral (PSD-RR), 
os refugiados estão em situa-
ção de vulnerabilidade, com 
crianças pequenas, idosos e 
pessoas doentes. 

Ao mesmo tempo, segun-
do o parlamentar, com o au-
mento significativo de vene-
zuelanos entrando no Brasil, 
há sobrecarga de serviços 

essenciais no município. 
Também foi aprovada a rea-
lização de diligência externa 
(REQ 13/2023) da comissão 
em Rio Branco para debater 
a situação dos imigrantes 
que entraram no estado pela 
fronteira com o Peru. 

O requerimento é da de-
putada Socorro Neri (PP-AC). 
Por fim, o colegiado aco-
lheu nota de repúdio (REQ 
14/2023) à xenofobia contra 
brasileira em aeroporto da 
cidade de Porto, em Portu-
gal, durante desentendimen-
to com uma cidadã portu-
guesa.

“O ocorrido é um exem-
plo de intolerância e discri-
minação que não pode ser 
tolerado. Ninguém deve so-
frer discriminação, racismo 
ou xenofobia, independente-
mente de sua nacionalidade, 
cor, religião, gênero, etnia ou 
origem”, afirma o autor do 
requerimento, deputado Tú-
lio Gadelha (Rede-PE).

Fluxo migratório em 
Roraima será discutido

EM AUDIÊNCIA PÚBLICA

Agência Estado

Agência Senado

Questões
O novo exame será 

composto por 50 
questões objetivas de 
direito constitucional, 
direito administrativo, 

direitos humanos e 
formação humanística

A Comissão de Segu-
rança Pública da Câmara 
dos Deputados aprovou 
o projeto de lei que pre-
vê a obrigatoriedade de 
agentes de segurança ar-
mados em escolas públi-
cas e privadas do Ensino 
Básico. A proposta altera 
a Lei nº 7.102/83, que regu-
lamenta a atividade da se-
gurança privada no país. 
O texto agora segue em 
caráter conclusivo para as 
comissões de Educação, de 
Constituição e Justiça e de 
Cidadania.

Com relatoria do depu-
tado Ismael Alexandrino 
(PSD-GO), o texto aprova-
do na última sexta-feira, 10, 

é um substitutivo ao Pro-
jeto de Lei 3906/23, do de-
putado Lenildo Sertão, co-
nhecido como Delegado 
Caveira (PL-PA). As inicia-
tivas iniciais do texto fo-
ram mantidas pelo relator e 
outras foram adicionadas, 
como a previsão de que as 
escolas tenham programas 
de prevenção ao crime e à 
violência, e que eles envol-
vam “promoção de valores 
cívicos e sociais”.

O projeto prevê ainda 
que os agentes de seguran-
ça que trabalham nas esco-
las passem por cursos de 
gerenciamento de crises 
com especialistas em se-
gurança pública e educa-
ção. O novo texto amplia 
a permissão de prestação 
de serviços de seguran-

ça privada para empresas 
de portes maiores, uma 
vez que a medida original 
previa a autorização ape-
nas para empresas de pe-
queno porte. Mesmo com 
a alteração, ainda será a 
Polícia Federal (PF) o ór-
gão responsável por regu-
lar e definir a autorização 
e fiscalização dos profis-
sionais de segurança pri-
vada. O texto reitera que 
agentes públicos são proi-
bidos de atuar na seguran-
ça privada.

Após atentados em 
escolas, Santa Catarina 
anunciou medida seme-
lhante em abril deste ano, 
com a contratação de po-
liciais aposentados da re-
serva para fazer a segu-
rança armada em escolas 

públicas estaduais. O go-
verno de São Paulo tam-
bém anunciou em mar-
ço estudar a proposta de 
PMs da reserva atuarem 
de forma permanente nas 
escolas.

O projeto tramita em 
caráter conclusivo. Ou 
seja, não precisa ser vota-
do pelo plenário, apenas 
pelas comissões designa-
das para analisá-lo. Essa 
qualificação pode ser alte-
rada caso alguma comis-
são dê parecer divergente 
ou se, após a aprovação pe-
los colegiados, houver re-
curso contra esse rito as-
sinado por 51 deputados 
(10% do total). Nos dois 
casos, a proposta precisa-
rá, então, ser apreciada em 
plenário.

Comissão aprova PL que obriga segurança 
armada em escolas públicas e privadas

CÂMARA DOS DEPUTADOS

A resolução do CNJ diz que a aprovação no exame será pré-requisito para participação nos concursos para magistrados

    
Projeto de lei que tra-

mita no Senado Federal 
propõe que campanhas de 
conscientização pelo fim 
da violência contra as mu-
lheres sejam exibidas nos 
estádios, em eventos espor-
tivos com mais de 10 mil es-
pectadores.

O texto, de autoria da 
senadora Augusta Brito 
(PT-CE), tramita pela Co-
missão de Direitos Hu-
manos (CDH) e ainda não 
tem relator. O projeto pre-
vê que as peças publicitá-
rias sejam produzidas por 
União, Estados, Distrito Fe-
deral e municípios. Os cus-
tos anuais não são estima-
dos pela proposta.

Ao Estadão, a senadora 
afirmou que a escolha pe-
los estádios foi estratégi-
ca. “Veicular campanhas 
educativas em eventos que 
atraem a atenção de gran-
des quantidades de homens 
é algo positivo num mo-
mento em que temos claro 
que somente uma mudança 
cultural vai reduzir a vio-
lência contra a mulher. Os 
homens precisam se enga-
jar neste processo”, afirmou 
a senadora.

Segundo estudos fei-
tos para embasar o proje-
to, a média de torcedores 
por partida no Campeona-
to Brasileiro é de quase 28 
mil. Em todo o torneio, são 
sete milhões de torcedores 
nos estádios

O projeto não traz a es-

Projeto de lei prevê campanha em estádios 
pelo fim da violência contra as mulheres

TRAMITAÇÃO NO SENADO 

Karina Ferreira 

Agência Estado
n 

O texto, de 
autoria da 
senadora 
Augusta 
Brito (PT-CE), 
tramita pela 
Comissão 
de Direitos 
Humanos 
(CDH) e 
ainda não 
tem relator

timativa de quantos even-
tos esportivos por ano te-
rão a obrigatoriedade de 
exibir as campanhas, caso 
seja aprovado. O texto al-

tera a Lei 14.448, de 2022, 
que instituiu o Agosto Li-
lás como mês de conscien-
tização pelo fim da violên-
cia contra as mulheres.

A publicidade deve le-
var em conta as diversida-
des regionais e culturais do 
local onde serão exibidas. 
Além disso, a proposta pre-
vê que as peças devem ter 
entre 15 e 30 segundos de 
duração, serem reproduzi-
das em telões, sistemas de 
mídia, de som, e em trans-
missões de rádio, televisão 
e plataformas de áudio e 
vídeo. Sempre que possí-
vel, conforme o projeto, as 
campanhas devem ser pro-
tagonizadas por ídolos na-
cionais, como atletas e ar-
tistas, tanto homens quanto 
mulheres.

Karina Ferreira 

Agência Estado

Foto: Rafa Naddemayer/Agência Brasil



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 15 de novembro de 2023     16Mundo EDIÇÃO: Carlos Vieira
EDITORAÇÃO: Ulisses Demétrio

OMS classificou como “esforços heroicos” as ações da equipe do Hospital Al-Shifa para salvar vidas na região

Gaza: chuvas agravam crise na saúde
EFEITOS DO CONFLITO 

ONU News

A Organização Mundial 
da Saúde, OMS, saudou on-
tem o que chamou de  “es-
forços heroicos” da equi-
pe do Hospital Al-Shifa, 
sitiado em Gaza. A agên-
cia expressou preocupa-
ção com centenas de milha-
res de pessoas deslocadas 
na região, onde fortes chu-
vas causaram inundações 
e agravaram a crise aguda 
de saúde.

Em nota emitida, em 
Nova Iorque, o secretário-
geral disse estar profun-
damente perplexo com “a 
situação horrível e a dra-
mática perda de vidas em 
vários hospitais em Gaza”. 
Antônio Guterres disse que 
em nome da humanidade 
fazia um apelo por um ces-
sar-fogo humanitário ime-
diato.

Falando a jornalistas 
em Genebra, a porta-voz 
da OMS, Margaret Harris, 
disse que “a chuva aumen-
tará ainda mais o sofrimen-
to” das pessoas em Gaza. 

A porta-voz enfatizou 
que a agência da ONU im-
plora para que um cessar-
fogo aconteça agora.

Harris descreveu em 
detalhes “a terrível situa-
ção” no Hospital Al-Shifa, 
um foco de operações das 
Forças de Defesa de Israel, 
que afirmam que o Hamas 
estabeleceu um centro de 
comando sob o hospital. 
A alegação é negada pela 
equipe médica.

Falando dos “heroicos” 
profissionais de saúde, 
Harris disse que eles estão 
“fazendo tudo o que po-
dem para continuar”, mes-
mo com a instalação sem 
energia desde 11 de novem-
bro e com grave escassez 
de comida e água potável 
no local. 

Cerca de 700 pacientes 
ainda estavam presentes no 
hospital e mais de 400 pro-
fissionais de saúde, além de 

cerca de três mil pessoas 
deslocadas que ali procu-
raram refúgio. 

Recém-nascidos
Entretanto, relatos nes-

ta terça-feira indicam que 
os militares israelenses se 
ofereceram para fornecer 
incubadoras ao hospital Al
-Shifa, onde 36 bebês pre-
maturos necessitam de cui-
dados constantes. 

Cerca de seis bebês pre-
maturos teriam morrido 
nos últimos três dias, pois 
as suas incubadoras não 
puderam funcionar devido 
à falta de eletricidade.

Evacuação é difícil
Questionada sobre a 

possibilidade de evacuar os 
pacientes, Margaret Harris 
explicou que todos os que 
permaneceram em Al-Shifa 
precisavam de apoio crítico 
para permanecerem vivos. 

Seg undo ela,  movê
-los “seria algo muito difí-
cil de pedir nas melhores 
circunstâncias”, e é muito 
mais difícil em meio a bom-
bardeios, confrontos arma-
dos e falta de combustível 
para ambulâncias.

A porta-voz da OMS dis-
se que “a melhor maneira 
seria parar os ataques ago-
ra mesmo e concentrar os 
esforços em salvar vidas, e 
não em tirar vidas”.

n 

Falando a 
jornalistas em 
Genebra, a 
porta-voz da 
OMS, Margaret 
Harris, disse 
que “a chuva 
aumentará 
ainda mais o 
sofrimento” 
das pessoas 
em Gaza

Os Estados Unidos, em 
coordenação com o Reino 
Unido, impuseram nesta ter-
ça-feira, 14, sanções a indiví-
duos e entidades que apoia-
ram o Hamas e os grupos 
terroristas da Jihad Islâmi-
ca Palestina. 

Em sua conta na rede so-
cial X, o secretário de Estado 
americano, Antony Blinken, 
afirmou que o país continua  
coordenando com seus par-
ceiros e aliados para des-
mantelar estes canais de fi-
nanciamento do terrorismo.

O Gabinete de Contro-
le de Ativos Estrangeiros 
do Departamento do Tesou-
ro americano impôs a sua 
terceira rodada de sanções 
contra indivíduos e entida-

des afiliados ao Hamas des-
de os ataques terroristas do 
grupo em 7 de outubro con-
tra Israel. “

Esta ação designa os prin-
cipais responsáveis do Ha-
mas e os mecanismos atra-
vés dos quais o Irão fornece 
apoio ao Hamas e à Jihad 
Islâmica Palestina”, segun-
do comunicado do Depar-
tamento do Tesouro.

O apoio iraniano, prin-
cipalmente através do seu 
Corpo da Guarda Revolu-
cionária Islâmica, permi-
tiu que as atividades ter-
roristas do Hamas e da 
Jihad Islâmica incluíssem 
a transferência de cente-
nas de milhões de dólares 
em assistência financeira e 
o fornecimento de armas e 
treino operacional, de acor-
do com a publicação.

Países impõem sanções para  
financiadores d0 Hamas 

COMBATE AO TERRORISMO 

Matheus Andrade 

Agência Estado

Foto: OMS

Corredores do Hospital Al-Shifa, na Faixa de Gaza, estão superlotados de pessoas que precisam de atendimento médico 

O primeiro-ministro de 
Israel, Benjamin Netanya-
hu, reiterou como o presi-
dente Joe Biden e sua admi-
nistração têm dado “muito 
apoio” ao país em sua guer-
ra contra o Hamas e disse 
que irá honrar os pedidos 
de fornecimento de um cor-

redor seguro para os civis 
palestinos deixarem Gaza 
e para o envio de ajuda hu-
manitária. 

Em entrevista à Fox 
News, por sua vez, ele tam-
bém repetiu a sua promessa 
contra um cessar-fogo sem 
a libertação dos reféns, di-
zendo que seria uma “ren-
dição ao Hamas” caso os is-
raelenses não sejam libertos 

em segurança.
Netanyahu atacou os 

manifestantes que saíram 
às ruas exigindo o cessar-
fogo. “Não seremos pressio-
nados por estas manifesta-
ções. Faremos o que é certo 
e venceremos esta guerra 
para o nosso bem, para o 
bem da humanidade e da ci-
vilização”, disse. “Eles que-
rem trazer o Oriente Médio 

e o mundo, de volta à Idade 
das Trevas”, afirmou.

 “E do outro lado está Is-
rael, os estados árabes mo-
dernos, os Estados Unidos, 
todas as forças que querem 
ver a paz, a prosperidade 
para o Oriente Médio e para 
o mundo. E essa é a bata-
lha que está sendo travada 
neste momento”, concluiu o 
premiê israelense.

Netanyahu reitera apoio dos EUA e repete 
que não haverá cessar-fogo sem reféns livres

GUERRA EM ISRAEL 

Matheus Andrade 

Agência Estado

Um novo relatório da 
Organização das Nações 
Unidas sobre Mudanças 
Climáticas aponta que os 
planos nacionais de ação 
climática ainda são insu-
ficientes para limitar o au-
mento da temperatura glo-
bal a 1,5ºC e alcançar as 
metas do Acordo de Paris.

O secretário-geral das 
Nações Unidas, António 
Guterres, afirmou que é 
hora de uma “supernova” 
de ambição climática em 
todos os países, cidades e 
setores. “Progresso de po-
legada a polegada não será 
suficiente”, alerta.

Mesmo com esforços 
aumentados de alguns 
países, o relatório mostra 
que é necessário muito 
mais ação agora para incli-
nar a trajetória de emis-
sões do mundo ainda mais 
para baixo e evitar os pio-
res impactos das mudan-
ças climáticas.

O secretário-executivo 
da ONU sobre Mudanças 

Climáticas, Simon Stiell, 
alerta que o documento 
mostra que os governos 
estão dando passos tími-
dos para evitar a crise cli-
mática. 

Para ele, os governos 
precisam dar “passos au-
daciosos” na COP28 em 
Dubai, que deve ser “um 
ponto de virada claro”. Si-
mon Stiell adiciona que os 
governos não só devem 
concordar com ações cli-
máticas mais fortes, mas 
também começar a mos-
trar exatamente como im-
plementá-las.

Progresso lento
Segundo Stiell, o re-

latório de Avaliação Glo-
bal lançado pela ONU 
sobre Mudanças Climáti-
cas este ano mostra clara-
mente onde o progresso 
é muito lento. No entan-
to, ele avalia que também 
apresenta a ampla gama 
de ferramentas e soluções 
propostas pelos países. O 
secretário-executivo acre-
dita que bilhões de pes-

Ações climáticas são insuficientes para 
limitar o aumento da temperatura global

RELATÓRIO DA ONU

ONU News

Alerta
O secretário-executivo 

da ONU sobre 
Mudanças Climáticas 
alerta  que os governos 

estão dando passos 
tímidos para evitar a 

crise climática 

soas esperam ver seus go-
vernos pegarem essa caixa 
de ferramentas e colocá-la 
para funcionar.

O Painel Intergoverna-
mental sobre Mudanças 
Climáticas da ONU indi-
ca que as emissões de ga-
ses de efeito estufa preci-
sam ser reduzidas em 43% 
até 2030, em comparação 
com os níveis de 2019. 

Essa medida é crucial 
para limitar o aumento da 
temperatura a 1,5 graus 

Celsius até o final deste sé-
culo e evitar os piores im-
pactos das mudanças cli-
máticas, incluindo secas, 
ondas de calor e chuvas 
mais frequentes e severas.

Aumento das emissões
Em sua mensagem, 

António Guterres desta-
ca que, de acordo com os 
planos nacionais atuais, as 
emissões globais de gases 
de efeito estufa estão pro-
gramadas para aumentar 
9% até 2030, em compara-
ção com os níveis de 2010. 

Stiell adicionou que 
“cada fração de grau im-
porta”, mas que os dados 
mostram que “estamos se-
riamente fora do curso”. 
Ele acredita que a COP28 é 
o momento de mudar isso.

Para ele, “é hora de 
mostrar os benefícios mas-
sivos de ações climáticas 
mais audaciosas: mais em-
pregos, salários mais altos, 
crescimento econômico, 
oportunidade e estabilida-
de, menos poluição e me-
lhor saúde”.
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A posição híbrida dos influenciadores digitais 
deriva não apenas da mistura entre seu 
fazer rotineiro de produção de conteúdo 

e a necessidade da inserção publicitária, mas 
também, do uso indistinto que eles fazem das 
redes sociais digitais como plataforma de negócio 
- criação/retenção de audiência, relacionamento 
e atenção - e, ao mesmo tempo, como plataforma 
de exposição de si, seus gostos, hábitos e rotinas, 
levando à dificuldade em delimitar a fronteira 
entre o que é vida e o que é obra, como enfatiza 
Paula Sibilia no livro “O Show do Eu – A Intimidade 
como Espetáculo”.

O influenciador traz para a audiência a 
sua vida: suas refeições, suas viagens, seus 
passeios com o cachorro ou suas “visitas” ao GP 
de Fórmula 1; encontra ressonância e passa a 
construir pontes para que as marcas conversem 
com aquela audiência que ele erigiu tendo como 
ponto de partida, precisamente, as suas refeições, 
viagens, cachorros e passeios. Pontes que, muitas 
vezes, precisam, novamente, levar ao mundo 
físico porque “os influenciadores devem promover 
ação da parte dos consumidores e não apenas 
gerar visibilidade para as marcas”. Então, para 
que os efeitos da influência se concretizarem, 
aquela audiência/ consumidor precisa terminar no 
restaurante, na agência de viagens, no petshop ou 
na Fórmula 1.

Utilizando as fronterias borradas, o 
influenciador trabalha como um intermediador 
de pontos de vista das marcas do mercado de 
consumo para os consumidores a partir do que 
ele é, ou melhor, do que ele mostra ser. O que nos 
faz atentar para o fato de que este trânsito acaba 
sendo ferramenta estratégica na contratação 
dessas figuras de endosso publicitário.

Acontece que o mesmo trânsito acomete, 
também, todos nós que, em teoria, só entraríamos 
com o lado “vida” dessa equação. Da simples 
preocupação do que (quando/ onde/ como/ 
porque...) postar à terrível neura com os nossos 
números de seguidores, curtidas, menções ou 
qualquer outra métrica que usemos para tentar 
quantificar se somos (ou não) amados pela nossa 
rede, estamos à mercê de uma gestão do eu nas 
redes sociais.

E olha que não precisamos criar ou reter 
audiência, gerir relacionamentos com fãs, 
ou fornecer alimento à atenção da platéia e, 
principalmente, não somos contratados para postar 
foto de prato, para marcar o petshop do doguíneo ou 
para fazer um carrossel no autódromo de Interlagos 
– propositalmente, cheio de ativações de marca.

Só paremos e reflitamos com alguns 
questionamentos de Sibilia:

“Será que estamos sofrendo um surto 
de megalomania consentida ou até mesmo 
estimulada? Ou, ao contrário, nossa cultura foi 
tomada por uma repentina onda de extrema 
humildade, isenta de maiores ambições, uma 
modesta reivindicação de todos nós e de qualquer 
um? O que implica esse súbito resgate do 
pequeno e do ordinário, do cotidiano das pessoas 
comuns? Além de admitir o fato consumado e em 
evidente crescimento, não é fácil compreender 
para onde aponta essa tendência ainda um tanto 
estranha. Através de uma incitação permanente 
à criatividade pessoal, à excentricidade e à 
procura constante da diferença, não cessam de 
ser projetadas cópias e mais cópias descartáveis 
do mesmo. Mas o que significa essa repentina 
exaltação do banal, essa espécie de reconforto na 
constatação da mediocridade própria e alheia?”

Claro que, antes de nos culpar por fornecer (e 
sermos alimentados) por esse hibridimo constante 
entre ser e parecer, ter e mostrar, saibamos que 
esta é só a nova encarnação capitalista para gerar 
alienação e necessidades falsas e assim, continuar 
escoar produtos, seja aquela Ferrari motor V8 
biturbo de 3,9 litros que entrega 720 cv de potência 
a 8.000 rpm, seja aquele banho e tosa com delivery 
e coleira com emoji fofo.

Que melhoremos e, pelo menos, nos atentemos 
ao preço da vida e ao valor da obra!

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

Qual o preço da vida?
E qual o valor da obra?Em relação à receita, o estado teve o terceiro melhor resultado no período

PB tem 4a maior variação 
em volume de serviços

ACUMULADO DE 2023

O volume do setor de ser-
viços da Paraíba teve varia-
ção de 11% no acumulado de 
2023 em comparação com o 
mesmo período do ano an-
terior, resultado que coloca 
o estado com a quarta maior 
variação do país. Em relação 
à receita, o estado registrou 
o terceiro maior resultado no 
período, 14,4%. Ambos os ín-
dices ficaram bem acima das 
médias brasileiras, que fo-
ram de 3,4% e 7,3%, respecti-
vamente, segundo a Pesqui-
sa Mensal de Serviços (PMS), 
divulgada ontem pelo IBGE. 

Também foram observa-
dos índices positivos no acu-
mulado de 12 meses, em rela-
ção ao período anterior de 12 
meses, em que houve avan-
ços de 11,4%, no volume, e de 
16,1%, na receita. Os dois in-
dicadores ocuparam a 3a po-
sição no ranking nacional e fo-
ram superiores às médias do 
país, de 4,4%, para o primeiro, 
e 8,7%, para o segundo.

No mês de setembro a re-
ceita nominal no estado teve 
alta de 3% e de 3,1%, na mé-
dia geral do Brasil. Seguindo 
retração nacional, a Paraíba 
também apresentou queda de 
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Também foram observados índices positivos no volume e na receita no acumulado de 12 meses

5,9% no volume de serviços no 
período analisado. 

No Brasil, o volume de ser-
viços decresceu 0,3% frente a 
agosto, na série com ajuste sa-
zonal. O setor de serviços se 
encontra 10,8% acima do nível 
de fevereiro de 2020 (pré-pan-
demia) e 2,6% abaixo de de-
zembro de 2022 (ponto mais 
alto da série histórica).

Frente a setembro de 
2022, na série sem ajuste sa-
zonal, o volume de serviços 
recuou 1,2%, interrompen-
do uma sequência de 30 ta-

xas positivas. O acumulado 
no ano chegou a 3,4% frente 
a igual período de 2022. O 
acumulado em 12 meses re-
cuou de 5,3% em agosto para 
4,4% em setembro.

O analista da pesqui-
sa Rodrigo Lobo disse que 
setembro foi o terceiro mês 
de menor receita oriunda de 
prestação de serviços no ano, 
na frente apenas de janeiro e 
abril. Entre as cinco ativida-
des da PMS, três tiveram que-
da. O destaque foi para o setor 
de serviços profissionais, ad-

ministrativos e complemen-
tares, que caíram 1,1%. O mo-
tivo foi a menor receita vinda 
das atividades jurídicas, de 
limpeza e de serviços de en-
genharia. Com o resultado, a 
atividade eliminou o ganho 
de 0,8% verificado em agosto.

“Houve apenas uma mo-
vimentação natural do con-
junto de empresas que com-
põem esses segmentos, não 
identificamos nenhum com-
ponente especial que tenha 
motivado a queda do setor”, 
comentou o analista.
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O Sine estadual será o ór-
gão que vai intermediar as 
mais de mil vagas de empre-
go para atuação nas obras de 
construção do Complexo Eóli-
co Serra da Palmeira, no mu-
nicípio de Picuí, no Curimataú 
paraibano. O acordo firmado 
pelo Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Huma-
no, com a Prefeitura de Picuí, 
foi intermediado pela CTG 
Brasil, uma das maiores gera-
doras de energia limpa do país 
e responsável pela implemen-
tação e operação do Complexo 
Eólico na Paraíba. 

As vagas serão direciona-
das para os cinco municípios 
contemplados pelo empreen-
dimento: São Vicente do Seri-
dó, Pedra Lavrada, Nova Pal-
meira, Baraúna e Picuí.

Conforme a secretária do 
Desenvolvimento Humano, 
Pollyanna Dutra, o objetivo 
dessa parceria junto com o 
Sine Estadual é atuar na exe-
cução dos serviços de cadas-
tros e encaminhamentos de 
currículos nas vagas de em-
prego que serão ofertados 
pela empresa na construção 
do parque. Nos próximos 30 
meses serão geradas de ma-
neira direta até 1.200 vagas, 
promovendo, assim, desen-

volvimento local e geração de 
emprego e renda.

“O maior e melhor pro-
grama de governo é a em-
pregabilidade. É nisso que 
acreditamos e é por isso que 
firmamos essa parceria, assi-
nando termo de cooperação 
também para instalação do 
Sine em Picuí, facilitando o 
acesso ao emprego na região, 
nesse complexo de energias 
renováveis”, destacou.

A secretária ainda reiterou 
o viés social e de sustentabi-
lidade da empresa. Com 10 
anos de atuação, a CTG Bra-
sil é uma das maiores gera-
doras de energia do país. Ela 
possui investimentos em 17 
usinas hidrelétricas e 12 par-
ques eólicos.  “O Sine é um 
dos maiores intermediado-
res de mão de obra do país e 
essa parceria será fundamen-
tal para divulgarmos e am-
pliarmos as ofertas de empre-
go para os trabalhadores das 
cidades do Complexo Eólico 
Serra da Palmeira, reafirman-
do assim nosso compromisso 
com as comunidades em que 
estamos presentes e em con-
sonância com nossa estraté-
gia de sustentabilidade”, afir-
mou Ronan Max Prochnow, 
gerente de Sustentabilidade 
& ESG da CTG Brasil.

Sine-PB vai intermediar 
empregos no Curimataú

PARCERIA

Os contribuintes de 
João Pessoa têm até sex-
ta-feira (17) para aprovei-
tarem o Programa de Re-
gularização Fiscal (Refis) 
realizado pela Prefeitura 
da capital. As negociações 
acontecem no auditório 
do Centro Administrati-
vo Municipal (CAM), em 
Água Fria, das 8h às 17h.  

Válido para débitos 
de Imposto Predial e Ter-
ritorial Urbano (IPTU) e 
Taxa de Coleta de Resíduos 
(TCR) de anos anteriores, 
Imposto Sobre Serviços de 
Qualquer Natureza (ISS), 
Imposto sobre Transmis-
são de Bens Imóveis (ITBI), 
além de multas do Procon-
JP, de construção e do meio 
ambiente, é possível rene-
gociar e garantir descontos 
que chegam a 90% nas mul-
tas e 100% nos juros.

Contribuintes pessoa fí-
sica e jurídica podem ade-
rir ao programa para rene-
gociar dívidas em qualquer 
fase da cobrança adminis-
trativa ou judicial. Para pa-
gamentos à vista, os incen-
tivos corresponderão ao 
desconto de 100% nos juros 
de mora e de 90% na mul-
ta de mora ou multa por 
infração, conforme o caso. 

Em multas aplicadas pelo 
Procon-JP, Semam, Emlur 
e por construir sem licen-
ça, o desconto será de 80%.  

Para pagamentos parce-
lados, o desconto aplicado 
nas multas e juros respei-
tará as seguintes regras: ao 
parcelar em até 12 vezes, o 
desconto é de 70%; no par-
celamento em 24 vezes, o 
desconto é de 50%; no par-
celamento em 36 vezes, o 
desconto é de 30% e no par-
celamento em 48 vezes, o 
desconto é de 10%.

Em relação ao ITBI, fica 
concedido o desconto de 
30% desde que os acordos 
sejam firmados em parce-
la única com pagamento 
à vista. O desconto pode 
ser aplicado às transmis-
sões e cessões já declara-
das ou lançadas de ofí-
cio pelo município, bem 
como para aquelas que fo-
rem lançadas no período 
de realização do progra-
ma, até o dia 17.  

Não podem ser negocia-
das no programa as infra-
ções de trânsito, indeniza-
ções devidas ao município, 
multas de natureza contra-
tual, sanções pecuniárias e 
os valores do atual exercício 
de 2023 da TCR, IPTU e ISS.

Refis da Prefeitura de 
JP acontece até sexta

ÚLTIMOS DIAS
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Pela primeira vez na história a carga superou marca de 100 mil MW no país; registro foi do último dia 13

Consumo de energia bate recorde
ONDA DE CALOR

Ana Cristina Campos 

Agência Brasil

O Operador Nacional do 
Sistema Elétrico (ONS) re-
gistrou na segunda-feira (13) 
novo recorde na demanda 
instantânea de carga do Sis-
tema Interligado Nacional 
(SIN): às 14h40, foi atingido 
o patamar de 100.955 mega-
watts (MW). Foi a primeira 
vez na história do SIN que a 
carga superou a marca de 100 
mil MW. O recorde anterior 
era de 97.659 MW, medido 
em 26 de setembro deste ano.

No momento em que o 
novo patamar foi registrado, 
o atendimento à carga era fei-
to por 61.647 MW de geração 
hidráulica (61,1%), 10.628 MW 
de geração térmica (10,5%), 
9.276 MW de geração eóli-
ca (9,2%), 8.506 MW de gera-
ção solar centralizada (8,4%) 
e 10.898 MW de geração so-
lar proveniente de micro e 
mini geração distribuída - 
MMGD (10,8%). A principal 
razão para esse comporta-
mento da carga é a significa-
tiva elevação de temperatura 
verificada em grande parte 
do Brasil.

O Rio de Janeiro regis-
trou, às 9h15 de ontem, a 
maior sensação térmica des-
de 2014, de 58,5 graus Cel-
sius (°C). A medição foi feita 
pela estação do serviço mu-
nicipal de meteorologia Aler-
ta Rio em Guaratiba, na zona 
oeste da cidade. No momen-
to, os termômetros marca-
vam 35,5°C.

A onda de calor chegou 
em uma época do ano em 
que, normalmente, a estação 
chuvosa já está estabelecida e 
em que as nuvens funcionam 
como uma espécie de contro-
le das temperaturas. A au-
sência dessa defesa, segundo 
a meteorologista do Institu-
to Nacional de Meteorologia 
(Inmet) Anete Fernandes, 
potencializa os efeitos do fe-
nômeno climático.

A vice-presidente de Ha-
bitação da Caixa, Inês Ma-
galhães, afirmou ontem 
que o banco deve anunciar 
nos próximos dias os em-
preendimentos que irá fi-
nanciar na faixa 1 do Minha 
Casa Minha Vida (MCMV). 
Segundo ela, há uma de-
manda reprimida por essa 
modalidade, retomada no 
governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva.

“Vamos anunciar nos 
próximos dias os empreen-
dimentos selecionados”, dis-
se ela em entrevista coletiva 
para comentar os resultados 
do banco público no tercei-
ro trimestre, divulgados na 
segunda-feira (13). Inês Ma-
galhães ressaltou que o ban-
co recebeu 3,4 mil propostas 
de financiamento desde o 
anúncio da retomada.

“A interrupção do faixa 
1 nos últimos anos gerou 
uma demanda reprimida”, 
afirmou Magalhães. Segun-

do ela, o banco tem hoje um 
milhão de unidades habita-
cionais em produção.

Números compilados 
pela Caixa e apresentados 
na entrevista coletiva mos-
tram que, todos os dias, o 
banco produz em média 
R$ 700 milhões em finan-
ciamento habitacional, 
dado que Magalhães tam-
bém destacou.

Primeira entrevista
A entrevista é a primeira 

desde que o novo presiden-
te, Carlos Vieira, assumiu o 
banco. Ele substituiu a Rita 
Serrano na semana passa-
da, e de acordo com fontes, 
deve substituir quase toda a 
cúpula do banco. Na coleti-
va de hoje, porém, fez uma 
deferência aos executivos 
presentes, selecionados pela 
gestão anterior.

“Os números são uma 
construção de uma outra 
equipe, e eu vou dar o mé-
rito aqui”, afirmou ele, pas-
sando a palavra aos vice
-presidentes.

Caixa prepara anúncio 
de imóveis para MCMV

FAIXA 1

Matheus Piovesana 

Agência Estado

O agregado especial de 
atividades turísticas cres-
ceu 1,5% em setembro ante 
agosto, segundo os dados 
da Pesquisa Mensal de 
Serviços, divulgados on-
tem pelo Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Esta-

tística (IBGE).
O segmento opera 4,5% 

acima do patamar de feve-
reiro de 2020, no pré-pande-
mia, e 2,9% abaixo do ponto 
mais alto da série, alcançado 
em fevereiro de 2014.

Na comparação com 
setembro de 2022, o volu-
me de atividades turísti-
cas no Brasil cresceu 6,4% 

em setembro de 2023, 30a 

taxa positiva seguida. Hou-
ve avanços em nove das 
12 Unidades da Federação 
investigadas, com desta-
que para o Rio de Janeiro 
(23,2%), seguido por Minas 
Gerais (17,1%), Bahia (17,1%) 
e Paraná (13,4%). Na direção 
oposta, as principais perdas 
ocorreram em Pernambuco 

(-4,6%), Ceará (-6,9%) e Dis-
trito Federal (-2,8%).

Índice geral
O volume de serviços 

prestados caiu 0,3% em se-
tembro na comparação com 
agosto, na série com ajuste 
sazonal, de acordo com os 
dados da Pesquisa Mensal 
de Serviços do IBGE.

Atividades turísticas crescem 1,5% no país 
em setembro ante agosto, informa IBGE

ABAIXO DA SÉRIE HISTÓRICA

Daniela Amorim 

Agência Estado

Nos quatro primeiros 
dias, o Banco do Brasil re-
negociou R$ 770 milhões 
em dívidas do Financia-
mento Estudantil (Fies). De 
acordo com o banco, nesse 
período, foram 14 mil solici-

tações de negociação de dé-
bitos, e 65 mil simulações. 
A depender das condições 
do contrato, há desconto de 
até 100% nos juros e multas, 
e de 99% no valor da dívida 
em caso de pagamento in-
tegral do contrato.

O BB tem feito as renego-
ciações pelo aplicativo para 

dispositivos móveis e nas 
agências físicas. Segundo o 
banco, 92% das renegocia-
ções foram feitas pelos pró-
prios clientes, sem a neces-
sidade de ir a uma agência.

Até maio
A renegociação das dí-

vidas do Fies começou na 

última semana, e também 
envolve a Caixa Econômi-
ca Federal. As condições se 
aplicam a financiamentos 
contratados até o segundo 
semestre de 2017, e que esta-
vam em fase de amortização 
em 30 de junho deste ano. O 
prazo para a renegociação 
vai até 31 de maio de 2024.

Banco do Brasil renegocia R$ 770 milhões 
em dívidas do Fies durante quatro dias

14 MIL SOLICITAÇÕES

Matheus Piovesana 

Agência Estado

Equipamentos
Os ventiladores conso-

mem menos energia que os 
aparelhos de ar-condiciona-
do, mas cabe ressaltar que os 
aparelhos de ar-condicionado 
oferecem o conforto térmico 
e a estabilidade na climatiza-
ção do ambiente, enquanto os 
ventiladores apenas circulam 
o ar e não refrigeram.

A orientação de especalis-
tas é que, antes de comprar ar-
concidionado, o consumidor 
calcule o efeito na economia de 
energia pela etiqueta do Inme-
tro que está colada no equipa-
mento, informando o consu-
mo anual de energia por ano, 
em kilowatt-hora (kWh/ano).

Para saber o consumo, é 
necessário multiplicar a ener-

gia consumida pelo aparelho 
em kWh pela tarifa de ener-
gia praticada em cada região. 
Por exemplo: a tarifa residen-
cial no valor de R$ 0,754 por 
kWh. Assim, se o ar-condi-
cionado consome, por exem-
plo, 600 kWh por ano, o gasto 
anual será 600 x 0,754, que re-
sultará em R$ 452,4 por ano.

Na dúvida entre dois mo-
delos, deve-se comparar o 
consumo de ambos e dar pre-
ferência ao que consome me-
nos energia. Eventualmente, 
se esse produto for um pouco 
mais caro, pode ser que a di-
ferença de preço se pague ao 
longo dos meses pela econo-
mia na conta de luz. Outras 
dicas são: evitar o abre e fe-
cha de portas dos ambientes 

refrigerados e só deixar o apa-
relho ligado enquanto alguém 
estiver no ambiente; fechar ja-
nelas e isolar bem o ambiente 
para que o ar frio não escape; 
além disso, cortinas e toldos 
diminuem a incidência do ca-
lor do sol no ambiente, o que 
também contribui para o iso-
lamento térmico.

Ventilador
No chão, no teto ou na pa-

rede são sempre uma opção 
mais em conta para refrescar 
os ambientes. O consumidor 
deve observar a quantidade de 
vento que o ventilador é capaz 
de produzir. Na etiqueta do In-
metro há a informação quanto 
à vazão do ventilador. Assim, 
se dois modelos consomem a 

mesma quantidade de energia, 
o consumidor deve optar por 
aquele de maior vazão, porque 
certamente será capaz de ven-
tilar mais do que o outro.

O índice de eficiência ener-
gética constante na etique-
ta traz a relação entre vazão 
(quantidade de vento) e ener-
gia consumida: assim, deve-se 
escolher os de maior eficiência.

Seja qual for o modelo do 
ventilador, é importante fazer 
a limpeza e manutenção para 
facilitar a circulação do ar. Os 
parafusos devem estar sem-
pre firmes, as hélices balancea-
das. Também é importante di-
mensionar adequadamente o 
aparelho para o tamanho do 
ambiente e só deixar ligado en-
quanto tiver alguém no local. 

Clima
Onda de calor chegou 
em uma época do ano 

em que, normalmente, 
a estação chuvosa já 
está estabelecida e 
em que as nuvens 

funcionam como uma 
espécie de controle 
das temperaturas

Altas temperaturas registradas em várias cidades do Brasil provocaram ampliação na demanda instantânea de carga do Sistema Interligado Nacional   
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Diversidade

Medida do CNJ vale também para pessoas sem companheiros que queiram formar uma família monoparental

Justiça proíbe a recusa de adoção
POR ORIENTAÇÃO SEXUAL

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

Membros do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) 
aprovaram, ontem, a edição 
de uma regra proibindo juí-
zes e desembargadores de 
recusarem pedidos de ado-
ção ou tutela de crianças e 
adolescentes com o argu-
mento de que os requeren-
tes formam um casal ho-
moafetivo ou transgênero. 
A medida, que entrará em 
vigor a partir de sua publi-
cação, vale também para 
pessoas sem companheiros 
que queiram formar uma 
família monoparental.

Defendida pelo conse-
lheiro Richard Pae Kim, 
a minuta de resolução, ou 
seja, o texto proposto, de-
termina aos Tribunais de 
Justiça e aos magistrados 
que zelem pela igualda-
de de direitos, combaten-
do toda e qualquer forma 
de discriminação à orien-
tação sexual e à identidade 
de gênero, evitando funda-
mentar manifestações con-
trárias aos pedidos de ado-
ção e tutela exclusivamente 
com base no fundamento 
da orientação sexual dos 
candidatos.

Responsável por, entre 
outras coisas, fomentar e 
disseminar práticas que 
aperfeiçoem os serviços dos 
órgãos do Poder Judiciário, 
o CNJ atendeu a uma pro-
posta do senador Fabiano 
Contarato (PT-ES). Em agos-
to deste ano, o Conselho 
Nacional do Ministério Pú-
blico (CNMP) também aca-
tou - por unanimidade - o 
pedido do senador, proibin-
do que membros do Minis-
tério Público se manifestem 
contrariamente à adoção de 
crianças e adolescentes com 
base na orientação sexual 
dos candidatos a adotantes.

“O que me motivou a fa-

zer [apresentar] esta repre-
sentação foi que, quando 
da adoção do meu primei-
ro filho, um membro do Mi-
nistério Público (MP) dis-
se que era contra porque 
[um] filho só pode ter pai 
e mãe, jamais dois pais ou, 
ainda pior, nas palavras do 
promotor, duas mães”, dis-
se Contarato, convidado a 
se manifestar, em plenário, 
após a aprovação da reso-
lução, durante a sessão or-
dinária do CNJ de ontem.

Argumentação
“Graças a Deus, a juíza 

[responsável por julgar o 
pedido de adoção apresen-
tado por Contarato e seu 
cônjuge] foi contrária à po-
sição do MP e determinou 
a dupla paternidade. Não 
satisfeito [com a decisão], 
o promotor apelou [recor-
reu]. E enquanto [a senten-
ça] não transitou em julga-
do, eu não podia trazer meu 
filho para Brasília”, acres-
centou o senador, afirman-
do que “a dor” que a postu-
ra do promotor lhe causou 
o motivou a recorrer aos 
órgãos de fiscalização da 
atuação do MP e do Judi-
ciário.

“O CNJ [e o CNMP es-
tão] materializando um 
mandamento constitucio-
nal que passa pela digni-
dade da pessoa humana. 
Porque esta é uma deter-
minação constitucional, ex-
pressa no artigo 3o, quando 
diz que um dos fundamen-
tos da República Federati-
va do Brasil é promover o 
bem-estar de todos e abolir 
toda e qualquer forma de 
discriminação […] Temos 
que lutar por uma socie-
dade que seja efetivamente 
mais justa, fraterna e igua-
litária. Não existe democra-
cia quando há violações de 
direitos, sexismo, racismo, 
homofobia, misoginia, xe-

nofobia”, finalizou o parla-
mentar.

Ao votar favoravelmente 
à edição da resolução, o con-
selheiro Richard Pae Kim 
sustentou que medida apri-
mora os serviços judiciários 
prestados à população.

“Penso que a aprovação 
desta resolução importará 
em importante passo para 
acrisolar [melhorar] qual-
quer forma de [combate à] 
discriminação das ativida-
des do Poder Judiciário nes-
ta tão importante missão 
que é a de garantir direitos 
fundamentais à formação 
da família”, acrescentou.

Ao anunciar a aprovação 
da proposta, o presidente 
do CNJ, ministro Luís Ro-
berto Barroso, que também 
preside o Supremo Tribu-
nal Federal (STF), garantiu 
que o Poder Judiciário “tem 
uma firme posição contra 
todo tipo de discriminação, 
inclusive em relação a pes-
soas homoafetivas”.

A Defesa Civil Nacional e 
o Ministério da Defesa ajuda-
rão no combate aos incêndios 
que estão ocorrendo no norte 
do Pantanal. 

O anúncio foi feito na úl-
tima segunda-feira por inte-
grantes dos governos federal 
e de Mato Grosso, em reunião 
emergencial ocorrida no Ins-
tituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Natu-
rais Renováveis (Ibama).

O Ibama e o Instituto Chi-
co Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio) 
já haviam anunciado refor-
ço de brigadistas e aviões na 
região, onde atuam desde ju-
lho. Há, no Pantanal, 299 ser-
vidores federais atuando no 
combate ao fogo, com o apoio 
de quatro helicópteros – dois 
do Ibama, um do ICMBio e 
um da PF.

A coordenação das equi-
pes é feita a partir de uma 
sala de situação em Porto Jofre 

(MT) e pelo Centro Integrado 
Multiagências de Coordena-
ção Operacional Nacional (Ci-
man), que reúne mais de dez 
órgãos federais.

Incêndios
Oitenta e sete incêndios 

foram combatidos no Panta-
nal, desde que três raios atin-
giram, em outubro, o Parque 
Nacional (Parna) do Panta-
nal, a Reserva Particular do 
Patrimônio Natural (RPPN) 
Dorochê e propriedade parti-
cular próxima, no norte do es-
tado de Mato Grosso. O fogo 
atingiu 27 mil hectares (ha) no 
Parna e 23 mil na RPPN.

“Desde então, 47 brigadis-
tas federais se concentram na 
região”, informou o Ministé-
rio do Meio Ambiente (MMA) 
referindo-se aos 37 incêndios 
ocorridos em terras indíge-
nas, 29 em áreas privadas, 17 
em assentamentos e quatro 
em unidades de conservação.

Segundo o ministério, 
quase 36 mil hectares foram 
queimados no Parque Esta-

dual Encontro das Águas.
O planejamento do Gover-

no Federal visando às ações 
preventivas a incêndios no 
Pantanal começou em janei-
ro. Em maio, foi lançado o Pla-
no de Ação para o Manejo In-
tegrado do Fogo no Pantanal, 
que conta com a participação 
da sociedade civil e dos esta-
dos de Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul.

O plano conta com a aju-
da de comunidades ribeiri-
nhas da região. Entre as ações 
implementadas está a campa-
nha Pantanal Sem Incêndios, 
veiculadas nos dois estados.

De acordo com o MMA, 
3.534 brigadistas federais es-
tão atuando no país. O núme-
ro é 12% maior do que o utili-
zado em 2022.

“No estado de Mato Gros-
so, tivemos aumento de 23% 
dos brigadistas em relação a 
2022. É uma questão de emer-
gência, estamos agindo em 
conjunto”, disse a ministra do 
Meio Ambiente, Marina Silva, 
durante a reunião no Ibama.

Governo Federal reforça ações 
de combate ao fogo no Pantanal

MEIO AMBIENTE

Pedro Peduzzi                    
Agência Brasil

Há, no Pantanal, 299 servidores federais atuando no combate ao fogo, com apoio de helicópteros
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“Temos que 
lutar por uma 
sociedade que 
seja mais justa. 
Não existe 
democracia 
quando há 
violações de 
direitos, sexismo, 
racismo, 
homofobia, 
misoginia, 
xenofobia

Fabiano Contarato

Com o objetivo de pro-
mover a integração do siste-
ma penitenciário brasileiro e 
enfrentar o crime organiza-
do dentro e fora das prisões, 
o Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública criou a Força 
Penal Nacional (FPN). A me-
dida está publicada no Diá-
rio Oficial da União de ontem.

Profissionais do sistema 
penal serão reunidos para 
atuar na aplicação de técnicas 
especializadas administrati-
vas, assistenciais, gerenciais, 
de capacitação e também nas 
situações de crise. Um acor-
do de cooperação federati-
va viabilizará a mobilização 
dos servidores para compor 
a nova força.

Segundo o ministro Flá-
vio Dino, o sistema será es-
truturado em dois eixos: 
descapitalização das fac-
ções criminosas e a estrutu-
ração do sistema penitenciá-
rio. Como base de atuação do 
grupo, foram definidos prin-
cípios, diretrizes e normas 

de conduta, entre eles pro-
teção dos direitos humanos, 
promoção da cidadania e da 
dignidade humana e respei-
to aos direitos individuais e 
coletivos.

A força será coordenada 
pela Polícia Penal Federal, 
que vai planejar e promover 
a articulação das atividades 
com estados, Distrito Federal 
e órgãos de execução penal. 
Poderá ser empregada em 
qualquer unidade federativa 
desde que haja solicitação do 
governador para situações de 
crise, ou do secretário de Ad-
ministração Penal, para apoio 
de gestão ou capacitação.

Durante o lançamento 
do programa, em Brasília, 
Dino destacou a importân-
cia da participação das dife-
rentes esferas do governo e 
das agências de segurança de 
todo o país, a fim de superar 
as crises no sistema peniten-
ciário. “Hoje estamos institu-
cionalizando mecanismos de 
parceria que se revelam exito-
sos. Também chegamos perto 
de R$ 3 bilhões em repasses 
para estados ou sendo dispo-

nibilizados para projetos. Es-
tamos dando mais um passo 
na estratégia brasileira para 
combater o crime organiza-
do”. Durante o evento tam-
bém foram anunciados inves-
timentos em equipamentos 
que viabilizem a atuação da 
Força Nacional Penal no com-
bate ao crime organizado, 
como localizadores de equi-
pamentos eletrônicos para a 
realização de varreduras no 
sistema penitenciário.

Ministério cria Força Penal Nacional 
para enfrentar o crime organizado

DENTRO E FORA DAS PRISÕES

Fabíola Sinimbú                  
Agência Brasil

O Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq) reajus-
tou os valores das bolsas de 
desenvolvimento tecnológi-
co e de iniciação tecnológica, 
destinadas à implementação 
dos Programas de Tecnolo-
gia da Informação e Comuni-
cação (TIC). Os novos valores 
foram publicanos no Diário 
Oficial da União de ontem.

As bolsas são financiadas 
pelo Fundo Nacional de De-
senvolvimento Científico e 
Tecnológico e direcionadas a 
diferentes níveis de formação 
para a execução de atividades 
de pesquisa, desenvolvimen-
to, capacitação e formação de 
recursos na área de TIC.

Os projetos contemplados 
são de longa duração e pagam 
valores que variam de acordo 
com a modalidade e o nível de 
formação do bolsista.

Para os bolsistas de inicia-
ção tecnológica, que abrange 
estudantes de graduação, en-
sino médio e de cursos técni-

cos, as bolsas passam a variar 
de R$ 465 a R$ 875, quando 
antes eram de R$ 250 a R$ 500. 
Já os bolsistas pós-gradua-
dos, graduados, especialistas 
e técnicos em atividades de 
aperfeiçoamento, reciclagem 
ou treinamento passam a re-
ceber valores mensais de R$ 
3.250 a R$ 10.400, quando an-
tes era de R$ 2.500 a R$ 8 mil.

Os Programas de Tecnolo-
gia da Informação e Comuni-
cação foram criados em 2013 
e abrangem  outras modali-
dades de bolsas de longa du-
ração como para desenvolvi-
mento tecnológico e inovação 
no exterior júnior e sênior, 
além de bolsas para especia-
listas visitantes, que não estão 
contempladas pelo reajuste 
por serem reguladas por ou-
tras normas.

Políticas públicas
O CNPq é uma instituição 

ligada ao Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia, Inovações e 
Comunicações que promove 
a formação de pessoas para 
pesquisa científica, tecnoló-
gica e de inovação, além de 

CNPq reajusta valores das bolsas 
de desenvolvimento tecnológico

PESQUISA

Fabíola Sinimbú                  
Agência Brasil

n 

A força será 
coordenada 
pela Polícia 
Penal Federal, 
que vai planejar 
e promover a 
articulação das 
atividades com 
estados, Distrito 
Federal e órgãos 
de execução 
penal

Formação
As bolsas são 

financiadas pelo 
Fundo Nacional de 
Desenvolvimento 

Científico e 
Tecnológico e 
direcionadas a 

diferentes níveis 
de formação 

criar políticas públicas volta-
das para o setor e para a co-
munidade científica dentro e 
fora do país. Um dos princi-
pais instrumentos de fomen-
to nessa área é a concessão 
de bolsas em universidades, 
institutos de pesquisa, cen-
tros tecnológicos e de forma-
ção de profissional.
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Apesar do movimento não ter sido estruturado no Estado, alguns historiadores enaltecem a participação de paraibanos 

Brasil e os 134 anos da República
PROCLAMAÇÃO

Sara Gomes                            
saragomesreporterauniao@gmail.com

A Proclamação da Re-
pública, ocorrida em 15 de 
novembro de 1889, deve 
ser compreendida em um 
contexto que a Monarquia 
constitucional como regime 
político, enfrentou desgas-
tes que culminaram pelo 
seu abandono como forma e 
sistema de governo. Apesar 
do movimento republicano 
não ter sido estruturado na 
Paraíba, alguns historiado-
res enaltecem a participa-
ção de políticos paraibanos 
fora do Estado.

De acordo com o historia-
dor, escritor e presidente do 
Instituto Histórico e Geográ-
fico Paraibano (IHGP), Jean 
Patrício da Silva, a derroca-
da do regime, iniciou-se em 
1870, com o fim da Guerra do 
Paraguai. “Os militares vito-
riosos na guerra passaram a 
ter uma visão mais cosmopo-
lita do processo político, pas-
sando a ter uma feição mais 
ideológica baseada no po-
sitivismo de August Com-
te, que influenciou de forma 
considerável os militares pós 
1870”, contextualizou. Esta li-
derança e propagação desses 
ideais foram difundidos por 
Benjamim Constant.

O movimento abolicio-
nista, liderado por José do 
Patrocínio, Joaquim Nabu-
co, entre outros, também 
foi um fator de desagrega-
ção do regime instaurado 
em 1822. Segundo Jean Pa-
trício, as leis abolicionistas 
em culminância com a lei áu-
rea tiveram uma repercussão 
negativa nas elites latifun-
diárias, principalmente nor-
destinas, levando a estes gru-
pos a também abandonarem 
a Monarquia. A insatisfação 
de vários setores da socieda-
de Brasileira (militares, Igreja 
católica, latifundiários, cafei-
cultores paulistas) com a cen-
tralização administrativa e 
falta de participação política 
durante a monarquia, culmi-
nou para o desencadeamento 
do movimento republicano. 
Toda essa conjuntura resul-
tou no desgaste do Império.

Em seus livros e artigos, 
os historiadores Horácio de 
Almeida e Luiz Hugo Gui-
marães, enaltecem a partici-
pação de paraibanos no mo-

As elites políticas 
e econômicas 
buscam se 
adequar ao regime 
republicano, 
inclusive, 
estabelecem 
disputas para 
definirem quem 
vai continuar 
dominando o 
cenário político 
paraibano

Monique Cittadino
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a ter uma 
visão mais 
cosmopolita 
do processo 
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vimento republicano fora do 
Estado, entre eles: Maciel Pi-
nheiro e Albino Meira, no Re-
cife; Aristides Lobo e Coelho 
Lisboa, no Rio de Janeiro. O 
passado republicano, segun-
do o artigo “A Paraíba e a 
Proclamação da República, 
de autoria de Luiz Guima-
rães, vem do sonho de 1817 
(precursorda Independên-
cia), de 1824 (Confederação 
do Equador), de 1848/49 (Re-
volução Praieira), onde tantos 
paraibanos se envolveram. 
“O ilustre jornalista Antônio 
Borges da Fonseca, no Reci-
fe, desenvolveu intensa pro-
paganda através do jornal A 
República, em 1832”, decla-
rou o artigo.

Logo, não se pode afirmar 
que o movimento na Paraíba 
foi inexistente. “Faltou comu-
nicação entre as lideranças 
da Paraíba com o movimen-
to no Sul, para acompanhar o 
desenvolvimento da campa-
nha. Cardoso Vieira, quan-
do deputado representando 
a Paraíba (1878/80), foi um 
dos grandes agitadores re-
publicanos; Eugênio Tosca-
no de Brito e Irineu Joffily, 
em 1888, fundaram A Ga-
zeta da Paraíba e Gazeta do 
Sertão, órgãos onde o movi-
mento republicano encon-
trou guarida. Outro paraiba-
no que atuou diretamente no 

movimento foi o general José 
de Almeida Barreto, confor-
me registrou o escritor Celso 
Mariz”, contextualizou Jean 
Patrício, baseado nos histo-
riadores citados.

Do ponto de vista históri-
co e da Ciência Política, o pre-
sidente do IHGP, Jean Patrí-
cio, considera a Proclamação 
da República um golpe de Es-
tado. “Um governo constitu-
cional foi deposto através das 
armas, sem quase participa-
ção popular. Logo, uma nova 
ordem política e social se ini-
ciou. O ponto culminante 
desta ruptura é a Promulga-
ção da Nova Carta Política 
de 1891, que criou as bases 
das instituições políticas re-
publicanas”, disse.

A Proclamação da 
República em tela de 1893 do 

pintor paulista Benedito Calixto

A professora de His-
tória da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e 
doutora em História Eco-
nômica pela USP, Monique 
Cittadino, também concor-
da que a Proclamação da 
República foi um golpe mi-
litar. “O Império, existen-
te na época, como Estado 
de Direito foi destituído 
por uma ação militar. É im-
portante deixar claro que a 
Proclamação da República 
não se resume a um movi-
mento militar, pois o golpe 
teve o apoio de diversos se-
tores da sociedade civil, en-
cabeçados pelos setores ca-
feicultor e agroexportador 
pois pretendiam se libertar 
do centralismo do Impé-
rio. Portanto, ocorreu sim, 
uma associação entre mili-
tares e a elite da sociedade 
civil, que deram um golpe 
que derrubou a casa impe-
rial”, disse.

 A historiadora Moni-
que revela ainda que a notí-
cia da Proclamação da Re-
pública chegou à Paraíba 
com alguns dias de atraso. 
“As comunicações naque-
la época não eram tão ágeis 

como hoje em dia. A notícia 
da Proclamação ocasionou 
um espanto, mas imedia-
tamente as elites políticas 
e econômicas buscam se 
adequar ao regime repu-
blicano, inclusive, estabe-
lecem disputas para defi-
nirem quem vai continuar 
dominando o cenário po-
lítico paraibano”, analisou.

Por fim, o presidente 
do IHGP, Jean Patrício Sil-
va, destaca que o conceito 
de cidadão e, consequen-
temente Cidadania (deten-
tor de direitos civis, sociais 
e políticos) avançou pouco 
durante a República. “O 
voto secreto, feminino e a 
justiça eleitoral foram cria-
dos no primeiro governo 
Vargas (1930-1934). Já os 
partidos políticos nacio-
nais só a partir de 1945, os 
direitos sociais a partir da 
década de 1930, o voto do 
analfabeto só a partir de 
1985. Neste sentido, a Cons-
tituição de 1988, represen-
tou um avanço nesses di-
reitos, mas como preconiza 
o artigo 3o da Constituição 
Federal, ainda temos mui-
to a avançar”, disse.

“Golpe teve o apoio de diversos 
setores da sociedade civil”

n 

Do ponto de 
vista histórico 
e da Ciência 
Política, o 
presidente do 
IHGP, Jean 
Patrício, 
considera a 
Proclamação da 
República um 
golpe de Estado

Dona Maria da Penha 
Gomes, de 77 anos, foi uma 
das primeiras a ser atendi-
da nos serviços instalados 
na entrada do Shopping 
Tambiá, numa ação alusi-
va ao Dia Mundial do Dia-
betes, comemorado ontem. 
O teste de glicemia deu 113, 
indicando pré-diabetes. Ali 
mesmo, conversou com o 
médico e informou que já 
está tomando remédio. 

Ele indicou o exame 
hemoglobina glicada que 
serve para controlar o dia-
betes já existente e para 
diagnosticar a pré-diabe-
tes e diabetes de pacientes 
que ainda não sabem que 
têm a doença. 

Além do teste de gli-
cemia, no mesmo espaço, 

das 9h ao meio-dia, foram 
ofertadas aferição da pres-
são arterial, avaliação de 
peso, avaliação nutricio-
nal, distribuição de car-
tilhas educativas e orien-
tações de cuidados com a 
saúde. Para Dona Maria da 
Penha a ação veio em boa 
hora. “Adorei. Fiz vários 
exames e descobri que es-
tou precisando me cuidar 
mais, começando por esse 
exame que o médico falou”, 
observou. 

Ações
As ações foram promo-

vidas pelo Governo da Pa-
raíba, por meio da Secre-
taria de Estado da Saúde 
(SES)/Núcleo de Doenças 
e Agravos Não Transmissí-

veis, em parceria com a So-
ciedade Brasileira de Car-
diologia - Regional Paraíba 
(SBC-PB). 

Para a chefe do Nú-
cleo de Doenças e Agra-
vos Não Transmissíveis da 
SES, Gerlane Carvalho, es-
tes momentos servem para 
a população perceber que 
precisa se cuidar. 

“A pessoa aproveita para 
fazer os exames e descobrir 
se é diabético, pré ou confir-
mar que não tem a doença. 
Independente do resultado, 
ele sai com as informações 
necessárias acerca da doen-
ça. Além disso, é um aler-
ta para o que deve ser feito 
a vida toda e não só hoje”, 
declarou.

O cardiologista da SBC

-PB, Ivson Braga, chamou 
atenção para o diagnóstico 
precoce. “O diabetes atinge 
vários órgãos e o coração é 
um deles. Quem tem dia-
betes tem o risco aumen-
tado de enfarto, AVC, in-
suficiência cardíaca, o que 
leva a uma limitação ao dia 
a dia do paciente e a redu-
ção de expectativa de vida. 
Por isso é tão importante o 
diagnóstico precoce e o tra-
tamento. Pois hoje a medici-
na traz uma evolução muito 
grande em relação às me-
dicações orais pro diabetes 
que reduzem não só a gli-
cemia como também pro-
blemas cardiovasculares 
no futuro. O dia de hoje é 
para chamar a atenção da 
população e dizer que o tra-

tamento é possível com op-
ções que não tinham anti-
gamente”, pontuou. 

Depois de passar pelos 
exames, as pessoas eram 
atendidas pelas nutricio-
nistas. “Nós fazemos o re-
cordatório alimentar de 
24 horas para saber como 
está se alimentando, exer-
citando ou não, peso, altu-
ra e, a partir daí, passamos 
informações do que cada 
um pode fazer para me-
lhorar a qualidade de vida, 
a exemplo, da diminuição 
das massas finas (bolos, 
pães, bolachas); das carnes 
processadas (presunto, sal-
sicha, linguiça, mortadela, 
quitute) e se alimentar de 
aveia, carne magra, frango, 
ovo, frutas, verduras e hor-

taliças”, disse a nutricionis-
ta da SES, Evla Bertoldo.

A doença 
Diabetes é uma doença 

causada pela produção insu-
ficiente ou má absorção de in-
sulina, hormônio que regula 
a glicose no sangue e garante 
energia para o organismo. A 
insulina é um hormônio que 
tem a função de quebrar as 
moléculas de glicose (açúcar), 
transformando-a em energia 
para manutenção das células 
do nosso organismo. O dia-
betes pode causar o aumen-
to da glicemia e as altas taxas 
podem levar a complicações 
no coração, nas artérias, nos 
olhos, nos rins e nos nervos. 
Em casos mais graves, o dia-
betes pode levar à morte.

Governo da Paraíba promove ações no Dia Mundial do Diabetes 
SAÚDE
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João Azevêdo compareceu à sede da Funad para cumprimentar e desejar sucesso a todos componentes da delegação

75 paratletas representarão a Paraíba
PARALIMPÍADAS ESCOLARES

João Thiago 

joaothiagocunha@gmail.com

Uma geração cheia de 
energia e cheia de resulta-
dos, os jovens paratletas pa-
raibanos seguem para São 
Paulo para disputar as Pa-
ralimpíadas Escolares de 
2023. Uma delegação com 
75 atletas recebeu os equi-
pamentos esportivos e as 
passagens para o desafio, 
que começa no dia 27 des-
te mês e segue até 2 de de-
zembro, das mãos do go-
vernador João Azevêdo, em 
cerimônia no auditório da 
Fundação Centro Integra-
do de Apoio à Pessoa com 
Deficiência (Funad).

“Esses jovens já são ven-
cedores. Independentemen-
te dos resultados, das me-
dalhas, eles serão recebidos 
em casa, quando voltarem, 

com a mesma alegria com 
que seriam recebidos che-
gando carregados de ouro. 
Não estamos discutindo 
medalhas, mas a inclusão 
das pessoas na sociedade. 
Não é uma limitação física 
que define a felicidade”, afir-
ma o governador.

Os atletas paraibanos se-
guem para São Paulo para 
encarar desafios em oito 
modalidades: atletismo, 
badminton, basquete para 
cadeirantes, bocha, futebol 
para cegos, judô, natação e 
tênis de mesa. A delegação 
vai com o reconhecimen-
to da eliminatória regional 
Norte-Nordeste, que acon-
teceu em Belém do Pará em 
agosto deste ano e da qual 
o estado saiu com o melhor 
resultado coletivo do Nor-
deste.

“Isso é fruto de um tra-

balho que a gente vem fa-
zendo graças ao apoio da 
Secretaria da Juventude, 
Esporte e Lazer (Sejel), do 
governador João Azevêdo, 
que deu a oportunidade de 
desenvolvermos progra-
mas como o Paraíba Para-
límpica que a gente vem 
desenvolvendo em vários 
municípios do estado, além 
dos Jogos paraescolares e 
Jogos Paralímpicos da Pa-
raíba”, destaca o chefe da 
delegação paraibana, Jean 
Azevedo.

O objetivo é de longo 
prazo, para construir talen-
tos para o futuro. “A pers-
pectiva é sempre muito boa, 
em várias modalidades, 
como atletismo, bocha… O 
objetivo é dar oportunidade 
para os jovens para lá no fu-
turo a gente consiga lapidar 
atletas de alto rendimento, 

A Bocha e o atletismo 
são duas modalidades que 
chamam bastante a aten-
ção na Paraíba. São dois 
times fortes, com tradição 
e bons resultados que se 
refletem na vida dos atle-
tas, como o Marquinhos. 
José Marcos Martins dos 
Santos é deficiente visual 
e corredor da categoria T11 
nos 75 m, 250 m e 1000 m. 
Nesta prova, inclusive, é 
onde ele acredita que po-
derá conquistar os melho-
res resultados.

“Estou com a expecta-
tiva alta. Espero conseguir 
meus tempos anteriores. 
Estou indo com o objeti-
vo de fazer tempos cada 
vez melhores. Tenho trei-
nado muito com o Pedri-
nho e temos conseguido 
melhorar cada vez mais. 
Nos mil metros a gente tem 
focado muito na resistên-
cia nos treinamentos para 
baixar ainda mais os tem-
pos que temos feito”, expli-
ca o atleta.

Já na bocha, a Bianca, 
de 12 anos, está muito fe-
liz por representar o esta-
do. “Estou adorando par-
ticipar. Nossa preparação 
não para. Estamos treinan-
do muito para trazermos 
um bom resultado e repre-

sentarmos a Paraíba “, diz.
Gilmar Araújo, o téc-

nico da seleção de bocha, 
acredita muito no resul-
tado. “Dos 12 atletas que 
mandamos para a seleti-
va em Belém 11 consegui-
ram índice para disputar 
os jogos, então com certe-
za a gente vai pra buscar o 
título”, afirma.

Para ele, a atual geração 
de jovens atletas tem poten-
cial para crescer e evoluir 
como atletas de alto rendi-
mento. “A Paraíba é o es-
tado que tem mais atletas 
na seleção. É cobrança, é 
meta, é priorização de trei-
nos. O objetivo maior é esta 
competição para a qual es-
tamos indo e todos estão 
focados para trazer resul-

tados e medalhas”, revela.
A presidente da Fun-

dação Centro Integrado de 
Apoio à Pessoa com Defi-
ciência (Funad), Simone 
Jordão, destaca a impor-
tância de oferecer apoio 
a estes jovens talentos. “A 
gente precisa promover 
políticas públicas e dar 
apoio a essas pessoas para 
que possam mostrar todo 
o seu potencial. Eles têm 
um ano inteiro de compe-
tições para mostrar isso. 
Nós somos parceiros do 
Comitê Paralímpico Brasi-
leiro (CPB) para identificar 
e potencializar a vocação 
esportiva desses adoles-
centes. O esporte é agrega-
dor e muda a vida das pes-
soas”,  concluiu.

Bocha e atletismo têm equipes 
com bastante experiências

como Petrúcio Ferreira e ou-
tros”, explica.

“Nós estamos enviando 
para São Paulo a maior de-
legação que a Paraíba já en-
viou e a expectativa é que 

todos tenham um desem-
penho satisfatório, já que fo-
mos os campeões dos jogos 
Norte-Nordeste. Tivemos 
bons rendimentos nos jo-
gos de 15 a 17 anos em Ri-

beirão Preto. É uma prova de 
que, mais do que nunca, es-
tamos apostando no esporte 
no nosso estado”, afirmou o 
secretário de Juventude, Es-
porte e Lazer, Lindolfo Pires.

Técnico Gilmar Araújo acredita em resultados positivos

Foto: Edson Matos

Foto: Edson Matos
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Competidores receberam do 
governador os equipamentos 

esportivos e as passagens para os 
jogos, que começam no dia 27 deste 

mês e seguem até 2 de dezembro

Todos os paratletas que irão participar 
das competições em São Paulo, estiveram 

no auditório da Funad
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Técnico se despede desejando que trabalho no ano ‘seja coroado’; Tiago Nunes assume o comando da equipe carioca

Lucio Flavio deixa o Botafogo do Rio
SAÍDA

Lionel Messi e Pep Guardio-
la não cansam de trocas elo-
gios. A parceria entre jogador e 
treinador rendeu muitos títulos 
no Barcelona e, mais uma vez, o 
astro teceu elogios a seu ex-co-
mandante, em sua visão o me-
lhor com o qual trabalhou. Em 
preparação para mais uma ro-
dada das Eliminatórias para a 
Copa do Mundo, o camisa 10 
da Argentina disse que o es-
panhol “fez muito mal ao fute-
bol”, por fazer as coisas parece-
rem fáceis.

Em entrevista com o ex-jo-
gador Jorge Valdano, no Movis-
tar, Messi não poupou elogios 
ao treinador do Manchester 
City, disse que Pep Guardiola 
“impulsionou” o esporte e in-
fluenciou muitos treinadores a 
seguir seus passos no futebol.

“Guardiola fez muito mal ao 
futebol. Parecia tão simples o 
que ele fazia, que todo mundo 

queria copiá-lo. Depois encon-
trei muitos Guardiolas por aí. 
E você percebe o que fizemos. 
Sem dúvida (foi o melhor que 
tive)”, afirmou Messi.

“Guardiola tem algo espe-
cial, sobretudo na preparação 
de cada partida e também na 
comunicação com os jogadores. 
Era diferente a forma como ele 
transmitia a estratégia”, reve-
lou o camisa 10 do Inter Miami.

Foram quatro temporadas 
de parceria da dupla no Barce-
lona e impressionantes 16 con-
quistas, sendo duas Ligas dos 
Campeões da Europa e três 
Mundiais da Fifa. O futebol 
do clube catalão foi apelidado 
de tiki-taka pela velocidade e 
precisão no toque de bola que 
envolvia os oponentes. Agora 
quem brilha nas mãos de Guar-
diola é Halland, artilheiro e es-
trela do City, atual campeão da 
Europa.

Lucio Flavio não permanece-
rá no Botafogo como auxiliar de 
Tiago Nunes. E antes mesmo de 
ser oficializada a sua saída, em 
decisão do dono da Sociedade 
Anônima do Futebol (SAF) do 
clube, John Textor, ele já se des-
pediu. Nas redes sociais, desejou 
que o trabalho seja coroado nesta 
reta final de Brasileirão.

A pedido dos jogadores, Lu-
cio Flavio foi efetivado na vaga 
do demitido Bruno Lage. Mas 
seu trabalho no comando da 
equipe na vaga do técnico por-
tuguês não surtiu efeito e, após 
oito partidas, com retrospecto 
ruim de duas vitórias (nos pri-
meiros jogos), dois empates e 
quatro derrotas, ele acabou per-
dendo a confiança da torcida, 
que cobrou sua saída.

Imaginava-se que ele voltaria 
à função de auxiliar, mas o clube 
não viu mais clima para o ex-jo-
gador permanecer e a saída aca-

bou inevitável. Lucio Flavio fez 
questão de mostrar que conti-
nuará no apoio ao elenco.

“Essa é uma imagem que 
acontece apenas quando uma 
equipe é campeã! Jogadores, sta-
ff, comissão e direção... Que essa 
última caminhada possa coroar 
o trabalho de vocês. Vão na fé, no 
trabalho e na humildade”, escre-
veu em suas redes sociais, usan-
do uma imagem com jogadores 
do Botafogo o atirando para o 
alto em celebração de uma con-
quista, já prevendo outra neste 
Brasileirão

Por fim, a despedida ofi-
cial do ex-treinador, que já ha-
via “quebrado o galho” na fun-
ção em diversas oportunidades. 
“Obrigado, Botafogo! Tua estrela 
solitária te conduz.” Ele chegou 
ao clube nesta última passagem 
em 2020 como auxiliar técnico 
suprindo saída de Paulo Autuo-
ri e Renê Weber. E já havia trei-
nado o time em 2022 com a que-
da de Enderson Moreira.

Agência Estado

Lucio Flavio foi efetivo no comando 
técnico, em substituição a Bruno 
Lage, a pedido dos jogadores

Foto: Botafogo

Messi diz que Guardiola “fez muito mal” ao futebol
ELOGIOS

A parceria entre jogador e treinador rendeu muitos elogios no Barcelona: “parecia tão simples o que ele fazia”

A CBF (Confederação Bra-
sileira de Futebol), na manhã 
dessa terça-feira, alterou a data 
da partida entre Corinthians e 
Bahia pela 35ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro. A entidade 
adiantou em um dia o duelo 
entre as equipes, que será rea-
lizado na Neo Química Arena.

O confronto estava com 
data marcada para o dia 25, 
um sábado, às 19h30. Agora, 
com a mudança, Corinthians e 
Bahia vão medir forças no dia 
24, sexta-feira, às 21h, em Ita-
quera. De acordo com o divul-
gado pela CBF, o motivo da al-
teração foi um ajuste na grade 
da detentora dos direitos de 
transmissão e o foi solicitado 
pelo Grupo Globo.

Com isso, ambas as equipes 
terão um dia a menos de pre-
paração na pausa da Data Fifa, 
já que o Brasileirão vai ficar pa-
ralisado e todos os clubes vão 
ver dias livres de trabalho. O 
Corinthians, inclusive, ganhou 
dois dias de folga após vitória 

no domingo contra o Grêmio 
e o elenco alvinegro retoma 
as atividades na quarta-feira, 
dia 15.

Duelo importante
O duelo é de extrema im-

portância para ambos times, 
já que os dois estão brigan-
do pela permanência na Sé-
rie A. O Timão, com os resul-
tados da última rodada, subiu 
três posições e abriu sete pon-
tos de vantagem para a zona 
de rebaixamento, somando 44 
pontos. Já o Bahia, é primeiro 
fora do Z4, com 38 pontos, po-
rém tem dois jogos a mais que 
o Cruzeiro, que tem 37 pontos.

Vale lembrar que, no dia 25 
de novembro, data em que o 
jogo havia sido marcado ante-
riormente, é o dia das eleições 
presidenciais do Corinthians. 
André Luiz de Oliveira e Au-
gusto Melo concorrem ao car-
go, que será decidido em vo-
tação no Parque São Jorge no 
final deste mês.

CBF altera data do jogo entre Corinthians e Bahia
ELEIÇÕES NO TIMÃO

No primeiro turno do Brasileirão, as equipes se enfrentaram na Arena Fonte Nova, em Salvador, Bahia
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O título do Campeona-
to Paraibano Feminino 2023 
sacramentou a primeira con-
quista do Mixto na categoria, 
bem como, assegurou tam-
bém a primeira participação 
da equipe numa competição 
nacional, já que na temporada 
2024, o clube vai representar 
o futebol paraibano na dispu-
ta do Campeonato Brasileiro 
da Série A3. No entanto, mui-
to antes de iniciar a disputa, 
a equipe tenta driblar as ad-
versidades extracampo em 
busca do sonho de conseguir 
o seu próprio centro de trei-
namentos.

Atualmente, o clube tem 
condições de oferecer aloja-
mento para 19 jogadoras, in-
clusive, para aquelas oriun-
das de outros estados, numa 
estrutura localizada no bair-
ro Mangabeira I, em João Pes-
soa. A diretoria das “Desbra-
vadoras” sabe que para dar 
continuidade aos títulos é 
preciso montar uma estru-
tura que possibilite um cer-
ta igualdade com os demais 
concorrentes, VF4 e Botafogo, 
respectivamente. Mas, esbar-
ra na realidade de ainda não 
possuir um local específico 

para a realização de treinos.
Para se ter uma ideia, o 

clube enfrentou dificuldades 
para treinar durante a dis-
puta do certame estadual e 
segundo o presidente, Mar-
coni da Silva, a equipe che-
gou a disputar a partida fi-
nal da competição, contra o 
VF4, sem realizar uma pre-
paração prévia. 

“Com grandes conquis-
tas, aparecem as grandes 
responsabilidades. O futebol 

não ocorre apenas dentro das 
quatro linhas. Para conquis-
tar o nosso primeiro título pa-
raibano tivemos que superar 
grandes obstáculos, inclusive, 
o fato de não ter um local es-
pecífico para treinos. Para se 
ter uma ideia, a nossa equipe 
não treinou para o jogo final, 
pois não tivemos um local 
para realizar a preparação. 
Tivemos o apoio de amigos 
abnegados que abraçaram a 
nossa causa, agora temos no-

venta de encarar todo um tra-
balho de planejamento para 
participar de uma primeira 
competição nacional. Vamos 
montar um elenco para tentar 
representar bem o futebol pa-
raibano na disputa”, revelou.

Apesar de enfrentar difi-
culdades na tentativa de con-
seguir um local para treinos, 
o clube emplaca tratativas 
com autoridades públicas no 
sentido de conseguir a doação 
de um terreno para a constru-

ção de seu próprio centro de 
treinamentos.

“Temos pela frente a dis-
puta de um Campeonato Bra-
sileiro e a certeza de enfren-
tar novos desafios em função 
de representar, pela primei-
ra vez, o futebol paraibano 
numa disputa de competi-
ção nacional. Estamos viabi-
lizando o contato com repre-
sentantes políticos no sentido 
de conseguir uma doação de 
terreno através da Lei de In-
centivo ao Esporte, a doação 
de espaço para a construção 
de um centro de treinamen-
tos”, disse Marconi.

E parece que o apelo da 
diretoria do clube já passa a 
surtir os primeiros efeitos, 
pelo menos na questão do re-
conhecimento do trabalho 
realizado pela equipe. Tan-
to que dias após a conquista, 
a Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP) aprovou uma 
moção de aplauso ao clube 
pela conquista do Campeo-
nato Paraibano Feminino de 
Futebol.

“Há dois anos, destino 
emendas impositivas para a 
equipe. E essas pequenas con-
tribuições ajudaram a che-
gar nesse patamar do clube 
participar e ser campeão. É 
importante ajudar o esporte 

feminino”, disse em pronun-
ciamento o autor do voto de 
aplauso, o vereador e presi-
dente da CMJP, Dinho. 

O Mixto precisou viver a 
experiência de três vice-cam-
peonatos para conseguir o 
seu primeiro título paraiba-
no na categoria e, na final, 
deu troco diante o VF4, em 
cobranças de pênaltis, depois 
de um empate emocionante 
no tempo normal. Na tempo-
rada passada, a equipe havia 
perdido a decisão para o al-
goz VF4. Antes, as desbrava-
doras já tinham desperdiça-
do a chance contra Botafogo 
(2018) e Auto Esporte (2019).

“A conquista do paraiba-
no foi um trabalho que nos 
prontificamos a realizar des-
de que entendemos, de fato, 
como jogar a competição. A 
partir de dois vice-campeo-
natos em 2018 e 2019, passa-
mos a nos preparar da melhor 
forma, tanto, que chegamos 
mais um final na temporada 
passada e mais um vez bate-
mos na trave. Nesta tempora-
da, investimos no projeto da 
base que já revelando talentos 
para o nosso clube e apesar 
das várias dificuldades, en-
fim, conseguimos êxito com 
a conquista de nosso primei-
ro título”, finalizou Marconi.
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Clube deu o pontapé inicial na  formação do elenco para o Campeonato Paraibano, que terá o comando de Ranielli Ribeiro

Serra Branca já conta com reforços 
PREPARAÇÃO PARA 2024

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

De olho na disputa do 
Campeonato Paraibano 2024, o 
Serra Branca anunciou, ontem, 
através de suas redes sociais, a 
chegada dos dois primeiros re-
forços para a formação do gru-
po que será comandado pelo 
treinador Ranielli Ribeiro. O 
atacante Marcelo Toscano e o 
meia Anderson Paraíba, são os 
primeiros nomes confirmados 
para vestirem a camisa do Car-
cará na temporada 2024.

Marcelo Toscan tem 38 
anos, e foi vice-artilheiro do 
Campeonato Brasileiro Sé-
rie D na última temporada, 
atuando pela Portuguesa-RJ. 
Em 2021, esteve no elenco que 
conquistou uma vaga na pré-
Copa Libertadores da Amé-
rica. O jogador ainda tem 
passagens por Lausanne-S-
port-SUI, Paraná-PR, Vitória 
SC-POR, Figueirense-SC, Co-
mercial, Vila Nova-GO, Cuia-
bá-MT, Mirassol-SP, Jeju Uni-
ted-COR, Omiya Ardija-JAP, 
Mirassol-SP e Paysandu-PA. 

Outro nome experiente 
no elenco, Anderson Paraíba, 
de 32 anos, retorna ao futebol 
paraibano depois de sua últi-
ma passagem pelo Botafogo, 
em 2022. Nesta temporada ele 
atuou pelo Jerash FC, da Ará-
bia Saudita, seu último clu-
be. Natural de João Pessoa, o 
meia tem passagem por clubes 
como Sport-PE, Grêmio-RS, 
Salgueiro-PE, ABC-RN, Novo 
Hamburgo-RS, Boa Esporte
-MG, Kalloni-Grécia, Passo 
Fundo-RS, Operário-PR, São 
Luiz-RS, Concórdia, Retrô-PE, 
Manaus e Remo-PA.

A ideia da diretoria é fi-
nalizar o anúncio oficial de 
todo elenco e iniciar os tra-
balhos de pré-temporada até 

o dia 20 deste mês. Antes, 
está programada para a pró-
xima sexta-feira (17), a inau-
guração da 1a etapa do Cen-
tro de Treinamento Erasmo 
Alves Ribeiro, localizado às 
margens da Alça Sudoeste, 
em Campina Grande. A so-
lenidade tem início previsto 
para as 15h e contará com a 
presença de autoridades esta-
duais, municipais, imprensa, 
representantes de outros clu-
bes paraibanos e entidades li-
gadas ao futebol, aproxima-
damente 500 pessoas foram 
convidadas para o evento.

Nesta 1a primeira etapa, a 

estrutura apresenta um edi-
fício com 30 apartamentos 
triplos, com capacidade de 
alojar até 90 atletas, que se-
rão utilizados para catego-
rias de base e profissional. Em 
seu térreo, academia, área de 
transição, refeitório, salas de-
partamentais, além de um de-
partamento médico equipado 
com piscina. 

No 2o edifício, estarão lo-
calizados três vestiários, para 
equipes da casa, visitantes e 
federação, modernos e equi-
pados para crioterapia. Ain-
da no segundo edifício, tam-
bém estão localizados a sala 
de imprensa, moderna, com 
backdrop digital, recepção, 
salão de eventos, tribunas 
para convidados e cabines de 
imprensa. 

Para realização dos treinos 
da equipe profissional e jogos 
das categorias de base, o clube 
vai apresentar um campo ofi-
cial padrão Fifa, que já será o 
local de treinos para o grupo 
que vai disputar o Campeo-
nato Paraibano 2024. No even-
to, será apresentado o projeto 
para a 2a etapa da obra, além 
da construção de um estádio 
no município de Serra Branca.

Clube tenta o mesmo sucesso do sub-20 e segue em busca do seu primeiro título paraibano

Garotada do Carcará vai jogar a competição nacional pela primeira vez em sua história

Antes de disputar competição nacional, Mixto busca doação de local para construção de CT

Mixto, após título, vai disputar competição nacional 
FUTEBOL FEMININO

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Foto: Reprodução/Instagram

Foto: Samy Oliveira

Foto: Wellinton Faustino 

Em busca de represen-
tar bem o futebol parai-
bano na disputa de sua 
primeira Copa São Paulo 
de Futebol Júnior, o Ser-
ra Branca retomou, on-
tem, as suas atividades 
com a categoria sub-20, 
no Centro de Treinamen-
tos do Carcará, em Cam-
pina Grande.

O clube garantiu a sua 
participação na Copinha 
2024 depois da conquista 
do Campeonato Paraiba-
no Sub-20. Com isso, o Car-
cará passará a disputar a 
maior competição das ca-
tegorias de base do futebol 
Nacional, em São Paulo-SP, 
com início a partir do dia 2 
de janeiro de 2024.

Equipe se prepara 
para Copinha 2024

Reforços
Atacante Marcelo 

Toscano e meia 
Anderson Paraíba são os 

primeiros a chegar na 
equipe comandada por 

Ranielli Ribeiro
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(Valéria de Almeida)

1527 — Catarina, princesa da Inglaterra
1630 — Johannes Kepler, matemático e 
astrônomo alemão
1828 — Amália, rainha da Saxônia
1853 — Maria II, rainha de Portugal
1890 — Antônio Herculano de Sousa 
Bandeira Filho, político, advogado, professor 
e escritor (PB)
1961 — Hortensio de Sousa Ribeiro, 
advogado, jornalista e professor (PB)
2017 — Heraldo Teixeira de Carvalho, 
advogado e político (PB)
2019 — Josué Dias de Oliveira, advogado e 
político (PB)

Mortes na História

Obituário
Roniélio Fernandes
Pereira (Ranieri)
10/11/2023 – Aos 43 anos, em 
Cajazeirinhas (PB), vítima de 
homicídio. Foi morto a tiros quando 
dirigia um carro, no Sítio Barrento.

Foto: Reprodução

Geraldo de Pocinhos
(Geraldo do Banco)
11/11/2023 – Aos 65 anos, em 
Campina Grande (PB). Músico 
sanfoneiro era natural do Sítio 
Picoito, município de São João do 
Cariri (PB), mas adotou Pocinhos 
como sua segunda terra após uma convivência 
de mais de 30 anos.

Foto: Blog Bruno Lira

Aldecy Viturino Barros
e Ana Paula Costa Silva
11/11/2023 – Aos 44 e aos 29 anos, 
em Princesa Isabel, assassinados. 
Os dois trabalhadores do Movimento 
dos Trabalhadores e Trabalhadoras 
Rurais Sem Terra da Paraíba (MST-
PB) foram mortos a tiros no Sítio Rancho Dantas 
por dois homens em uma motocicleta. Ele era 
coordenador do acampamento que está no local 
desde 2008 e abriga 22 famílias.

Foto: MST-PB

Raphael Dwamena
11/11/2023 – Aos 28 anos, por 
problemas cardíacos. Jogador de 
futebol, atacante ganês, morreu 
após desmaiar durante um jogo 
pelo Campeonato Albanês. Ele 
colapsou em campo aos 24 minutos 
da partida entre Egnatia  e Partizani.

Foto: Reuters

Alderi
12/11/2023 – Aos 50 anos, em 
Cachoeira dos Índios (PB), em 
acidente envolvendo um caminhão 
container carregado de frutas. 
Motorista morreu após o veículo 
tombar em um barranco às margens 
da BR-116, próximo ao Sítio Cipó.

Foto: Reprodução

Raimundo João
de Oliveira Neto
12/11/2023 – Em Vieirópolis (PB), de 
leucemia. Bacharel em Direito era 
filho do ex-vereador e ex-vice-prefeito 
de Vieirópolis Raimundo Valdir 
de Oliveira. Ele havia colado grau 
em dezembro de 2022, na Faculdade Católica 
da Paraíba e também era neto do pecuarista 
Raimundo João, da Comunidade de Cachoeira, e 
sobrinho do diretor-presidente do Grupo Nonato 
Atacarejo, Raimundo Nonato de Oliveira.

Foto: Repórter PB

Spiros Focás
10/11/2023 – Aos 86 anos. Ator 
grego cuja filmografia inclui 
vários sucessos de ação de 
Hollywood, como ‘Rambo 3’. 
Nascido na cidade portuária de 
Patras em 1937, começou sua 
carreira no cinema em 1959, antes de se 
mudar para a Itália, onde prosseguiu uma 
carreira de quatro décadas no cinema e na 
televisão. Entre seus trabalhos marcantes, 
nos anos de 1980, está o vilão Omar, em ‘A 
Joia do Nilo’, ao lado de Michael Douglas, 
Kathleen Turner e Danny DeVito.

Foto: Internet

Johnny Ruffo
10/11/2023 – Aos 35 anos, em 
Sidney, Austrália, de câncer 
cerebral. Ator e cantor australiano 
que atuou em várias produções 
para a televisão.

Foto: Polêmica Paraíba

Aforismo

No terceiro domingo de 
novembro, todos os anos, 
é celebrado o Dia Mundial 
em Homenagem à Vítimas 
de Acidentes de Trânsito, si-
tuação que no Brasil tem ce-
nário alarmante. O trânsito 
brasileiro vem registrando 
aumento de óbitos por aci-
dentes. Segundo o Ministé-
rio da Saúde, os números de 
mortes referentes à questão, 
em 2022 e 2023, ainda não es-
tão consolidados, porém, da-
dos preliminares, até outu-
bro deste ano, indicam 10.060 
vítimas fatais. No ano passa-
do, 31.174 mortes.

Os últimos dados do Sis-
tema de Informações sobre 
Mortalidade (SIM), do Minis-
tério da Saúde, mostram que, 
entre 2019 e 2021, a quantida-
de de óbitos no trânsito teve 
aumento de 5,84%. O percen-
tual pode parecer baixo, po-
rém, quando se compara os 
números, que cresceram em 
três anos seguidos, é possível 
entender a dimensão do pro-
blema. Enquanto em 2019 fo-
ram registradas 31.945 mor-
tes, em 2021, 33.813 pessoas 
perderam a vida no trânsito 
brasileiro.

O presidente da Socieda-
de Brasileira de Trauma Orto-
pédico (Trauma), José Octavio 

Soares Hungria, ressalta que 
as mortes decorrentes de aci-
dentes de trânsito estão entre 
as principais causas de óbi-
tos no país e, quando as ví-
timas sobrevivem, em mui-
tos casos, sequelas impactam 
por toda a vida. “O politrau-
matismo – quando duas ou 
mais partes do corpo são le-
sionadas gravemente – é mui-
to comum em acidentes de 
trânsito e essa situação leva a 
pessoa a uma condição de es-
gotamento da capacidade fi-
siológica de equilíbrio orgâ-
nico, o que pode resultar em 
óbito”, explica o presidente. 
“Após sofrer politraumatis-
mo, recuperar-se totalmente é 

muito difícil, pois, geralmen-
te, um acidente de grande im-
pacto deixa sequelas, as quais 
limitará a vítima por toda a 
vida”, completa.

O especialista ressalta 
que as lesões causadas por 
acidentes de trânsito acar-
retam não só danos físicos, 
mas também emocionais 
e econômicos. “O custo do 
cuidado médico prolonga-
do, a perda de um membro 
que sustenta a família ou os 
custos adicionais necessá-
rios para cuidar de pessoas 
incapacitadas impactam 
significativamente a famí-
lia, tanto emocionalmente, 
quanto a renda do lar”.

Professor Cícero Agostinho Vieira nasceu em 
26 de junho de 1931, em Canindé, norte do 
Ceará, filho de Pedro Agostinho Vieira e de 

Maria Dolores Costa, como o quinto de treze filhos 
do casal, marcando sua trajetória pela entrega 
à educação e à formação espiritual e intelectual 
de jovens. Foi alfabetizado por Dona Ambrozina, 
no Distrito de Ipu, em Canindé, aos 6 anos de 
idade. Seguiu sua formação básica no Instituto 
Evaldo Neco, onde estudou por dois anos, depois 
no Convento São Francisco, ainda em Canindé, 
completando-a no Convento Ipuarana, em Lagoa 
Seca (PB), como aluno. Após passar por Aracaju 
(SE), fez o noviciado e se tornou frade, no Convento 
Franciscano em Salvador, onde celebrou a sua 
primeira missa, em dezembro de 1959.

Em 1960, Cícero se formou em Teologia pelo Instituto 
Franciscano de Teologia, tendo se especializado 
em Teologia Pastoral na mesma Instituição, no ano 
seguinte; em 1970, concluiu o bacharelato em Filosofia, 
pela Universidade Católica de Pernambuco; em 1974, 
fez especialização em Métodos e Técnicas de Ensino, 
pela Universidade Federal do Ceará (1974); e, em 1979, 
tornou-se mestre em Educação pela Universidade 
Estadual de Campinas.

Cumprindo seu destino ou os desígnios de Deus, 
dedicou-se à vida religiosa junto à congregação 
franciscana, no Convento Ipuarana, fundado em 
1940 por frades alemães que haviam fugido da 
perseguição do partido nazista de Hitler. O convento 
mantinha o Colégio Seráfico Santo Antônio que, além 
de abrigar alunos internos para formação básica e 
religiosa, oferecia oficinas de alfaiataria, carpintaria, 
encadernação e outras habilidades artesanais.

Cícero, que então adotara o nome de Frei Olegário, 
dedicou-se também à Juventude Estudantil Católica, 
acolhendo os jovens inquietos dos anos de 1960, 
orientando-os em sessões de leituras de grandes 
clássicos da Filosofia e também a se divertirem, 
saudavelmente. Até que Frei Olegário decidiu seguir 
servindo a Deus por meio do amor a uma mulher, a 
professora Maria de Lourdes Nascimento, com quem 
se casou em 1972, de cuja união nasceram os filhos 
Karla, Kilma, Keila, Carlos Artur, César Augusto, sete 
netos e um bisneto.

Com o apoio incondicional da família, Cícero 
seguiu seu apostolado franciscano como professor 
e orientador na Universidade Federal de Campina 
Grande e na Universidade Estadual da Paraíba, 
então UFPB e Furne, respectivamente, lecionando 
Metodologia do Ensino Superior, Filosofia da 
Educação, História da Educação, na graduação; 
Metodologia de Pesquisa Científica, na pós-
graduação; e Introdução à Filosofia e História da 
Educação I e II, na extensão universitária.

Por amor à educação e à memória histórica, foi 
membro do Grupo de Estudos Paulo Freire (Gespauf) 
e sócio efetivo do Instituto Histórico de Campina 
Grande (IHCG), ocupando desde 18 de setembro 
de 2013 até sua morte, a Cadeira 25, que tem como 
patrono o professor Itan Pereira da Silva. Foi diretor 
administrativo financeiro do IHCG, entre 2016 e 2018, 
na gestão de Juciene Ricarte, reconduzido na primeira 
gestão de Vanderley de Brito, entre 2018 e 2020; e 
compôs o conselho do Centro Editorial do IHCG. A 
psicóloga Mayvonne Morais o sucedeu na Cadeira.

Cícero tinha orgulho do seu nome, por ser composto 
de três nomes de ícones da história universal: Cícero, o 
filósofo romano (106 a.C-43 a.C); Agostinho, o teólogo 
e filósofo argelino (354 d.C-430 d.C); e Vieira, o padre 
filósofo, escritor e orador português (1608-1697).

Estudioso, curioso, teimoso, prestativo, grato, 
amoroso, responsável e leal com os amigos, Cícero foi 
agraciado com a Lei 7.660/2020, que denominou de 
Rua Professor Cícero Agostinho Vieira uma das novas 
ruas de Campina Grande, de autoria do vereador João 
Dantas, que na justificativa da sua proposta registrou 
a simplicidade e fidalguia do homenageado, que 
escondiam o professor dedicado e preparado, que 
formou muitas gerações de campinenses.

Cícero faleceu aos 89 anos de idade, em 29 de julho 
de 2020, no dia em que sua cidade natal completava 
174 anos. Seu padroeiro? São Francisco das Chagas, 
frade franciscano, nascido em Assis, na Itália, batizado 
como Giovanni di Pietro di Bernadone (1181-1226), que 
pregava uma visão positiva da natureza e do homem, e 
contribuiu para a filosofia da Renascença.

Iêda 
   Lima

iedamolima@gmail.com | Colaboradora

Cícero Vieira,
o franciscano

Iêda Lima é economista, escritora, pesquisadora, 
membro da Academia de Letras de Campina Grande 
(ALCG) e sócia-correspondente do Instituto Histórico 

de Campina Grande (IHCG)

Sociedade Brasileira de Trauma Ortopédico analisa dados divulgados pelo 
Ministério da Saúde sobre mortes e sequelas nas vítimas sobreviventes
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“Assim como o pecado reinou 
na morte, também a graça 

reine pela justiça para conceder 
vida eterna, mediante 

Jesus Cristo, nosso Senhor.”

Romanos 5:21



CÂMARA MUNICIPAL DE ARAÇAGI 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 

Olívio Maroja, S/N - Centro - Araçagi - PB, às 14:00 horas do dia 30 de Novembro de 2023, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa em cons-
trução civil, para reforma e ampliação da Câmara Municipal de Araçagi–PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado: licitacaocamaraaracagi@
gmail.com. Telefone: (83) 99314–7552. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araçagi - PB, 14 de Novembro de 2023
JOSINETE FRANCISCO DA SILVA CRISPIM 

Presidenta da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 10:30 horas do dia 28 de Novembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do 
ramo pertinente para aquisição de 03 (três) motocicleta 0km, destinada atender as necessidades 
da Secretaria de Educação do Município de Baia da Traição–PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 06/07; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99156–0205. E-mail: baialicitacao@gmail.com. 
Edital: https://transparencia.elmartecnologia.com.br/Licitacao?e=201; https://tramita.tce.pb.gov.br/
tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 14 de Novembro de 2023
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MADEIRAS DE ALTA QUALIDADE, RESISTÊNCIA E DURABILIDADE 
E MATERIAIS PARA REPAROS DO CURRAL DO MATADOURO MUNICIPAL. FUNDAMENTO LE-
GAL: Pregão Presencial nº 00043/2023. DOTAÇÃO: 08.01 SECRETARIA DA AGRICULTURA E MEIO 
AMBIENTE 20.606.0021.2034 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E 
MEIO AMBIENTE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 274.3.3.90.30.01 MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 00238/2023 - 08.11.23 - CARROCERIAS CAVALCANTE 
COMERCIO DE MADEIRA LTDA - R$ 10.524,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÕES
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0014/2023.

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS E EQUIPAMENTOS PARA CONSTRUÇÃO DA CRECHE 
SUSTENTÁVEL PARA 200 CRIANÇAS – ITENS FRACASSADOS E DESERTOS. ENDEREÇO 
ELETRÔNICO ONDE SERÁ REALIZADO O PREGÃO: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.
COM.BR. RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: A PARTIR DO DIA 17/11/2023, ÀS 16H00MIM; EN-
CERRAMENTO DO RECEBIMENTO DAS PROPOSTAS: 30/11/2023, ÀS 08H59MIM; ABERTURA 
DAS PROPOSTAS: 30/11/2023 ÀS 09H00MIM; INÍCIO DA SESSÃO DE DISPUTA DE PREÇOS: 
30/11/2023 ÀS 09H10MIM. O EDITAL E SEUS ANEXOS PODERÃO SER OBTIDOS NOS SEGUIN-
TES ENDEREÇOS: WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM.BR E HTTP://BOAVENTURA.
PB.GOV.BR/ACESSO-A-INFORMACAO/LICITACOES.

BOA VENTURA/PB, 13 DE NOVEMBRO DE 2023.
LÍVIA MONIELY DE ALMEIDA DEODATO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2023, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE ADEQUAÇÃO DE 
ESTRADAS VICINAIS NO MUNICÍPIO DE BOM JESUS/PB; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: PEDRO GERFERSON FERREIRA FELICIANO 
DINIZ BRASILEIRO - R$ 755.938,34.

Bom Jesus - PB, 09 de Novembro de 2023
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00002/2023. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

ESPECIALIZADA PARA O SERVIÇO DE ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NO MUNICÍ-
PIO DE BOM JESUS/PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 
(cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Pedro 
Gerferson Ferreira Feliciano Diniz Brasileiro - CNPJ 30.635.870/0001-06. INFORMAÇÕES: na sede 
da CPL, Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Terreo - Bom Jesus - PB, no horário das 08:00 
as 13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3559-1021.

Bom Jesus - PB, 09 de Novembro de 2023
DENISE BANDEIRA DE MELO BARBOSA PEREIRA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO DE 
GINÁSIO POLIESPORTIVO COBERTO NO DISTRITO SÃO JOSÉ EM BOM JESUS–PB. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2023. DOTAÇÃO: Convenio Estadual Nº 150/2023 
– SECRETARIA DE EDUCAÇÃO ESTADO DA PARAÍBA. VIGÊNCIA: até 25/10/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Bom Jesus e: CT Nº 00076/2023 - 25.10.23 - N E 
CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - R$ 870.354,87.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 060/2023-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 060/2023-SRP, do tipo “menor preço”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA 
POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (ITENS REMANESCENTES). Data de abertura: 
29/11/2023 às 09h30min (horário local), por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.
com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.
boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 14 de Novembro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00118/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Creuza Josefa Morato, 355 - Intermares - Cabedelo - PB, por meio do site www.licitacaocabedelo.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de materiais de tecnologia 
educacional contendo: LIVROS PARADIDÁTICOS COM PROJETOS INTEGRADORES NO FORMA-
TO IMPRESSO E VIRTUAL, COM ACESSO PLATAFORMA DIGITAL, PARA USO PEDAGÓGICO, 
DESTINADOS AOS ALUNOS DO ENSINO FUNDAMENTAL II (ANOS FINAIS) E DOCENTES das 
unidades municipais de ensino da Secretaria de Educação do Município de CABEDELO–PB. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 09:15 
horas do dia 29 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; 
Decreto Municipal nº 15/23; Decreto Municipal nº 20/23; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/
portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 14 de Novembro de 2023
BÁRBARA RODRIGUES SOARES

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE 3.º TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00075/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO SEGUIMENTO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, DES-

TINADA A CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE COM CAPACIDADE PARA 50 (CINQUENTA) CRIAN-
ÇAS NO MUNICIPIO DE CASSERENGUE, REFERENTE AO PROGRAMA PARAÍBA PRIMEIRA 
INFÂNCIA CONFORME CONVÊNIO Nº 0130/2022, ENTRE PREFEITURA DE CASSERENGUE E 
GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA/SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIÊNCIA 
E TECNOLOGIA.  FUNDAMENTO LEGAL: Art. 65 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA DÉCIMA – 
DA ALTERAÇÃO E RESCISÃO DO CONTRATO – Contrato nº 00075/2022 - Tomada de Preços nº 
00003/2022, no valor R$ 178.865,98 ( cento e setenta e oito mil reais e noventa e oito centavos), 
alterando o valor contratual para, R$ 894.886,62 (oitocentos e noventa e quatro mil e oitocentos 
oitenta e seis reais e sessenta e dois centavos). ORÇAMENTO DE 2023 – RECURSOS GOVERNO 
DO ESTADO – CONVÊNIO Nº 0130/2022 (TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS – OUTROS GO-
VERNO DO ESTADO): 20.040 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA – 12.365.0004.1047 
– ELEMENTO DE DESPESA: 4490.51 – OBRAS E INSTALAÇÕES. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de CASSERENGUE e N & S CONSTRUÇÕES E PROJETOS LTDA. DATA 
DE ASSINATURAS: 14/11/2023.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 036/2023
A Prefeitura Municipal de Coremas/PB, torna público que realizará licitação, na modalidade 

pregão eletrônico, do tipo menor preço por item – Pregão Eletrônico 036/2023, cujo objeto é: a 
aquisição de um veículo para atender às necessidades do Fundo Municipal de Assistência Social 
de Coremas/PB (Programa Criança Feliz), conforme as especificações constantes no Termo de 
Referência, Edital e seus anexos.  As propostas serão aceitas até uma hora antes da abertura da 
Sessão Pública, esta ocorrerá no dia 30 de novembro de 2023, a partir das 09h00min (nove horas), 
através do Portal de Compras Públicas, <www.portaldecompraspublicas.com.br>.  A versão digital 
do edital poderá ser visualizada nos sítios eletrônicos <www.portaldecompraspublicas.com.br>, 
<https://coremas.pb.gov.br/licitacaolista.php> e <http://www.tce.pb.gov.br>.

Coremas/PB, 14 de novembro de 2023.
Francieudo Soares da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2023
A Prefeitura Municipal de Coremas torna público a adjudicação do objeto, correspondente 

ao Pregão Presencial nº 006/2023, que objetiva contratação de empresa para fornecimento de 
hortifrutis destinado as diversas secretarias do município de Coremas/PB, conforme quantidades 
e características constantes no termo de referência, à pessoa jurídica: JOELSON RODRIGUES 
DA SILVA, CNPJ 45.319.079/0001-56, com valor de R$ 116.124,50, referente aos itens 01 a 22. 
Coremas/PB, 10 de novembro de 2023.

Francieudo Soares da Silva
(pregoeiro).

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2023
Constatada a regularidade dos atos procedimentais, de acordo com os termos do relatório final 

apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Pregão 
Presencial nº 006/2023, cujo objeto é a contratação de empresa para fornecimento de hortifrutis des-
tinado as diversas secretarias do município de Coremas/PB, conforme quantidades e características 
constantes no termo de referência, o Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, torna 
público a HOMOLOGAÇÃO do correspondente procedimento licitatório em favor da pessoa jurídica 
vencedora do certame JOELSON RODRIGUES DA SILVA, CNPJ 45.319.079/0001-56, referente 
aos itens 01 a 22, cujo valor adjudicado é de R$ 116.124,50. Fica convocado, o licitante, para, no 
prazo de 05 (cinco) dias úteis, contados a partir da publicação, assinar o termo de contrato, sob 
pena das sanções previstas no Art. 7 da Lei 10.520/02. Publique-se e cumpra-se.

Coremas-PB, 14 de novembro de 2023.
Irani Alexandrino da Silva

(Prefeito).

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE PRORROGAÇÃO

DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 043/2023
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CESSÃO DE USO DE SIS-

TEMA INTEGRADO DE GESTÃO TRIBUTÁRIA, SISTEMA DE GESTÃO CONTÁBIL, SISTEMA 
DE FOLHA DE PAGAMENTO E SISTEMA DE TESOURARIA VISANDO A MODERNIZAÇÃO DOS 
PROCEDIMENTOS DE ATENDIMENTO AOS SERVIDORES, CONTRIBUINTES E PRESTADO-
RES DE SERVIÇOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ. Tipo: Menor Preço. Entrega das 
Propostas: a partir de 08/11/2023 no site https://www.licitanet.com.br/. Nova data de abertura das 
propostas: 29/11/2023 às 09:01h no site https://www.licitanet.com.br/. Informações e Retirada de 
Edital: Segunda a Sexta-feira, das 08h às 12h, Sala da CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Cuité, 
sito a Rua 15 de novembro, 159, centro, e-mail licitacaocuite@gmail.com, www.cuite.pb.gov.br, www.
tce.pb.gov.br ou https://www.licitanet.com.br/.

Cuité/PB, 14 de novembro de 2023.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro 

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO

AO CONTRATO Nº 00029/2023
OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE MEDICAMENTOS DE A A Z, ATRAVÉS DA OFERTA 

DE MAIOR PORCENTAGEM DE DESCONTO SOBRE A TABELA DA ABC FARMA, PARA A DISTRI-
BUIÇÃO COM PESSOAS CARENTES DESTE MUNICÍPIO, ATRAVÉS DA SECRETARIA MUNICIPAL 
DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO PRESENCIAL 
N.º 00008/2023 - FUNDAMENTO LEGAL: Art. 65 – Lei Federal 8.666/93 - CLÁUSULA DÉCIMA – DA 
ALTERAÇÃO E RESCISÃO DO CONTRATO. O valor a ser aditado no Contrato n.º 00029/2023 é 
de R$ 14.960,00 (quatorze mil e novecentos e sessenta reais) alterando o valor contratual para R$ 
74.800,00 (setenta e quatro mil e oitocentos reais) ORÇAMENTO DE 2023 – RECURSO PROPRIO 
(RECEITA DE IMPOSTOS E TRANSFERÊNCIA IMPOSTOS SAÚDE). PARTES CONTRATANTES: 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE e: REDE DOUTOR FARMA COMERCIO DE 
MEDICAMENTOS LTDA. DATA ASSINATURAS: 13/11/2023.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00084/2023 
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00084/2023 , 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE CONJUNTO 
PIJAMA CIRÚRGICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO COMPLEXO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE GUARABIRA/PB.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: - JONAS PEREIRA DO NASCIMENTO - ME- CNPJ: 29.105.353/0001-38 - Valor: R$ 
12.000,00 (Doze Mil Reais).

Guarabira - PB, 13 de Novembro de 2023
HARLLANE HERCULANO MARINHO

Gestora

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE CONJUNTO 
PIJAMA CIRÚRGICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO COMPLEXO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE GUARABIRA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00084/2023. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 
2023 – 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: Dezembro de 
2023. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA e JONAS 
PEREIRA DO NASCIMENTO - ME- CNPJ: 29.105.353/0001-38- Valor: R$ 12.000,00 - Doze Mil 
Reais – CT 00754/2023 – 13/11/2023.

HARLLANE HERCULANO MARINHO
Gestora

 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA

EXTRATO DE DISPENSA
DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00084/2023.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA CONFECÇÃO DE CONJUNTO 

PIJAMA CIRÚRGICO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO COMPLEXO MUNICIPAL DE 
SAÚDE DE GUARABIRA/PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: Secretaria de Saúde.
RATIFICAÇÃO: Gestora, em 13.11.2023

HARLLANE HERCULANO MARINHO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, por meio do site portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE VEICULOS AUTOMOTIVOS. 
Abertura da sessão pública: 10:00 horas do dia 30 de novembro de 2023. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Federal nº 10024/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; portaldecompraspublicas.com.br. 

Gurjao - PB, 14 de novembro de 2023
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO 
 ADIAMENTO DE AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2023

Torna público através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Vicente Borges 
Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, que por motivos de adequação as funções administrativas a 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE INSUMOS LABOTARORIAIS 
por meio do site portaldecompraspublicas.com.br com a data de Abertura da sessão pública: 10:00 
horas do dia 27 de novembro de 2023,  fica ADIADA para a data de Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 01 de dezembro de 2023 . Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal 
nº 10024/20; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; portaldecompraspublicas.com.br. 

Gurjao - PB, 14 de novembro de 2023
RAYSSA EUTÁLIA GURJÃO COUTINHO BORGES

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2023
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de Habilitação e Julgamento de Proposta do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2023, com o seu objeto AQUISIÇÃO DE TRÊS VEÍCULOS 
0KM, ATENDENDO A EMENDA Nº 480/2023, sendo adquirido por CONCESSIONÁRIA ou FABRI-
CANTE. Conforme especificação do edital. Sendo considerada HABILTADA a empresa: COPAUTO 
COMERCIO PATOENSE DE AUTOMOTORES LTDA - Valor: R$ 239.970,00 (DUZENTOS E TRINTA 
E NOVE MIL E NOVECENTOS E SETENTA REAIS).

Ibiara - PB, 14 de Novembro  de 2023.
EDIVAN GALDINO MOREIRA

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00007/2022. Contrato: 00321/2022. Aditivo: 02. Objeto da 
Licitação: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção da Escola Municipal Manoel 
Fernandes. Condições de Pagamento: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de Contrato é 
R$ 2.371.404,55 (DOIS MILHÕES TREZENTOS E SETENTA E UM MIL QUATROCENTOS E QUA-
TROREAIS E CINQUENTA E CINCO CENTAVOS). Rubrica orçamentaria: RECURSOS PRÓPRIOS 
/ PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE ELEMENTO 
DE DESPESA 44.90.52.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ITAPOROROCA. Contratada: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI. Data da Assinatura do Contrato: 
29 de Julho de 2022. Data da Assinatura do Aditivo: 25/09/2023. Vigência do Aditivo: 29/11/2024.  

Itapororoca - PB, 251/09/2023.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
RETIFICAÇÃO

EXTRATO DE ADITIVO
Tomada de Preços Nº 00005/2021. Contrato: 00015/2022-CPL. Aditivo: 05
NA PUBLICAÇÃO DO DIARIO OFICIAL DO MUNICIPIO DO DIA 04 DE AGOSTO DE 2023, 

DIÁRIO OFIFIAL DO ESTADO DA PARAIBA, DIA 05 DE AGOSTO DE 2023, PAGINA 31 E JORNAL 
A UNIÃO, DIA 05 DE AGOSTO DE 2023, PAGINA 25, ONDE SE LÊ: Vigência do Aditivo: 02/02/2024. 
LEIA-SE: 24/11/2023. Itapororoca - PB, 07/08/2023.

ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
EXTRATO RESCISÃO AMIGÁVEL

DO CONTRATO Nº 00158/2019-CPL
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, CNPJ n 09.165.176/0001-78. 

CONTRATADA: CICERO DOS SANTOS CALIXTO, CNPJ n 30.096.761/0001-50. Resumo do Ob-
jeto: Rescisão unilateral do Contrato n 00158/2019-CPL, PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS 
DO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA, a partir da data de publicação deste instrumento no Diário 
Oficial da União, por acordo entre a CONTRATADA e a CONTRATANTE. Do Fundamento Legal 
artigo 79 II a lei 8.666/93 atualizada.

Itapororoca de 14/11/2023.
ELISSANDRA MARIA CONCEIÇÃO DE BRITO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-054/2023

Acatando relatório apresentado pelo Pregoeiro desta Secretaria, que trata do Processo Adminis-
trativo Nº: 22.113/2022 (1DOC), cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS ORGÃOS/ENTIDADES DEMANDANTES, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS”, ADJUDICO E 
HOMOLOGO ADJUDICO E HOMOLOGO o procedimento licitatório em epígrafe relacionados aos 
itens 001, 004 e 013, em favor das Empresas: ABSOLUTA SERVICOS ASSESSORIA EMPRESA-
RIAL E COMERCIO LTDA - CNPJ: 34.157.179/0001-07, no item 001 pelo valor total mensal de 
(R$ 38.000,00), perfazendo o valor anual de R$ 456.000,00 (quatrocentos e cinquenta e seis mil 
reais); LOCAVEL LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 00.388.838/0001-02, no 
item 004 pelo valor total mensal de (R$ 28.600,00), perfazendo o valor anual de R$ 343.200,00 
(trezentos e quarenta e três mil e duzentos reais); e LOCADORA DE VEÍCULOS CAXANGÁ LTDA 
- CNPJ: 00.329.696/0001-02, no item 013 pelo valor total mensal de (R$ 57.260,00), perfazendo o 
valor anual de R$ 687.120,00 (seiscentos e oitenta e sete mil, cento e vinte reais). O valor global 
por um período de 12 meses é de R$ 1.486.320,00 (um milhão, quatrocentos e oitenta e seis mil, 
trezentos e vinte reais). Os itens 014, 018, 019, 020, 021 e 023 restaram FRACASSADOS. O item 
029 restou DESERTO.

João Pessoa/PB, 14 de novembro de 2023.
ARIOSVALDO DE ANDRADE ALVES

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAVE CGM: 8RRD-7OJB-ED2V-B9KW 

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 10.027/2023
PROCESSO ADM. Nº 24.434/2023
CHAVE LICITAÇÕES – E Nº: 1027863
OBJETO: Contratação de Pessoa Jurídica para Fornecimento de Mochila Escolar, referente ao 

ano de 2024, através de Registro de Preços, para atender as necessidades da Secretaria Municipal 
de Educação e Cultura.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site 
www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 16/11/2023, às 14h. A abertura das propostas ocorrerá no 
dia 28/11/2023, às 08h30 e o início da disputa às 09h. A cópia do edital pode ser adquirida pelos 
sites www.licitacoes-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 16 
de novembro, de 2023.

João Pessoa, 14 de novembro de 2023.
Renan Agostinho de Sousa

Pregoeiro Oficial CSL/SEDEC

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10006/2023
REPUBLICAÇÃO 

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na  Rua 
Carlos Alberto Fernandes Cordeiro, 55, centro, Juazeirinho - PB, às 14:30 HORAS DO DIA 28 DE 
NOVEMBRO DE 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUI-
SIÇÃO DE UM RAIO X E SISTEMA DE DIGITALIZAÇÃO DE IMAGENS DE ALTA RESOLUÇÃO, 
COM ALIMENTADOR MONOCASSETE CONFORME A ESPECIFICAÇÃO NO TERMO DE RE-
FERÊNCIA, PARA ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 005-A/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. E-
-mail: licitacaojuazeirinho2022@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br

Juazeirinho - PB, 14 de Novembro de 2023
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10015/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Carlos Alberto Fernandes Cordeiro, 55 - Centro - Juazeirinho - PB, por meio do site www.portal-
decompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar objetivando AQUISIÇÃO DE CAMAS HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE ESPECIFICAMENTE, PARA A UNIDADE DO HOSPITAL 
MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO – PB. ADQUIRIDOS COM RECURSOS REMANESCENTES CON-
FORME TERMO DE COMPROMISSO NR 11277.311000/1220–01. Abertura da sessão pública: 10:00 
HORAS DO DIA 28 DE NOVEMBRO DE 2023. Início da fase de lances: 10:01 HORAS DO DIA 28 
DE NOVEMBRO DE 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: 
licitacaojuazeirinho2022@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Juazeirinho - PB, 14 de Novembro de 2023
ERINALDO ARAÚJO SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
ABERTURA DE PROPOSTAS DE PREÇOS

ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS N°. 00008/2023

O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Manaíra/PB, 
torna público o Adiamento da abertura das propostas da licitação modalidade Tomada de Preços 
nº 00008/2023, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para Reforma e 
Manutenção da Base Descentralizada do SAMU do Município de Manaíra/PB, conforme Memorial 
Descritivo e Orçamento, que estava prevista para abertura às 10:00 horas do dia 20 de novembro de 
2023, caso não houvesse recurso. Dessa forma fica a mesma remarcada para o dia 22 de novembro 
de 2023 ás 13:00hs, caso não haja interposição de recurso. Fundamento legal: Lei 8.666/93 e suas 
alterações e demais normas aplicáveis. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, na Rua José Rosas, s/n Centro, Manaíra/PB.

Manaíra - PB, 14 de novembro de 2023.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR

Presidente da CPL/PMM

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 08:30 horas do dia 29 de Novem-
bro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE INSTRUMENTOS 
E ACESSÓRIOS MUSICAIS, para atender a necessidade da Secretaria de Educação. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; Decreto Municipal 
nº 058/04; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Marizopolis - PB, 13 de Novembro de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00066/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de 
equipamentos permanentes para Educação Infantil do Município de Marizópolis. Abertura da sessão 
pública: 08:20 horas do dia 29 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 08:21 horas do dia 
29 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: 
http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Marizopolis - PB, 13 de Novembro de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00071/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição 
BRINQUEDOS EDUCACIONAIS, para atender a necessidade da Secretaria de Educação. Abertura 
da sessão pública: 09:30 horas do dia 29 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 09:31 
horas do dia 29 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: 
http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Marizopolis - PB, 13 de Novembro de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00072/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, por meio do site https://www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL DIDÁTICO ESCOLAR PARA ALUNOS DE ATENDIMENTO EDUCACIONAL ESPE-
CIALIZADO (AEE), para atender a necessidade da Secretaria de Educação. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 29 de Novembro de 2023. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 
29 de Novembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 009/15; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: 
http://www.marizopolis.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Marizopolis - PB, 13 de Novembro de 2023
RENATO GOMES BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2023

A pregoeira torna público que fará realizar no dia 29/11/2023, às 9h, na sala da CPL na Prefeitura 
Municipal de Nazarezinho, Situada a Rua Antônio Vieira, nº 01, Nazarezinho-PB, procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Presencial, sob menor preço por item. Objeto: contratação de 
empresa para aquisição PARCELADA de fogos de artifícios destinados a abrilhantar as festividades 
tradicionais do Município de Nazarezinho-pb.

Edital: Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br
Nazarezinho, PB, 14/11//2023.

Marilda Sarmento Luis
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE ERRATA 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00043/2023
O Pregoeiro oficial torna público ERRATA sobre o aviso de licitação do Pregão Eletrônico Nº 

0043/2023, com objeto: contratação de empresa especializada para aquisição de material médico 
hospitalar para manutenção da demanda da secretaria de saúde da Prefeitura Municipal de Pian-
có – PB, durante o exercício de 2024. O aviso de licitação do referido pregão ficou com prazo de 
sessão as 08:30 do dia 23 de Novembro de 2023, entretanto a data correta é dia 24 de Novembro 
de 2023, as 08:30 horas. Por tanto, fica retificado o termo.

Piancó -PB, 14 de Novembro de 2023.
André Alexandre do Nascimento

Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00038/2023, que objetiva: Contratação de horas 
máquina tipo (Escavadeira PC), destinadas a realização de serviços junto a Secretaria de Meio 
Ambiente deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
JOSE LUCIANO DOS SANTOS - R$ 39.000,00.

Pilões - PB, 09 de novembro de 2023
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de horas máquina tipo (Escavadeira PC), destinadas a realização de 
serviços junto a Secretaria de Meio Ambiente deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Eletrônico nº 00038/2023. DOTAÇÃO: Recursos Ordinários: 3390.39 99 Outros Serviços de 
Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2023. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00111/2023 - 10.11.23 - JOSE LUCIANO 
DOS SANTOS - R$ 39.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO
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TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Professor João Rodrigues, 91 - Centro - Pocinhos - PB, às 08:00 horas do dia 01 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Pavimentação em 
comunidades rurais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações poste-
riores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33300554. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.
pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Pocinhos - PB, 14 de Novembro de 2023
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO 
DE ACADEMIA DA SAÚDE, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO PROJETO BÁSICO. FUNDA-
MENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio 
e: CT Nº 00054/2022 - Catão Bongiovi Comercio e Serviços EIRELI - 3º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 180 dias. ASSINATURA: 14.11.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2023, que objetiva: Aquisição parcelada 
de equipamentos de informática diversos para melhor atender as necessidades das Secretarias 
desse município; ADJUDICO o seu objeto a: B.DANIEL INFORMATICA - R$ 192.100,00; MULTMAIS 
COMERCIO DE INFORMATICA E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 37.450,00; NOBREGA CO-
MERCIO E SERVICO LTDA - R$ 12.000,00; P D S DE ALMEIDA - R$ 23.580,00; R1 COMERCIO 
E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 35.800,00.

Rio Tinto - PB, 14 de Novembro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2023
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2023, que objetiva: Aquisição parcelada 
de equipamentos de informática diversos para melhor atender as necessidades das Secretarias 
desse município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: B.DANIEL 
INFORMATICA - R$ 192.100,00; MULTMAIS COMERCIO DE INFORMATICA E ELETRODOMES-
TICOS LTDA - R$ 37.450,00; NOBREGA COMERCIO E SERVICO LTDA - R$ 12.000,00; P D S DE 
ALMEIDA - R$ 23.580,00; R1 COMERCIO E SERVICOS EM INFORMATICA EIRELI - R$ 35.800,00.

Rio Tinto - PB, 14 de Novembro de 2023
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita
 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR

CONTRATO E ATA DE REGISTRO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00030/2023. OBJETO: Aquisição parcelada de equipamentos 

de informática diversos para melhor atender as necessidades das Secretarias desse município. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato e atas de registro de preço, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: B.daniel 
Informatica - CNPJ 11.607.273/0001-15. Multmais Comercio de Informatica e Eletrodomesticos Ltda 
- CNPJ 42.092.696/0001-73. Nobrega Comercio e Servico Ltda - CNPJ 18.995.457/0001-49. P D 
S de Almeida - CNPJ 45.088.720/0001-99. R1 Comercio e Servicos Em Informatica Eireli - CNPJ 
18.296.153/0001-93. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - 
Rio Tinto - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Rio Tinto - PB, 14 de Novembro de 2023
MAGNA CELI FERNANDES GERBASI

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E 
DRENAGEM NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB, CONFORME O CONTRATO DE 
REPASSE 917489/2021, OPERAÇÃO 1079167-38/2021 E PROJETO EM ANEXO. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Tomada de Preços nº 00009/2022. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do 
objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do Tigre e: CT 
Nº 08701/2023 - Renovar Construcoes e Servicos Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 8 
meses. ASSINATURA: 27.10.23

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Locação de veículos para Transporte Escolar destinados a Secretaria de Educação 
do município de São José do Bonfim/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão eletrônico nº 00027/2023. 
VIGÊNCIA: 31 de Dezembro de 2023.  
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 02.06 - SECRETARIA DE EDUCAÇÃO - 12 122 2008 2042 MANU-

TENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO; 12 361 1018 2045 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DO MDE; 12 361 1022 2051 MANUTENÇÃO DO TRANSPORTE ESCOLAR; 
12 361 1022 2070 MANUTENÇÃO DO PNATE; 12 361 1018 2120 MANUTENÇÃO DE PROGRA-
MAS DESTINADOS A EDUCAÇÃO FUNDAMENTAL - CONVÊNIO ESTADUAL; 12 365 1016 2121 
MANUTENÇÃO DE PROGRAMAS DESTINADOS A EDUCAÇÃO INFANTIL - CONVÊNIO ESTA-
DUAL; ELEMENTO DE DESPESA - 3390.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
FÍSICA/3390.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA

 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: - JOSE LOPES DE 
LIMA, CPF Nº 733.589.404-20, VALOR: R$ 13.600,00

São José do Bonfim - PB, 07 de Novembro de 2023.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa Técnica Especializada Para Pavimentação e drenagem de 
diversos Trechos da zona rural do Município De São Sebastião De Lagoa De Roça conforme termo 
de referência e especificações anexo. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2023. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: Recursos Pró-
prios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02070.15.451.2009.1021 – Serviços de 
Drenagem e Pavimentação de Ruas 44.90.51.00.00 – Obras e instalações 500 – 700 – 701 – 749 
– 750 – FONTE. VIGÊNCIA: até 13/11/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00109/2023 - 13.11.23 - HARG EMPREENDIMENTOS, 
CONSTRUCOES E INCORPORACOES LTDA - R$ 196.094,15.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços técnicos de concurso 

público para provimento de cargos efetivos da Prefeitura Municipal de Sertãozinho. LICITANTE 
HABILITADO: ADVISE CONSULTORIA & PLANEJAMENTO LTDA. Na fase de Documentos Fiscais 
e Trabalhista: vigentes. Na Fase de Proposta Técnica: obteve Nota Técnica 3.360 pontos. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão 
pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 04/12/2023, às 09:00 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Co-
missão Permanente de Licitação, Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: no site da prefeitura. 

Sertãozinho - PB, 14 de Novembro de 2023
JOSE LUIZ SOBRINHO

Presidente da Comissão

KANT ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 31.085.644/0001-53, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria de Meio Ambiente de Cabedelo a Licença de Instalação para construção de Residencial 
Multifamiliar, situado Rua Santa Cavalcante, Nº 650, Praia Do Poço, Cabedelo – PB.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-LRO-OBRAS CIVIS-LRO=SEDE ADMINISTRATIVA=COD.56.17.10
6=ÁREA:44.255,36M²=L/ATV:AV. FELICIANO CIRNE-JAGUARIBE-JOÃO PESSOA-PB. JOAO 
PESSOA-PB Processo: 2023-005123/TEC/LRO-0268

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2023  
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 219/2023

OBJETO:  Contratação de empresa para execução de obra de PAVIMENTAÇÃO EM PARALE-
LEPÍPEDO EM DIVERSAS RUAS DA CIDADE, conforme especificações no edital e seus anexos

FUNDAMENTO: Lei 8.666/93 atualizada.
DATA REUNIAO: 04 de dezembro de 2023, as 09h00m, na sala da CPL.
INFORMAÇÕES: na sala de sessões, localizada no anexo do Centro Administrativo e Educacional 

de Teixeira, Rua José Ramalho Xavier, Centro, Teixeira – PB, em todos os dias úteis de segundas 
às sextas-feiras, das 8h às 13h. Os interessados poderão obter o Edital completo pelo site www.
teixeira.pb.gov.br e pelo site do www.tce.pb.gov.br.

Teixeira – PB,  14 de novembro de 2023.
CLAUDENICE PEREIRA DA S. ROCHA

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, em conformidade com o disposto no 
art. 21, § 4º, da Lei 8.666/93,terá a data de realização modificada, devido alteração em sua planilha: 

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 20/2023
Registro CGE Nº  23-02367-4  15/12/2023 10:00

Obras de Implantação e Pavimentação 
da PB-366 Trecho: Aguiar/ENTR. PB-
-348(Coremas), com 20,01 km
Onde se lê:  “R$ 34.885.972,80”, leia-se: 
“R$ 35.525.178,75”

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informações., 
pelo e-mail: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante (Razão Social, 
CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail),também em: https://der.pb.gov.br/institucional/cpl/
licitacoes-em-andamento e http://www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf .

 As reuniões das referidas Licitações, serão presenciais e poderão serem acompanhadas on 
line através do canal do Youtube DER Paraíba.

João Pessoa, 14 de novembro de 2023.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Adminis-
tração do Meio Ambiente, SIGMA-RLO-OBRAS CIVIS-RLO=LOA N° 596/2022=PROC:2021-
-008125=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=COD:56.68.143=VAZÃO:11,99M³/H=L/
ATV:TODO O MUNICÍPIO DE SÃO DOMINGOS DO CARIRI? PB JOAO PESSOA-PB Processo: 
2023-005141/TEC/RLO-1082
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MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 018/2023

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba, através da sua Diretoria de Licitações, torna 
público para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo Excelentíssimo Senhor  
Procurador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe o art. 
4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002, o procedimento licitatório, na modalidade 
de Pregão Eletrônico n. 018/2023, do tipo Menor Preço Global Anual para os Lotes Ofertados, 
com registro neste órgão sob o Processo MP Virtual Nº 001.2023.045068, objetivando a Contra-
tação de empresa especializada na prestação de serviços continuado de Manutenção Corretiva 
e Preventiva, por demanda variável, em aparelhos de ar condicionado, tipo split e central de ar, 
de propriedade do Ministério Público da Paraíba, com fornecimento e substituição de peças, 
componentes e acessórios por outros novos e originais, conforme Termo de Referência do Edi-
tal. Foram declaradas vencedoras do certame as seguintes  empresas: 1) JOAO SIMOES DO 
CARMO, CNPJ Nº 40.964.157/0001-51, com o valor global de R$ 319.499,95 para o Lote 01; 2) 
PROJETAR CLIMATIZACAO & ENGENHARIA LTDA, CNPJ Nº 24.849.649/0001-40, com o valor 
global de R$ 97.500,00 para o Lote 02; 3) REFRILINE REFRIGERACAO LTDA-ME, CNPJ Nº 
02.947.911/0001-56, com o valor global de R$ 198.000,00 para o Lote 03.

João Pessoa,14 de novembro de 2023.
Francisco de Assis Martins Junior

Diretor/DILIC

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 094/2023

REGISTRO Nº 23-02668-4
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA CIDADÃ INTEGRAL TÉCNICA ENÉAS 

DE CARVALHO, EM SANTA RITA – PB
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Local: Rua Feliciano 

Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 19 de dezembro de 2023, às 10h. 

João Pessoa, 14 de novembro de 2023
Ary de Assunção Santiago Bezerra de Medeiros

Presidente da CPL
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